
Пайщикам 
надоела 
стройка
Жилищные кооперативы 
доживают последние дни

Столичные девелоперы переста-
ли продавать жилье через жи-
лищно-строительные коопера-
тивы (ЖСК). В Москве осталось 
четыре проекта, средства в кото-
рые привлекаются по такой схе-
ме: их общая площадь достига-
ет 723 тыс. кв. м, или 8% от всего 
объема продаваемых новостро-
ек. Для сравнения: пять лет назад 
через продажи паев реализовы-
валось 60% всех квартир в сто-
лице. Покупатели предпочита-
ют договоры долевого участия 
(ДДУ) и готовы переплачивать 
за них, используя ипотеку.

В Москве осталось четыре жи-
лых девелоперских проекта, где 
квартиры продаются через ЖСК, 
сообщил глава Москомстройинве-
ста Константин Тимофеев. По его 
оценкам, через кооперативы при-
влечено 150 млн руб. «Абсолютное 
большинство московских застрой-
щиков привлекают средства насе-
ления через ДДУ»,— подчеркнул 
он, отметив, что сейчас в строй-
ке 530 домов. К текущему моменту 
в столице частные инвесторы вло-
жили в строительство жилья по-
чти 1 трлн руб. В Москве действуют 
86 тыс. ДДУ. По данным Москомс-
тройинвеста, в 2012 году через ЖСК 
продавалось 60% жилья в столич-
ных новостройках. «Это были про-
екты, начатые в 2010–2011 годах, 
в период бума на рынке жилья»,— 
напомнил Константин Тимофеев. 
В «Метриум Групп» сообщили, что 
сейчас через ЖСК в Москве прода-
ются квартиры в жилых комплек-
сах (ЖК) О7 (ГК «Базис»), «Эталон-Си-
ти» (ГК «Эталон»), The MID (заказчик 
МИД РФ) и «Мосфильмовский» (ГК 
«МонАрх»): их общая площадь до-
стигает 723 тыс. кв. м. По данным 
Москомстройинвеста, всего сейчас 
в продаже 9 млн кв. м жилья.

Продажа жилья через ЖСК полу-
чила популярность около 15 лет на-
зад. Продажа соинвесторам паев 
ЖСК является законодательно раз-
решенной схемой, описанной в Жи-
лищном кодексе и федеральном за-
коне №214, регулирующем привле-
чение средств дольщиков.
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Есть все поводы для недовольтства
Аномальная жара и обычная нехватка генерации обесточили юг России

Основной причиной энергодефицита 
на юге России, из-за которого в послед-
ние дни в Крыму и, возможно, на Куба-
ни вводят графики веерного отключе-
ния (ГВО) потребителей, стала не только 
жара, но и хроническая проблема мест-
ной энергосистемы — нехватка сетей 
и генерации в районе Тамани. О риске 
 того, что при пиковых нагрузках в рай-
оне возможны перебои с энергоснаб-
жением, энергетики говорили еще 
с 2000-х годов. Но многомиллиардные 
 вложения в энергетику юга к Олимпиа-
де в Сочи и после присоединения Крыма 
не помогли улучшить ситуацию, а толь-
ко  отвлекли внимание и финансы от кри-
тического участка. Проекты, призван-
ные решить проблему, затягиваются, 
в то время как нагрузка на энергосисте-
му год от года только растет.

Вчера «Системный оператор ЕЭС» (СО, ди-
спетчер единой энергосистемы) объяснил 
введение графиков временного отключе-
ния (ГВО) потребителей в Крыму. В СО уточ-
нили, что аномальная жара привела к росту 
потребления и снизила пропускную способ-
ность электросетей. Из-за этого потребле-
ние уже во вторник в Крыму на 70 МВт пре-
высило летний максимум, зафиксирован-
ный в 2012 году, и достигло 1,25 ГВт. Сред-
няя температура воздуха почти на 10º С вы-
ше нормы, подчеркнули в СО.

Диспетчер признает, что в Крыму возник 
дефицит мощности. Местная генерация, пе-
реброшенные после присоединения Крыма 
к РФ и отказа Украины поставлять энергию 
на полуостров мобильные ГТЭС и 800 МВт 
с материка по энергомосту через Керчен-
ский пролив не покрывают спроса. Кроме 
того, СО отметил, что из 122 МВТ резервных 
источников электроснабжения (обычно ди-
зель-генераторы потребителей) были готовы 
включиться только 26 МВт.

По словам исполнительного дирек-
тора Ассоциации туроператоров России 
Майи Ломидзе, пока жалоб от отдыхающих 
в Крыму нет: «Все отели категории 4–5 звезд 
оборудованы запасными генераторами, 
проблема может коснуться тех, кто разме-
щен в бюджетных гостиницах или частном 
секторе». Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин уточняет, что свои 
генераторы обычно обеспечивают лишь 
50–60% от потребностей крупных отелей. 
«Такие ситуации в Крыму случаются,— от-
мечает он,— туристы воспринимают это 
как неизбежное, и сами отельеры за три го-
да уже выработали какой-то механизм опе-
ративного решения проблем».

Но режим ГВО может распространиться 
и на соседний Краснодарский край. По дан-
ным СО, Кубанская энергосистема три дня 
била рекорды энергопотребления, а 8 ав-
густа спрос достиг 5,03 ГВт (на 433 МВт вы-
ше максимума июля 2016 года). Рекорды по 
максимуму мощности побило и потребле-
ние на Ставрополье и в Астраханской обла-
сти. Спрос в Объединенной энергосистеме 
Юга 8 августа на 907 МВт превзошел макси-
мум 18 июля 2016 года и достиг 15,75 ГВт.

Глава Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд говорит, что в течение послед-
них 10–14 дней над всем югом европей-
ской части РФ, в частности на Тамани 
и в Крыму, температура существенно вы-
ше нормы. «В среднем отклонение — бо-
лее пяти градусов, что в летнее время счи-
тается очень большим и встречается неча-
сто,— отметил метеоролог.— Еще 20 лет 
назад это было бы не так ощутимо, но из-
за тех же кондиционеров нагрузка на сети 
становится сильнее». 

В существующих условиях в ОЭС Юга 
исчерпаны технические возможности для 
обеспечения необходимого уровня потре-
бления в Крымской и Кубанской энерго-
системах, признали в СО, добавив, что 
ввод ГВО — единственный способ обеспе-
чить стабильную работу энергосистемы 
и избежать аварий.
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Министерство труда  
ищет орган контроля
В правительстве придумали,  
как зачистить от коррупции госпредприятия

В правительстве разработали поправ-
ки к закону «О противодействии кор-
рупции». Минтруд предлагает создать 
Национальный совет по предупрежде-
нию коррупции и экспертные центры 
на его базе. Им доверят надзор за тем, 
насколько действенны меры по борьбе 
с коррупцией на предприятиях с госуча-
стием. Член президентского Совета по 
правам человека Кирилл Кабанов заявил 

”Ъ“, что сейчас контрольные полномо-
чия возложены на подразделения адми-
нистрации президента.

Министерство труда обнародовало раз-
работанные совместно с Минэкономики по-
правки к закону «О противодействии кор-
рупции». Они призваны сформировать «не-
терпимое отношение к коррупции в органи-
зациях», с чем действующий закон не справ-
ляется, следует из сопроводительных доку-
ментов к проекту. Главное нововведение — 
Национальный совет по предупреждению 
коррупции, который предлагает создать пра-
вительство. Он будет организован по согла-
шению между Торгово-промышленной па-
латой (ТПП) и РСПП. В состав совета войдут 

представители Минтруда, «иных государст-
венных органов, образовательных, научных 
и других организаций».

Новая структура должна получить серьез-
ные полномочия по контролю за бизнесом 
с госучастием. Национальный совет создаст 
критерии оценки «достаточности принятых 
мер по предупреждению коррупции в орга-
низации». Проверять предприятия будут ак-
кредитованные советом экспертные цент-
ры. Объем работы как у бизнеса, так и у про-
веряющих может существенно вырасти. За-
конопроект обязывает работодателей разра-
ботать и утвердить локальными норматив-
ными актами документы, «направленные 
на предупреждение коррупции во всех сфе-
рах деятельности организации», не реже ра-
за в два года проводить оценку коррупцион-
ных рисков, «организовать ежегодное декла-
рирование конфликта интересов работни-
ками». Законом предложено «обеспечить со-
трудничество с органами госконтроля и пра-
воохранительными органами по вопросам 
противодействия коррупции». 

новости — с3

В каталог госзакупок 
вкрались поправки
Минфин пересмотрел принципы построения 
государственного прейскуранта

Минфин предложил правительству 
резко изменить правила формирова-
ния, ведения и использования едино-
го каталога товаров, работ и услуг для 
нужд госзакупок — он должен стать обя-
зательным для применения 1 октября 
2017 года. Это часть реформы по пере-
ходу к электронным торгам и контролю 
их эффективности, нацеленная на борь-
бу с сокрытием закупок роскоши и объ-
ектов с «нетрадиционными наименова-
ниями». Но Минфин внезапно отказался 
от разработанных Минэкономики струк-
туры и принципов формирования ката-
лога — как и от взаимодействия с регио-
нальными информсистемами госзаказа. 
По мнению участников рынка, новые 
правила менее конкретны и могут «по-
ставить крест на улучшении ценообра-
зования в регионах».

Минфин опубликовал поправки к пра-
вилам формирования, ведения и использо-
вания в Единой информационной системе 
(ЕИС) каталога товаров, работ и услуг для гос-
закупок. Его создание предусмотрено зако-
ном о госзакупках 44-ФЗ. Каталог призван 

упростить регулирование торгов и контроль 
их эффективности, обеспечив сопостави-
мость цен. Без него невозможен и заплани-
рованный на июль 2018 года переход к пол-
ностью электронным закупкам — это клю-
чевая часть буксующей уже несколько лет 
реформы, ответственность за которую пере-
шла от Минэкономики к Минфину.

Описание видов закупок к 1 октября 2017 го-
да должно быть готово к обязательному приме-
нению. Но разработанную Минэкономики и ут-
вержденную Белым домом структуру каталога 
Минфин накануне его запуска неожиданно от-
верг. В пресс-службе Минфина 

”
Ъ“ объяснили 

появление поправок новыми полномочиями 
ведомства, заявив, что изменения «обусловле-
ны возникшими вопросами при формирова-
нии разделов каталога»: предложено форми-
ровать позиции каталога «при участии отра-
слевых федеральных органов исполнительной 
власти», и «в целях обеспечения интеграции ка-
талога с иными государственными информаци-
онными системами изменить порядок форми-
рования позиции каталога и ее кода».

экономическая политика — с2

Четверг  10 августа 2017  №145 (6139 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Борис Грызлов  
представит Кремлю доклад  
об образе будущего —3

спорт | Российские клубы вновь потратили  
на трансферы около €100 млн. Более двух третей  
этой суммы — на счету «Зенита» —12

новости | В числе участников хищений 
бюджетных средств был впервые назван  
Кирилл Серебренников —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Лидеры крупнейшего  
сообщества обнальщиков не явились  
на оглашение приговора —4

07  Банкиры разгоняют 
авторынок 
В кредит в России  
продается  
почти половина машин

07  AB InBev и Efes 
сообразили на двоих 
Пивовары объединяют бизнес 
в России и на Украине

07  РЖД оставят место 
в «Трансконтейнере» 
UCL может выкупить  
лишь часть пакета монополии

08  Крах с гарантией 
Из-за проблем «Анелик»  
к системам переводов  
выросли требования

09  «Яндекс» сторговался 
со Сбербанком 
Они создадут СП  
в электронной коммерции

10  «Юлмарт» 
удерживают в рынке 
Банкротство интернет-
ритейлера откладывается

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

Сочинская Олимпиада и Крым 
 отвлекли внимание от хронической 
проблемы слабых электросетей 
Таманского полуострова   
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Спустя десять лет после «ипотеч-
ного кризиса» в США проблемы 
двух инфраструктурных для рынка 
недвижимости компаний, Fannie 
Mae и Freddie Mac, не решены, ут-
верждает Международный валют-
ный фонд (МВФ). Рост прибылей 
Fannie Mae и Freddie Mac, доли за-
мещающих их временно струк-
тур, снижение доступности ипоте-
ки для младших поколений в США, 
ряд других признаков, по мнению 
МВФ, свидетельствуют о нако-
плении новых рисков и возможно-
сти нового «ипотечного кризи-
са». Рекомендации МВФ властям 
США — объединить две компании, 
упростить регулирование рынка 
недвижимости и открыть для бан-
ков США возможность свободной 
работы на рынке.

Доклад «Как стабилизировать сис-
тему ипотечного финансирования в 
Соединенных Штатах» выпущен вче-

ра МВФ в серии «рабочих докладов» 
(working papers) — это предполага-
ет, что фонд в нем излагает офици-
альную точку зрения на вопрос, ко-
торая, впрочем, не является оконча-
тельной и требует обсуждения. Автор 
доклада в вопросах ипотечной систе-
мы США тем не менее крайне автори-
тетен — это ведущий экономист по 
мировому рынку жилой недвижимо-
сти МВФ Ричард Косс, ранее работав-
ший старшим экономистом Fannie 
Mae, а до этого — в группе консуль-
тантов главы ФРС Алана Гринспена, 
в GM и инвестбанке Brown Brothers 
Harriman. Господин Косс в докладе 
обсуждает более узкую тему, чем ито-
ги кризиса 2007–2009 годов,— пер-
спективы двух «спонсируемых госу-
дарством предприятий» (GSE) на ипо-
течном рынке США, известных как 
Fannie Mae и Freddie Mac.

Напомним, в 2008 году законом 
HEPA статус двух GSE, созданных на 

волне Великой депрессии и ее по-
следствий и являвшихся много де-
сятилетий базовыми компаниями 
ипотечного рынка, был защищен 
от претензий и исков режимом 
«консервации». Ричард Косс конста-
тирует рост прибылей GSE в послед-
ние годы и необходимость вывести 
систему поддержки ипотеки в США 
из «консервационного» режима в 
постоянный.

При этом, полагают в МВФ, это не-
возможно без системных реформ на 
этом рынке. Господин Косс обраща-
ет внимание на то, что доля времен-
но сменивших на рынке США струк-
тур под руководством федерального 
жилищного управления FHA (Ginnie 
Mae) растет, как и доля «ипотечных 
банков» — небанковских организа-
ций, выдающих гарантированные 
США ипотечные кредиты. В это же 
время, полагает господин Косс, при-
сутствие на ипотечном рынке ком-

мерческих банков, регулируемых 
SEC, сокращается в том числе в свя-
зи с требованиями регулирования и 
накануне введения стандартов «Ба-
зель-3» — группа Citi, например, 
объявила об уходе с этого рынка в 
лице своих банковских структур. 
FHA при этом непрозрачна, ее отчет-
ность не дает представления о ха-
рактере ее рисков. Наконец, МВФ за-
являет, что отказ США от реформ де-
лает все более недоступной ипотеку 
в США для семей с партнерами до 35 
лет и иммигрантов. Гарантирован-
ная правительством 30-летняя ипо-
тека по фиксированным ставкам, 
напоминает Ричард Косс, является 
частью США как межнационально-
го «плавильного котла».

Инфраструктура рынка ипоте-
ки в США нуждается в существен-
ном упрощении во избежание но-
вого «ипотечного кризиса», полага-
ют в МВФ. Господин Косс считает, что 

необходимо объединить Fannie Mae 
и Freddie Mac, отказаться от их до-
капитализации, пересмотреть схе-
му эмиссии «облигаций CRT», вы-
пускаемых GSE с 2013 года на ры-
нок, и устранить регуляторный ар-
битраж между банками и ипотечны-
ми банками. Кроме этого, по мне-
нию МВФ, следует срочно вернуть-
ся к идее 2014 года по созданию об-
щей платформы для секьюритиза-
ции ипотеки (CSP) — она отложена 
официально до 2019 года. Отметим, 
программа президента США Дональ-
да Трампа не предполагала сущест-
венных изменений в ипотечной си-
стеме, а текущая политическая ситу-
ация вряд ли позволяет США прини-
мать решения такого масштаба. Это 
дополнительно увеличивает шансы 
«ипотечного кризиса», с которого в 
2008 году стартовал мировой финан-
совый кризис.

Дмитрий Бутрин

Могут повторить
МВФ обращает внимание на риски нового «ипотечного кризиса» в США

В национальный реестр специ-
алистов в сфере строительства 
вошли 71 тыс. человек, сообщи-
ли вчера в Национальном объе-
динении строителей (НОСТРОЙ). 
Результат вряд ли можно назвать 
достаточным — сейчас действу-
ет 93,6 тыс. строительных орга-
низаций, в штате каждой из кото-
рых должно быть не менее двух 
специалистов, зарегистрирован-
ных в этой базе. Объяснить такое 
положение можно тем, что зна-
чительная часть компаний не по-
дала в срок заявки на включение 
их сотрудников в реестр, а так-
же возможностью работы одних 
и тех же специалистов сразу в не-
скольких компаниях.

Спустя месяц после запуска наци-
онального реестра специалистов в 
области строительства в нем зареги-
стрировано 71 тыс. человек, сообщи-

ла вчера директор департамента про-
фессионального образования и ква-
лификационных стандартов НОСТ-
РОЙ Надежда Прокопьева на круглом 
столе «Завершающий этап реформи-
рования системы саморегулирова-
ния в строительстве» в рамках Всерос-
сийского дня строителя. Напомним, 
создание нацреестра специалистов 
— один из шагов масштабной рефор-
мы саморегулируемых организаций 
(СРО) на строительном рынке, пред-
усматривающей ужесточение требо-
ваний к ним и создание дополнитель-
ного компенсационного фонда дого-
ворных обязательств. Так, с 1 июля 
строительные компании могут вы-
полнять работы по строительству, ре-
конструкции и капремонту по дого-
ворам подряда только в том случае, 
если не менее двух их специалистов 
(главного инженера и главного архи-
тектора проекта) включены в такой 

реестр. В противном случае компа-
нии теряют права заключения дого-
воров строительного подряда, а так-
же не вправе выполнять работы по 
уже заключенным контрактам.

Реестр был презентован 29 мая 
— на тот момент в НОСТРОЙ, ответ-
ственный за его ведение, поступи-
ло 5 тыс. заявлений о включении 
специалистов в реестр. Тогда глава 
Минстроя Михаил Мень констати-
ровал «определенное отставание» и 
подчеркнул, что главная задача вла-
стей — «подтолкнуть» строительные 
компании (в первую очередь реги-
ональные) к тому, чтобы они пред-
ставляли своих специалистов для 
внесения в базу. Для попадания в ре-
естр специалист должен иметь выс-
шее образование по профессии, 
стаж работы на инженерных долж-
ностях не менее трех лет, общетрудо-
вой стаж по профессии не менее деся-

ти лет, а также повышать квалифика-
цию не реже одного раза в пять лет.

По словам Надежды Прокопье-
вой, всего в НОСТРОЙ поступило бо-
лее 79 тыс. заявлений — из них по 
5 тыс. было принято решение об от-
казе во включении специалиста в ре-
естр. Основные причины — недоста-
точный стаж работы, небрежность 
(например, устаревшее повышение 
квалификации или ошибки при за-
полнении заявления) и диплом по 
направлению подготовки, не пред-
усмотренному приказом Минстроя. 
Сейчас, пояснила она, в реестр вклю-
чаются специалисты, имеющие об-
разование по 285 направлениям 
подготовки — этот перечень плани-
руется расширить до 391 направле-
ния, в основном за счет включения в 
него военных специальностей.

Отметим, пока количество вклю-
ченных в реестр специалистов вряд 

ли можно назвать достаточным — по 
данным на 1 августа, в СРО состоит бо-
лее 93,6 тыс. российских строитель-
ных компаний. Частично это мож-
но объяснить тем, что один специа-
лист может работать сразу на несколь-
ко организаций. Также проблема за-
ключается в том, что значительная 
часть строительных компаний пока 
не включила своих специалистов в 
реестр. Как сообщила вчера замглавы 
управления департамента градостро-
ительной политики Москвы Татьяна 
Трапезникова, организации порой 
ссылаются на СРО, которые им сооб-
щают, что включение специалистов 
в нацреестр «можно продлить» до 1 
октября. Госпожа Трапезникова под-
черкнула, что эта информация недо-
стоверна, а тем, кто еще не подал заяв-
ки на включение в базу, посоветовала 
«срочно это сделать». 

Евгения Крючкова

Строителей в реестр не заманишь
Компании не спешат регистрировать инженеров и архитекторов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составила дефляция за неделю с 1 по 7 августа, сообщил вчера Росстат,— показатель дер-
жится на этом уровне вторую неделю подряд. До этого последний раз снижение потребительских цен за 
неделю наблюдалось в августе 2016 года. Основным драйвером снижения цен была плодоовощная продук-
ция (на 3,9%, в том числе капуста — на 12,1%, картофель, лук, морковь, помидоры и огурцы — на 4,9–7,5%). 
Плодоовощной сегмент перестал дорожать в начале июля, предположительно с расширением географии 
ее закупок на фоне ожидаемо плохого лета. ЦБ в августе предполагает близкий к нулю рост потребитель-
ских цен относительно июля, когда годовая инфляция опустилась до 3,9% — ниже таргета регулятора 4%.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Нефть  
несырьевым экспортом 
не догоняется

Объем несырьевого экспорта 
РФ в первой половине 2017 года 
составил $90 млрд, увеличившись 
на 27,5% в годовом выражении, 
однако доля его в общей структуре 
зарубежных поставок сократилась 
на 0,7 процентного пункта (п. п.), 
до 53,7%, свидетельствуют данные 
Российского экспортного центра 
(РЭЦ). Еще значительнее год к 
году сократилась доля несырье-
вого неэнергетического экспорта 
(ННЭ) — на 3 п. п., до 34,1%, хотя 
во втором полугодии его вклад 
может увеличиться, считают в РЭЦ. 
В абсолютном выражении ННЭ вы-
рос на 18,7% в годовом выражении, 
до $57,2 млрд, июньский рост соста-
вил 31%. Общий экспорт за шесть 
месяцев увеличился на 29% и достиг 
$167,6 млрд (по официальной стати-
стике ФТС, включающей неучтенные 
объемы торговли,— $168,6 млрд). 
В дальнейшем в РЭЦ ждут торможе-
ния роста экспорта — цены на нефть 

в целом соответствуют уровню 2016 
года, и прирост будет происходить 
за счет других товаров.

Основной прирост ННЭ обеспе-
чил вывоз металлопродукции (45%), 
продовольствия (16%) и химических 
товаров (15%). Из несырьевых 
статей экспорта быстрее всего 
росли поставки металлов (+32%), 
драгметаллов (+28%), стекла, 
керамики, изделий из камня (+26%), 
промтоваров (+25%), продовольст-
вия (+22%) и продукции граждан-
ского машиностроения (+18,6%). 
В общей же структуре экспорта 
главными драйверами роста стали 
топливо (+37%) и минеральное 
сырье (+35%). Среди отдельных 
товаров максимальный рост спроса 
отмечался на нефть (+$12,7 млрд) и 
нефтепродукты (+$9,7 млрд), камен-
ный уголь (+$2,5 млрд) и природный 
газ (+$2,4 млрд), в несырьевом 
сегменте — на стальные полуфабри-
каты (+$0,9 млрд), горячекатаный 
листовой прокат (+$0,66 млрд), 
платиноиды (+$0,49 млрд), 
медь (+$0,42 млрд), пшеницу 
(+$0,42 млрд) и оборудование для 
ядерных реакторов (+$0,25 млрд). 
Единственная несырьевая товарная 
группа, по которой отмечалось со-
кращение поставок,— это непищевая 
сельхозпродукция (–$0,34 млрд). 

Всего на долю металлопродукции 
в структуре ННЭ пришлось 29,1%, 
химических товаров — 20,3%, про-
дукции машиностроения — 20,2%, 
продовольствия — 13,8%. Основ-
ными потребителями несырьевых 
товаров стали страны СНГ (24,5%), 
Восточная Азия (15,2%), Западная 
и Восточная Европа (11,9% и 10,4% 
соответственно), Ближний Восток 
(9,4%) и Северная Америка (7,4%).

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА НЕСЫРЬЕВОГО 
ЭКСПОРТА РФ ПО ОСНОВНЫМ  
ТОВАРНЫМ ГРУППАМ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: РОССИЙСКИЙ ЭКСПОРТНЫЙ ЦЕНТР.

Разные промышлен-
ные товары

Продукция 
машиностроения

Текстиль, одежда, 
обувь

Химтовары

Продовольствие

Непищевая 
сельхозпродукция

Лесобумажные 
товары

Стекло, керамика

Драгметаллы 
и камни

Металлопродукция 12 581
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479
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10 868
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861
1076

16 613

6 мес. 2016 г.

6 мес. 2017 г.

В версии Минэкономики каждой 
позиции в каталоге на основе Обще-
российского классификатора ОК-
ПД-2 должен присваиваться 21-раз-
рядный код, обозначающий объект 
закупки. Алгоритм кодирования 
привязывал позиции каталога к ОК-
ПД-2 с четко описанной навигаци-
ей. Минфин предлагает правитель-
ству исключить все эти пункты из 
правил, а объем информации «уста-
навливать нормативными правовы-
ми актами», которые будут «вправе», 
но не обязаны применять заказчи-
ки. Какие ведомства должны изда-
вать эти акты и что понимается под 
«объемом», в поправках не указано. 
Код позиции при включении в ката-
лог будет присваиваться машинным 
способом, то есть произвольно, его 
связь с формируемым заказчиками 
кодом закупки исключается. 

Отметим, что Минфин «подвесил» 
и сроки введения каталога для заку-
пок лекарств. Напомним, казначей-
ство должно было запустить каталог 
медицинских препаратов (они про-
ще всего учитываются по междуна-
родному непатентованному наиме-
нованию) с 1 марта. Однако поправки 

предполагают, что требования к фор-
мированию каталога вступают в силу 
«в отношении товаров, работ, услуг с 
1 октября 2017 года, за исключением 
лекарственных препаратов». Знако-
мые с ситуацией чиновники говорят, 
что модель ИАС «Ростеха» до сих пор 
не внедрена, не приняты и необходи-
мые для этого акты Минздрава. 

Исключил Минфин и предусмо-
тренное нынешней редакцией пра-
вил взаимодействие ЕИС с регио-
нальными информсистемами заку-
пок, при этом взаимодействие с от-
раслевыми системами федеральных 
органов будет усилено. Новая цель 
использования каталога — обеспе-
чить уже не единообразие наимено-
вания товаров, работ и услуг, а лишь 
«применение информации» о них. 
Менее конкретно будут описаны и 
требования к техподдержке пользо-
вателей. В Минэкономики коммен-
тировать поправки отказались, со-
славшись на то, что по распоряже-
нию правительства «тема закупок пе-
редана в Минфин».

Обе версии правил инструктиру-
ют заказчиков для подготовки заку-
пок, на иных участников которых 
эти требования не распространяют-
ся, а санкции за их нарушение отсут-
ствуют: фактически это «некое поже-
лание в виде целеполагания», отме-
тил глава РАД (одной из шести элек-
тронных площадок по госзакуп-
кам) Андрей Степаненко. Наличие 
у заказчика права, а не обязаннос-
ти применять нормативный акт оз-
начает, что заказчик сам может ре-

шать, действует он в конкретном слу-
чае или нет, удивлен глава РАД. Вме-
сто «наименования товара» в каталог 
включается «информация о товаре», 
что имеется в виду под «обеспечени-
ем» ее применения, неясно, перечи-
сляет он спорные формулировки.

Ряд собеседников 
”
Ъ“ отмечают, 

что предложенный Минфином под-
ход близок к структуре региональ-
ной системы закупок Москвы, с ко-
торой изначально собиралось вза-
имодействовать и Минэкономики, 
впоследствии отказавшееся от этой 
идеи. Но в других регионах отказ 
Минфина от взаимодействия с их си-
стемами вызывает опасения. «Про-
ект означает, что работа над форми-
рованием перечня товаров, работ и 
услуг, который должен вступить в си-
лу 1 октября, на федеральном уров-
не еще впереди, хотя в регионах этот 
этап во многом уже пройден и уже 
идет работа над нормированием»,— 
отмечает глава комитета по госзака-
зу Санкт-Петербурга Дмитрий Сач-
ков. По его мнению, «исключение 
роли субъектов РФ при формирова-
нии федерального каталога поставит 
крест на улучшении работы над це-
нообразованием в регионах». Огра-
ничение же свободы регионов фор-
мировать перечень самостоятель-
но «приведет к трудностям введе-
ния единого каталога — он не будет 
учитывать потребности, климатиче-
ские условия и иные особенности за-
купок в регионах», говорит он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В каталог госзакупок вкрались поправки
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Минфин, где госзакупки те-
перь курирует заместитель 
главы ведомства Алексей 
Лавров, удивил рынок гос-
заказа неожиданным пере-
смотром уже утвержден-
ных правил игры на нем
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Министерство труда 
ищет орган контроля

Национальному совету Белый 
дом предлагает дать право рассма-
тривать «проекты нормативных пра-
вовых актов РФ по вопросам преду-
преждения коррупции, принимать 
заключения и направлять их в со-
ответствующие госорганы, ответст-
венные за разработку и принятие 
актов». «Чтобы учесть мнение бизне-
са, мы договорились с ТПП России 
и РСПП о том, что антикоррупцион-
ные стандарты будут разрабатывать-
ся бизнес-сообществом, проходить 
процедуру одобрения Националь-
ным советом по предупреждению 
коррупции и потом утверждаться 
федеральным государственным ор-
ганом»,— заявил вчера глава Минтр-
уда Максим Топилин. В правительст-
ве за антикоррупционную работу от-
вечает его ведомство.

«Я не понимаю, на основе чего 
создан этот законопроект. Контр-
оль за государственными корпо-
рациями возложен на управление 
президента по противодействию 
коррупции»,— заявил 

”
Ъ“ глава На-

ционального антикоррупционно-
го комитета, член президентского 
Совета по правам человека Кирилл 
Кабанов. Занимается этой работой 
также Совет при президенте по про-
тиводействию коррупции. Так поя-
вятся два параллельно работаю-
щих антикоррупционных аппара-
та — правительственный и прези-
дентский, считает эксперт. В Наци-
ональном плане противодействия 
коррупции на 2016–2017 годы, ко-
торый президент утвердил 1 апре-
ля 2016 года, содержится поручение 
Белому дому «обеспечить совмест-
но с РСПП принятие организация-
ми мер по предупреждению кор-
рупции и их реализацию этими ор-
ганизациями». О необходимости со-
здания нового антикоррупционно-
го совета там не говорилось.

«Министерство никак не дубли-
рует работу Совета при президен-
те по противодействию корруп-
ции: совет отвечает за государствен-
ную политику в целом, а законопро-
ект Минтруда разрабатывает меры 
только для бизнес-структур»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава департамента госпо-

литики в сфере противодействия 
коррупции Дмитрий Баснак. По его 
словам, законопроект уточняет фор-

мулировки. Сейчас в ст. 13.3 закона 
«О противодействии коррупции» 
(«Обязанность организаций прини-
мать меры по предупреждению кор-
рупции») говорится об «обязаннос-
ти» предприятий разрабатывать ме-
ры по профилактике коррупции, но 
меры четко не обозначены. Минтр-
уд хочет разрабатывать антикорруп-
ционные стандарты с учетом специ-
фики компаний, для этого привле-
каются бизнес-объединения, сказал 
господин Баснак.

«Коррупция реально сегодня со-
здает финансовые проблемы для 
бизнеса,— заявил 

”
Ъ“ сопредседа-

тель 
”
Деловой России“ Андрей Наза-

ров.— Главное, чтобы новый инсти-
тут работал, а это случится лишь при 

взаимодействии с бизнес-объедине-
ниями». Ему предложений о сотруд-
ничестве не поступало.

«Создание новых бюрократиче-
ских структур по борьбе с корруп-
цией лишь увеличивает корруп-
цию»,— считает политолог Евгений 
Минченко. Политолог Аббас Галля-
мов связал появление законопроек-
та с предстоящими президентски-
ми выборами. «Очевидно, что кор-
рупция — это та проблема, решая 
которую власть может продемон-
стрировать обществу хоть какой-то 
результат. В этом смысле это тема бо-
лее выгодная, чем экономика и уро-
вень жизни,— считает он.— Поэто-
му по мере приближения к выбо-
рам тема борьбы с коррупцией бу-
дет актуализироваться. К этому же 
подталкивает и Навальный (глава 
Фонда борьбы с коррупцией Алек-
сей Навальный.— 

”
Ъ“)». Власть не 

отдаст ему эту тему «на откуп», счи-
тает господин Галлямов.

Лада Шамардина

Борис Грызлов  
поработает над образом будущего
Кремлю представят итоги в сентябре

По сведениям ”Ъ“, на закры-
том заседании попечитель-
ского совета и совета директо-
ров близкого к политическому 
блоку Кремля Экспертного ин-
ститута социальных исследо-
ваний ( ЭИСИ) решили подго-
товить в сентябре доклад об 
образе будущего по итогам ре-
гиональных сессий «Страте-
гия-2030». Заседание состоя-
лось вчера под руководством 
главы попечительского совета 
Бориса Грызлова. Глава совета 
директоров ЭИСИ Андрей Шу-
тов надеется, что эти наработ-
ки будут полезны в преддверии 
президентской кампании. Ра-
боту губернаторов над образом 
будущего оценил фонд «Петер-
бургская политика». 

Вчера глава высшего совета «Еди-
ной России» Борис Грызлов провел 
в закрытом режиме совместное за-
седание советов ЭИСИ, на котором 
был утвержден план работы на вто-
рое полугодие. По сведениям 

”
Ъ“, 

речь шла о проведении исследова-
ний по молодежной политике, ре-
шено также в сентябре подготовить 
публичный доклад об образе буду-
щего по итогам региональных сес-
сий «Стратегия-2030». Они состоя-
лись в Калининградской, Томской, 
Ярославской, Архангельской об-
ластях, Краснодарском крае, Каре-
лии, Севастополе. До середины сен-
тября будут проведены сессии в Ря-
занской области и Санкт-Петербур-
ге. После этого будет оформлен ито-
говый доклад, куда войдут все пред-
ложения экспертов из регионов, ко-
торых институт привлек к сессиям. 
Как рассказали 

”
Ъ“ участники засе-

дания, часть аналитических мате-
риалов будет направлена в админи-
страцию президента (АП) накануне 

президентской кампании, основой 
которой может стать образ будуще-
го страны. В АП 

”
Ъ“ сказали, что ждут 

эти материалы. 
«Предстоит избирательная кампа-

ния. Мы, конечно, надеемся, что на-
ши наработки будут полезны и во-
стребованы обществом в этот пери-
од»,— заявил 

”
Ъ“ глава совета дирек-

торов ЭИСИ Андрей Шутов. «Заседа-
ние носило рабочий характер, были 
подведены пока только промежуточ-
ные итоги»,— сказал 

”
Ъ“ член сове-

та директоров ЭИСИ Глеб Кузнецов. 
О содержании говорить оба посчита-
ли преждевременным. 

Продвижение «образа будущего» 
может стать одним из параметров, 
по которым АП будет оценивать кам-
пании врио губернаторов, говорит-
ся в исследовании фонда «Петер-
бургская политика», которое будет 
презентовано сегодня (об этом ра-
нее говорил в своих выступлениях 
Борис Грызлов). Согласно подготов-
ленному фондом индексу активно-
сти глав регионов по продвижению 
образа будущего, в лидерах с макси-
мальным количеством баллов (10) 
оказались Евгений Савченко (Белго-
родская область), Николай Меркуш-
кин (Самарская область), Сергей Мо-
розов (Ульяновская область). Баллы 
выставлялись на основе анализа экс-
пертами ежегодных посланий губер-
наторов: говорили ли о перспекти-
вах развития региона и были ли по-
нятны избирателям. В десятку футу-
ристов вошли главы Мордовии, Че-
лябинской и Саратовской областей, 
Севастополя, Санкт-Петербурга, Та-
тарстана, Подмосковья, Москвы. «Ре-
гионы ждут от центра сигналов отно-
сительно желаемой интонации при 
разговорах о будущем, допустимо-
сти собственного креатива, выделе-
ния и поощрения наиболее 

”
передо-

вых“ примеров»,— сказал 
”
Ъ“ глава 

фонда Михаил Виноградов. По его 
мнению, будущий доклад ЭИСИ мо-
жет претендовать на то, чтобы стать 
таким сигналом.

Зачем вообще власти понадоби-
лось пропагандировать образ бу-
дущего, накануне разъяснял глава 
ВЦИОМа Валерий Федоров на фору-
ме «Территория смыслов на Клязь-
ме». По его словам, ВЦИОМ в нача-
ле 2017 года зафиксировал завы-
шенные ожидания граждан по улуч-
шению своей жизни, предупредил 
о «риске разочарования: кризис за-
кончился, а рост не начался». Такие 
настроения могут стать «предпосыл-
кой для создания революционной 
ситуации» непосредственно накану-
не президентских выборов, считает 
он: «Люди перестают терпеть, боять-
ся и начинают требовать. Вместо за-
проса на стабильность 2000-х, нако-
нец, возник запрос на перемены». 
Поэтому, по словам главы ВЦИОМа, 
на будущих президентских выборах 
«продавать электорату стабильность 
— неблагодарное занятие», нужно 
«продавать» перемены и образ буду-
щего. «В ближайшее время мы будем 
наблюдать политическую борьбу за 
то, чей образ будущего будет более 
востребован»,— прогнозирует он.

Михаил Виноградов особой по-
литической борьбы за образ буду-
щего пока не наблюдает. «Это при-
думка политического блока Крем-
ля, но элиты не демонстрируют, что 
способны удачно эксплуатировать 
эту тему на выборах. Пока присутст-
вует некоторый скептицизм, полу-
чится ли выстроить избирательную 
кампанию президента, основыва-
ясь на образе будущего так, чтобы 
это было понятно избирателям»,— 
говорит он.

Ирина Нагорных

Муниципальный фильтр 
собирает сторонников  
и противников
Движение «Голос» и Институт избирательных прав 
обменялись докладами

Муниципальный фильтр, поро-
ждающий «административный 
произвол», нужно полностью от-
менять, считают эксперты дви-
жения «Голос». Фильтр поддер-
живает «стабильный уровень 
конкурентности на выборах», 
уверены эксперты из Россий-
ского общественного института 
избирательных прав (РОИИП). 
С такими оценками экспертное 
сообщество включилось в дис-
куссию о будущем муниципаль-
ного фильтра. Напомним, обсу-
дить с экспертами его будущее 
обещала глава Центризбиркома 
(ЦИК) Элла Памфилова, заявив-
шая ”Ъ“, что фильтр «в его ны-
нешнем виде» надо отменять.

Аналитики из движения в защиту 
избирательных прав «Голос» в своем 
докладе утверждают: муниципаль-
ный фильтр «всецело находится под 
контролем» действующих админис-
траций — региональных и муници-
пальных — и стал «средством поли-
тической фильтрации соперников, 
по тем или иным причинам неугод-
ных региональным властям». Напом-
ним, муниципальный фильтр, обя-
зывающий кандидатов в губернато-
ры собирать в свою поддержку под-
писи муниципальных депутатов, 
был введен в 2012 году одновремен-
но с возвращением прямых выборов 
глав регионов. «Сам по себе фильтр 
не отсеивает кандидатов, которые не 
являются публичными политиками 
и неизвестны не только широкой пу-
блике, но и узким специалистам»,— 
говорится в докладе «Голоса», поэто-
му подписи успешно собирают дей-
ствующие губернаторы или врио, а 
также согласованные с ними «техни-
ческие» кандидаты, количество кото-
рых имитирует конкуренцию.

Эксперты «Голоса» отмечают, что 
правительство Новгородской обла-

сти «через глав сельских поселений, 
сотрудников районных администра-
ций централизованно собрали 70–
80% подписей муниципальных де-
путатов в поддержку кандидатов» 
от партий «Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливая Россия» и «Па-
триоты России». При этом «депутатам 
запрещали поддерживать кандидата 
от партии 

”
Яблоко“ Анну Черепано-

ву». «Массовый сбор подписей депу-
татов в интересах действующих гу-
бернаторов и их технических сопер-
ников», говорится в докладе «Голоса», 
завершается тем, что партия власти 
предлагает помощь трем другим пар-
ламентским партиям — КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливой России». Так было в 
Томской и Саратовской областях. А в 
Марий Эл, Удмуртии и Калининград-
ской области, наоборот, думская оп-
позиция обращалась к единороссам 
с просьбами о помощи.

Муниципальный фильтр поро-
ждает «административный произ-
вол», противостоять которому не 
способны «ни система избиратель-
ных комиссий, ни судебно-право-
охранительные органы, ни партии, 
ни СМИ, ни общественные органи-
зации, ни сами кандидаты». «Фильтр 
нужно отменять полностью, прове-
дя глубокую реформу избирательно-
го законодательства»,— заявил 

”
Ъ“ 

сопредседатель «Голоса» Григорий 
Мельконьянц. Но, поскольку такая 
реформа пока не просматривается, 
«Голос» готов предложить законода-
тельные меры смягчения «фильтра, 
чтобы он соответствовал хоть каким-
то демократическим нормам».

Противоположные выводы де-
лают в своем докладе аналитики из 
РОИИП. По их мнению, государст-
во ввело фильтр, чтобы гарантиро-
вать «основополагающие демокра-
тические электоральные стандар-
ты»: он «обеспечивает подлинность 

выборов, отсекая от них популистов 
и фейковых кандидатов». «Преодоле-
ние фильтра не является невозмож-
ным для кандидатов, пользующих-
ся значительной поддержкой изби-
рателей и реально проводящих свою 
избирательную кампанию»,— наста-
ивают эксперты РОИИП.

В РОИИП отследили, что «в аб-
солютном большинстве случаев 
фильтр успешно преодолевается 
кандидатами от парламентских пар-
тий», а «политические договоренно-
сти и соглашения стали заключать-
ся до начала избирательной кампа-
нии». Впрочем, в РОИИП признают: 
«В ряде случаев фильтр применяет-
ся в качестве технологии, препят-
ствующей участию в выборах оппо-
нентов, которые пользуются под-
держкой значительной части изби-
рателей». «Фильтр вполне допустим 
в рамках использования современ-
ных цензов для достижения подлин-
ности выборов,— заявил Ъ“ предсе-
датель совета РОИИП Игорь Бори-
сов.— Но он стал уязвим благодаря 
технологам, которые пять лет трени-
ровались, чтобы использовать его 
для продвижения своих кандидатов, 
поэтому нужно вносить изменение в 
законодательство».

Напомним, с предложением об 
отмене муниципального фильтра 
к президенту Владимиру Путину 
обращались оппозиционные дум-
ские партии — они настаивают на 
том, что их кандидатов в губернато-
ры нужно освободить от сбора под-
писей. Непарламентские партии на-
стаивают на полной отмене филь-
тра для всех. Глава ЦИКа Элла Пам-
филова заявила в интервью 

”
Ъ“, что 

фильтр «надо отменять в нынешнем 
виде» (см. 

”
Ъ“ от 2 августа), пообещав 

продолжить дискуссию с эксперта-
ми на базе ЦИКа.

Виктор Хамраев
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«Мотовилихинским заводам» 
нашли нового антикризисного 
менеджера
На крупнейшем оборонном предприятии Перми  
сменился исполнительный директор

Бывший глава «Уралмаша» Олег 
Данченко назначен исполни-
тельным директором «Мотови-
лихинских заводов» (МЗ), где 
в марте сменился и генераль-
ный директор. Как уточняют со-
беседники ”Ъ“, на «Уралма-
ше» господин Данченко работал 
в качестве антикризисного ме-
неджера и сумел провести мо-
дернизацию производства. 
Пока перестановки не шли на 
пользу МЗ: убыток за первое по-
лугодие составил 899 млн руб., 
а в начале августа предприятие 
вошло в процедуру банкротст-
ва, в связи с чем там введено на-
блюдение профильных органов.

9 августа Олег Данченко стал ис-
полнительным директором «Мото-
вилихинских заводов». Как уточни-
ла пресс-служба предприятия, он 
приступил к своим обязанностям, 
сменив Евгения Салганского, кото-
рый проработал в этой должности 
всего несколько месяцев. Теперь 
господин Салганский вернулся в 
«Спецремонт», заняв пост замести-
теля гендиректора. «За прошедший 
срок он выполнил все поставлен-
ные перед ним задачи, решал теку-
щие проблемы предприятия соглас-
но плану мероприятий, а также про-
делал необходимые подготовитель-
ные работы, позволяющие новому 
топ-менеджеру максимально быстро 
приступить к выполнению задач»,— 
уточнили в пресс-службе МЗ. Трудо-
вой договор с Олегом Данченко был 
заключен на три года.

Господин Данченко более 40 лет 
работает в машиностроительной от-
расли. На «Мотовилихинские заво-
ды» он пришел с должности испол-
нительного директора кузнечно-ме-
ханического завода «Ижора-Металл». 
В разные годы руководил «Заводом 
металлоконструкций», «Курганхим-
машем», «Уралхиммашем», на про-
тяжении трех лет возглавлял маши-
ностроительную корпорацию «Урал-

маш», работал управляющим ди-
ректором предприятий, входящих 
в холдинг «Уралмаш Нефтегазовое 
оборудование». В 2009 году на «Урал-
маш» господин Данченко пришел 
как антикризисный менеджер. Его 
задачей было вывести завод из про-
стоя: загруженность мощностей тог-
да оценивали всего в 50%. Как уточ-
нили собеседники 

”
Ъ“, за три года 

ему удалось начать модернизацию 
на предприятии и запустить новые 
мощности по производству буровых 
установок.

Группа «Мотовилихинские заво-
ды» объединяет металлургический 
комплекс и ряд направлений маши-
ностроения, производит нефтепро-

мысловое оборудование. Основным 
направлением деятельности холдин-
га является продукция оборонного 
назначения: РСЗО «Град» и «Смерч», 
их модернизированные версии «Тор-
надо-Г» и «Торнадо-С», а также компо-
ненты ЗРПК «Панцирь» и ствольную 
артиллерию. Выручка за первое по-
лугодие 2016 года — 3,9 млрд руб. Го-
скорпорации «Ростех» принадлежит 
40% акций «Мотовилихинских заво-
дов», дочернему предприятию го-
скорпорации «Сплав» — 10%, между 
частными акционерами распределе-
но 35% акций.

Олег Данченко пришел на «Мото-
вилиху» в кризисное для предприя-
тия время. Чистый убыток группы 
за первое полугодие 2017 года соста-
вил 899 млн руб. На минувшей неде-
ле арбитражный суд Пермского края 
ввел в отношении предприятия про-

цедуру наблюдения. Банкротства 
холдинга добивается ВНИИ «Сиг-
нал», который обосновывает свое 
требование наличием установлен-
ного вступившими в законную си-
лу судебными актами и неуплачен-
ного долга в 32,1 млн руб. за три ме-
сяца. Напомним, в апреле «Мотови-
лихинские заводы» погасили долг в 
размере 30,788 млн руб. перед тор-
говой компанией «Нова» (Новгород-
ская область), которая также требо-
вала их банкротства.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией на МЗ, говорит, что кандидату-
ру Олега Данченко предложил лич-
но гендиректор Александр Анохин, 
которого якобы не устроила работа 

предыдущего исполнительного ди-
ректора. Задача господина Данченко, 
по словам собеседника 

”
Ъ“,— «улуч-

шить ситуацию на предприятии».
Александр Анохин руководит 

МЗ с марта 2017 года. Как сообщал 

”
Ъ“ 10 марта, выходец из Миноборо-

ны стал врио МЗ, при этом не сразу 
потерял пост в «Спецремонте» (был 
гендиректором компании — субхол-
динга группы «Гарнизон»). Господин 
Анохин сразу начал формировать на 
предприятии собственную команду: 
на должность заместителя гендирек-
тора по персоналу и организацион-
ному развитию пришел Владимир 
Семаев, заместителем главы по эко-
номике и финансам был назначен 
управленец из «Спецремонта» Евге-
ний Смольский.

Максим Стругов, Пермь; 
Александра Джорджевич

Министр труда Максим 
Топилин обнаружил,  
что борьба с коррупцией 
в госкомпаниях прежде 
велась недостаточно 
широко   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Банкротства МЗ добивается ВНИИ  
«Сигнал», который обосновывает свое 
требование наличием установленного 
вступившими в законную силу  
судебными актами и неуплаченного 
долга в 32,1 млн руб. за три месяца
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Мосгорсуд вчера обнародовал 
материалы расследования гром-
кого дела о хищении бюджетных 
средств, выделенных Минкуль-
том на популяризацию и разви-
тие современного искусства АНО 
«Седьмая студия», в которых ре-
жиссер Кирилл Серебренников 
впервые был назван возможным 
соучастником преступления.  
Показания на основателя и быв-
шего худрука студии дала экс-
главбух Нина Масляева: по ее 
словам, именно господин Се-
ребренников и экс-продюсер 
АНО Алексей Малобродский яко-
бы разработали план хищения 
68 млн руб. и заставляли госпо-
жу Масляеву фальсифицировать 
бухгалтерскую отчетность. Сам 
режиссер сейчас находится на 
съемках, а его адвокат после за-
седания сообщила, что господин 
Серебренников по-прежнему яв-
ляется свидетелем по делу.

Вчерашнее заседание апелляци-
онной инстанции Мосгорсуда про-
ходило при переполненном зале: 
поддержать фигурантов дела при-
шли представители театральной 
общественности и их друзья. Обви-
няемые по делу о хищениях в АНО 
«Седьмая студия» участвовали в рас-
смотрении жалоб на продление им 
меры пресечения по-разному: нахо-
дящаяся под стражей бывший глав-
бух Нина Масляева расположилась 
в «аквариуме», помещенный под до-
машний арест экс-гендиректор АНО 
Юрий Итин сидел на лавке в зале, а 
бывший генпродюсер Алексей Ма-
лобродский общался с присутству-
ющими из СИЗО в режиме видео-
конференции.

Рассмотрение апелляционных 
жалоб защиты в Мосгорсуде можно 
было бы назвать рутинным — осо-
бенно с учетом того, что из-за боль-
шого количества ходатайств ника-
ких решений по арестам суд при-
нять не успел. Однако одно обстоя-
тельство сделало это заседание без 
преувеличения сенсационным: 
впервые за все время расследова-
ния в обвинительном контексте 
прозвучало имя основателя и быв-
шего худрука «Седьмой студии» Ки-
рилла Серебренникова, ныне зани-
мающего такую же должность в «Го-
голь-центре».

Это произошло после того, как 
представитель СКР попросил при-
общить протоколы допросов Нины 
Масляевой и других свидетелей по 
делу, а также оперативные материа-
лы, свидетельствующие о необходи-
мости продления подсудимым из-
бранных ранее Басманным судом 
мер пресечения. Господин Мало-
бродский и его адвокат Ксения Кар-
пинская усомнились в необходимо-
сти приобщения этих материалов, 
сославшись на то, что незнакомы с 
ними, и попросили отложить засе-
дание. Прокурор и следователь воз-
ражали. В итоге председательствую-
щая Светлана Александрова предло-
жила зачитать материалы следствия 
публично. На это возражений не по-
следовало.

Из оглашенных в суде матери-
алов и выяснилось, что Нина Мас-
ляева, давно сотрудничающая со 
следствием, дала показания, в кото-
рых утверждала: к хищениям бюд-
жетных средств причастны не толь-
ко обвиняемые Итин и Малоброд-
ский, но и Кирилл Серебренников. 
«Итин, Серебренников, Малоброд-
ский разработали план для хище-
ния средств, выделенных на проект 

”
Платформа“,— говорится в прото-

коле допроса.— При этом Итин, Се-
ребренников и Малобродский с мо-
ей помощью производили обнали-
чивание 68 млн руб., выделенных 
на проект 

”
Платформа“, а в финан-

совые отчетности по годам по согла-
сованию с ними я включала заведо-
мо ложные данные».

Но этим дело не ограничилось. 
Судья также зачитала заявления до-
чери и сестры Нины Масляевой, ут-
верждавших, что за ними ведет-
ся слежка. В показаниях следствию 
дочь экс-главбуха Ольга Масляева со-
общила, что подозревает в организа-
ции преследования «бывших коллег 
матери — Серебренникова, Итина, 
Малобродского».

Эти заявления вызвали возмуще-
ние защиты и Алексея Малоброд-
ского. Адвокаты заявили, что обна-
родованные материалы требуют до-
полнительного изучения, а госпо-
дин Малобродский назвал призна-
ния главбуха ложью. «Я уволился из 

”
Седьмой студии“ еще в 2012 году и 

поэтому не мог принимать участия в 
хищениях»,— сказал он.

На этом фоне обсуждение хода-
тайств, изначально подготовлен-
ных защитой, отошло на второй 
план. Между тем Ксения Карпин-
ская просила судью приобщить к 
делу собственную распечатку про-
токола судебного заседания Бас-
манного суда, где 17–18 июля рас-
сматривалось ходатайство о про-
длении меры пресечения фигуран-
там, поскольку, по словам адвоката, 

между ее записью и официальным 
протоколом имеются разногласия. 
Суд это ходатайство отклонил. За-
щитники также попросили приоб-
щить к делу медицинские справ-
ки о состоянии здоровья подзащит-
ных, и это было сделано. Наконец, 
защита ходатайствовала о приоб-
щении обращения деятелей куль-
туры в СКР и администрацию пре-
зидента РФ в поддержку обвиняе-
мых. Среди подписантов значатся 
президент Российской националь-
ной театральной премии «Золотая 
маска» Игорь Костолевский, руко-
водитель московского театра «Са-
тирикон» Константин Райкин, жур-
налисты Алексей Венедиктов, Вла-
димир Познер и многие другие из-
вестные деятели культуры.

В итоге было принято решение 
отложить заседание на 11 августа с 
тем, чтобы стороны могли дополни-
тельно подготовиться. Нина Масля-
ева сразу же предупредила, что на-
мерена в следующий раз выступать 
в режиме видеоконференции, по-
скольку у нее «нет сил участвовать в 
заседаниях лично».

После заседания адвокат Кар-
пинская подчеркнула, что «право-
вой статус Кирилла Серебреннико-
ва не изменился, он остается свиде-
телем» (отметим, что сам режиссер 
в одном из недавних интервью рас-
сказал, что следователь отобрал у не-
го загранпаспорт). Госпожа Карпин-
ская добавила, что ей «непонятно», 
почему в нынешнем обвинении го-
ворится о хищении 68 млн руб. На-
помним, ранее следствие вменяло в 
вину господину Малобродскому хи-
щение 2,3 млн руб., выделенных из 
бюджета на постановку спектакля 
«Сон в летнюю ночь», а госпоже Ма-
сляевой и господину Итину — мо-
шенническое хищение 1,3 млн руб. 
под видом контрактов на приобре-
тение реквизита и техническое обес-
печение неких медиафестивалей.

В «Гоголь-центре» заявления Ни-
ны Масляевой о Кирилле Серебрен-
никове вчера не комментировали, 
отметив, что режиссер сейчас занят 
в Санкт-Петербурге на съемках филь-
ма «Лето» о Викторе Цое.

Алексей Соковнин

Кирилла Серебренникова 
вписали в сценарий  
следствия
Бывший главбух «Седьмой студии»  
дала показания на художественного руководителя

Скандалом завершился в Басман-
ном суде процесс по делу крупно-
го организованного преступного 
сообщества (ОПС), занимавшего-
ся незаконным обналичиванием 
денежных средств. Двое бывших 
сотрудников банка «Интерком-
мерц» Антон Чернухин и Алексей 
Малахаев, которых следствие на-
зывало лидерами ОПС, на огла-
шение приговора не пришли и 
свои сроки — 16 и 13,5 года коло-
нии строгого режима соответст-
венно — получили заочно. Скрыть-
ся им особого труда не составило: 
оба находились под домашним 
арестом, но электронные брасле-
ты с них почему-то сняли.

Судебное разбирательство по это-
му уголовному делу в Басманном суде 
началось в мае прошлого года. К тому 
времени большинство из его 11 фигу-
рантов, обвиняемых в организации 
преступного сообщества (ч. 1 ст. 210 
УК РФ) и незаконной банковской де-
ятельности (ч. 2 ст. 172 УК РФ), уже от-
были в СИЗО почти два года, и в ян-
варе 2016-го их перевели под домаш-
ний арест. Для контроля над переме-
щениями на них надели электрон-
ные браслеты, которые, впрочем, 
вскоре неожиданно сняли. Полтора 
года все подсудимые исправно участ-
вовали в заседаниях и давали показа-
ния. При этом, как утверждают источ-
ники 

”
Ъ“, периодически появлялась 

информация о том, что далеко не все 
обвиняемые соблюдают условия до-
машнего ареста. Например, того же 
Антона Чернухина 10 июня 2017 года 
якобы видели в Минске. Однако ни-
какой официальной реакции на эти 
сведения не последовало.

В ходе прений, которые состоя-
лись 20 июля, гособвинение запро-
сило для рядовых участников ОПС, 
участвовавших в обнальных схемах, 
по шесть-семь лет колонии, а для ор-
ганизаторов — бывших менеджеров 
банка «Интеркоммерц» Алексея Ма-
лахаева и Антона Чернухина, а так-
же владельца строительной ком-
пании «Континент», сына владель-
ца брянского отделения «Спортло-
то» Кирилла Рогожкина — соответст-
венно 16 лет и по 13,5 года колонии 
строгого режима.

После этого бывшие банковские 
сотрудники исчезли. По словам 
источника 

”
Ъ“, Алексей Малахаев, у 

которого якобы даже не изымали за-
гранпаспорт, через Минск вылетел 
в Стамбул, где сейчас и проживает. 
Антон Чернухин, по некоторым дан-
ным, может находиться в Израиле. 
Во всяком случае его знакомые го-

ворят, что он является гражданином 
этой страны и имеет паспорт на имя 
Эллая Галлахера. Правда, сам Черну-
хин утверждал, что израильский па-
спорт якобы потерял, а гражданства 
этой страны его лишили. В итоге по 
решению суда обоих осужденных 
объявили в розыск.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, уголов-

ное дело в отношении обнальщиков 
было возбуждено по материалам ГУЭ-
БиПК МВД еще в марте 2014 года. Как 
установили сотрудники следствен-
ного департамента МВД, незаконной 
банковской деятельностью и легали-
зацией денежных средств участники 
ОПС занимались с 2011 года, а их ру-
ководителем и идейным вдохнови-
телем был ранее судимый за анало-
гичное преступление Антон Черну-
хин. В 2009 году ему, тогда управляю-
щему допофисом «Интеркоммерца» 
«На Житной», инкриминировали не-
законное обналичивание денежных 
средств: по данным правоохраните-
лей, через свою финансовую структу-
ру он «прокрутил» 360 млн руб. Впро-
чем, в том случае обвинение ему 
предъявили по ст. 171 УК РФ (неза-
конное предпринимательство), и За-
москворецкий райсуд столицы при-
говорил его в 2010 году к трем годам 
лишения свободы условно.

Отметим, что банк «Интерком-
мерц» был лишен лицензии в февра-
ле 2016 года из-за полной утраты соб-
ственных средств, а также из-за уча-
стия в проведении сомнительных 
транзитных операций. Дыра в капи-
тале банка составила 65,2 млрд руб.: 
все активы из него были выведены, 
а в кредитном портфеле числились 
в основном невозвратные займы на 
сумму не менее 48,8 млрд руб.

Схема, по которой действовали 
члены ОПС, выглядела следующим 
образом. Заключив договор с банком 
«Авангард», махинаторы получали в 
нем крупные суммы якобы для рас-
четов с населением за приобретен-
ный металлолом. Эти средства про-
давались желающим получить круп-
ные суммы наличными под 6–9%. В 
Брянске за обналичивание отвечал 
владелец строительной компании 
«Континент», сын владельца брян-

ского отделения «Спортлото» Ки-
рилл Рогожкин. Для того чтобы при-
дать видимость законности своим 
операциям по обналичиванию и пе-
реводу за рубеж крупных денежных 
средств, Антон Чернухин и Кирилл 
Рогожкин организовали 13 подстав-
ных фирм по приему металлолома 
у населения, а также существующий 
только на бумаге завод по переработ-
ке лома черных и цветных металлов 
в Каширском районе Подмосковья. 
Кроме того, в Лихтенштейне ими бы-
ли организованы пять офшорных 
компаний. А в Брянске махинато-
ры организовали получение средств 
якобы для операций по скупке-про-
даже серебряных и золотых монет. 
По версии следствия, как минимум 
последние полгода перед арестом в 
день по фиктивным договорам на 
приобретение монет организаторы 
брали в банке по 12 млн руб. и про-
давали нуждающимся в наличных.

Перевод денег в находящийся в 
Лихтенштейне Valartis Bank произ-
водился через счета местных офшор-
ных компаний (конечные получа-
тели находились в основном в стра-
нах Балтии и на Кипре) и осуществ-
лялся с фиксированной комиссией 
в размере 1,5%. По данным Росфин-
мониторинга, за три года организа-

торам незаконной банковской дея-
тельности удалось вывести за рубеж 
и частично обналичить 26 млрд руб., 
заработав на этом 313 млн руб.

Отметим также, что, по данным 
источников 

”
Ъ“, Алексей Малахаев, 

едва освободившись из СИЗО и ока-
завшись под домашним арестом, про-
должил заниматься обнальными опе-
рациями. В частности, как утвержда-
ет собеседник 

”
Ъ“ в банковских кру-

гах, в Брянске им были куплены не-
сколько компаний для транзита и об-
наличивания денежных средств, ко-
торые он осуществлял через три круп-
ных банка. А незадолго до вынесения 
приговора, когда у Алексея Малахае-
ва уже, по всей видимости, созрел 
план бегства, он, по некоторым дан-
ным, обманул очередных заказчиков 
наличности, взяв у них около 45 млн 
руб., с которыми затем и скрылся.

Олег Рубникович

Организаторы обналичивания 
скрылись от приговора
Бывшие сотрудники банка «Интеркоммерц»  
ждали сроков под нестрогим домашним арестом

Экс-главбух «Седьмой 
студии» Нина Масляева 
среди участников хищений 
назвала на допросе  
Кирилла Серебренникова 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как стало известно ”Ъ“, на про-
цессе по делу действующего и 
бывшего сотрудников УФСБ Ка-
рена Краюхина и Влада Новикова 
дал показания один из ключевых 
свидетелей — Игорь Князев, воз-
главляющий службу безопасно-
сти турецкой строительной ком-
пании ESTA Construction. Именно 
у нее, по версии обвинения, чеки-
сты вымогали 5 млн руб. в обмен 
на обещание помочь со снятием 
многомиллионных санкций за на-
рушение миграционного законо-
дательства. Господин Князев за-
явил, что у турецких строителей 
нет претензий к подсудимому Но-
викову, поскольку на момент пре-
ступления они даже не знали о его 
существовании. Адвокат экс-че-
киста Дагир Хасавов считает, что 
«вновь открывшееся обстоятель-
ство» может позволить суду снять 
обвинение с его подзащитного.

Руководитель службы безопас-
ности ESTA Construction Игорь Кня-
зев, выступая вчера в суде в качест-
ве свидетеля обвинения, неожидан-
но заявил, что «не был знаком с под-
судимым Новиковым, никогда ему 
не звонил и не общался с ним». «Ни 
я, ни моя компания ни в какие отно-
шения с этим человеком не вступа-
ли, никаких переговоров о возвра-
те денег мы с ним не вели»,— отме-
тил господин Князев. При этом он не 
отрицал, что виделся с другим под-
судимым, Кареном Краюхиным. С 
последним, как признался свиде-
тель, он встречался вместе с юри-
стом Валерьяном Кочергиным, ко-
торый проходит по делу потерпев-
шим, и вел переговоры о возвраще-
нии 5 млн руб., переданных чекисту 
для улаживания вопроса с УФМС.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, уго-

ловное дело по факту мошенниче-
ства в отношении турецкой строи-
тельной компании было возбуждено 

6 сентября 2016 года. За месяц до это-
го в отдел собственной безопасности 
УФСБ по Москве и области поступи-
ло заявление от руководителей ESTA 
Construction. Турки жаловались на 
действующего и бывшего сотрудни-
ков ФСБ Краюхина и Новикова, кото-
рые якобы вынудили иностранных 
бизнесменов заплатить 5 млн руб., 
пообещав помочь им уйти от наказа-
ния за серьезное нарушение мигра-
ционного законодательства.

Турецкая строительная фирма 
ESTA Construction, основанная в 
2006 году в Москве гражданином 
Турции Бахаттином Демирблеком, 
специализируется на строительст-
ве крупных объектов разного назна-
чения: стадионов, аэропортов, ги-
пер- и супермаркетов. В частности, 
компания участвовала в возведении 
ТЦ «Метрополис» в Москве, а также 
стадиона «Краснодар» в столице Ку-
бани, принимала участие в сочин-
ских стройках, например, построи-
ла апарт-отель «Красная поляна».

В настоящее время ESTA Cons t-
ruction возводит жилой комплекс 
«Сердце столицы» на Шелепихинской 
набережной в Москве общей площа-
дью почти 640 тыс. кв. м, который за-
нимает 14 га. Именно на этом объекте 
сотрудники миграционной службы и 
обнаружили большое количество гра-
ждан республик Средней Азии, кото-
рые работали без разрешения. За ис-
пользование труда нелегалов на ком-
панию ESTA Construction был нало-
жен штраф в размере 37 млн руб. Не 
желая выплачивать многомиллион-
ный штраф, турецкие бизнесмены 
стали искать выходы на чиновников, 
способных «полюбовно» уладить де-
ло. Юрист Валерьян Кочергин от име-
ни компании обратился за помощью 
к своему родственнику, который слу-
жит в московском управлении ФСБ. 
Тот, в свою очередь, свел юриста с со-
трудником ведомства Кареном Краю-

хиным, который, по версии следст-
вия, вместе со своим знакомым и быв-
шим коллегой Владом Новиковым и 
взялся уладить вопрос со штрафом.

«Показания свидетеля обвинения 
Князева только подтверждают мою 
позицию, которая заключается в том, 
что Влад Новиков никакого отноше-
ния к инкриминируемому ему пре-
ступлению не имеет»,— заявил вчера 

”
Ъ“ адвокат Дагир Хасавов. Он счита-

ет, что его подзащитный не имел ни-
каких возможностей повлиять на ре-
шение вопроса, связанного со штра-
фом, так как не состоял на службе. 
«Мой подзащитный ни в какие пере-
говоры по поводу решения вопроса 
со штрафом не вступал, не присутст-
вовал и при передаче денег Карену 
Краюхину»,— уточнил господин Ха-
савов. Стоит отметить, что сам обви-
няемый Краюхин, давая показания 
следствию, признал, что взял у юри-
ста турецкой фирмы Валерьяна Ко-
чергина 5 млн руб., но утверждал, что 
это были деньги, которые ему задол-
жал родной брат последнего, сослу-
живец Андрей Кочергин.

По мнению адвоката Хасавова, 
показания свидетеля Князева дают 
суду основания снять обвинения с 
подсудимого Новикова. «Практиче-
ски нет ни одного факта, подтвер-
ждающего вину моего подзащитно-
го»,— убежден господин Хасавов. По 
его мнению, на ход судебного раз-
бирательства могут повлиять и по-
казания другого важного свидетеля 
— руководителя административной 
группы ESTA Construction Джана Че-
лика. «Этот человек мог бы ответить 
на многие интересные вопросы, на-
пример, откуда взялись 5 млн руб. и 
с какой целью они передавались че-
кистам»,— заявил господин Хасавов, 
отметив, что господин Челик, «ви-
димо испугавшись этих вопросов, 
срочно покинул Россию».

Муса Мурадов

Турецкие строители отказались 
от претензий к бывшему чекисту
По делу о вымогательстве допросили ключевого свидетеля

В Новосибирске к трем годам 
колонии приговорена 20-лет-
няя студентка колледжа Вале-
рия Старостенко. Она обвинялась 
в том, что планировала выехать 
в Сирию, где, как установили че-
кисты, собиралась примкнуть к 
запрещенной в России террори-
стической организации «Джебхат 
ан-Нусра». Авиаперелет до Стам-
була ей оплатил вербовщик, по 
просьбе которого она везла бое-
викам небольшую партию меди-
каментов. Под стражу Валерию 
Старостенко, признавшую вину, 
взяли в зале суда.

В Новосибирске завершился су-
дебный процесс по делу студентки 
Валерии Старостенко, которая об-
винялась в том, что собиралась вы-
ехать в Сирию для присоединения 
к боевикам «Джебхат ан-Нусры». По 
материалам расследования, Вале-
рия Старостенко была завербована 
весной 2016 года через соцсети. По-
сле непродолжительной переписки 
ее новый знакомый — некий Абдул-
лах предложил сибирячке выйти за 
него замуж и позвал к себе в Сирию. 
После свадьбы девушка якобы долж-
на была встать под знамена исла-

мистской группировки. Недолго ду-
мая, госпожа Старостенко согласи-
лась приехать. Вербовщик, указыва-
ется в деле, оплатил ей перелет Но-
восибирск—Москва—Стамбул. Со-
гласно договоренностям, в Турции 
сибирячку ждали сообщники, гото-
вые переправить ее в Сирию.

2 ноября 2016 года Валерию Ста-
ростенко задержали в столичном аэ-
ропорту Шереметьево. В сумке тран-
зитной пассажирки оперативники 
УФСБ по Новосибирской области 
обнаружили несколько тюбиков с 
противовоспалительными мазями, 
антибиотики, зеленку, флакон с ма-
слом чистотела и вьетнамскую «зве-
здочку». По материалам дела, меди-
каменты для своих раненых едино-
мышленников ее попросил привез-
ти вербовщик «Джебхат ан-Нусры» 
Абдуллах.

Валерия Старостенко, сообщили в 
правоохранительных органах, отпи-
раться не стала и во всем созналась. 
Во время расследования и судебного 
разбирательства она находилась под 
домашним арестом. В силовых ве-
домствах не исключают, что боевики 
могли использовать сибирячку как 
секс-рабыню или террористку-смерт-

ницу. Установить личность вербов-
щика «Джебхат ан-Нусры» не удалось.

В начале июля 2017 года расследо-
вание дела было завершено. Рассма-
тривалось оно выездной коллегией 
судей Дальневосточного окружно-
го военного суда. Председатель су-
дебной коллегии сообщил, что УПК 
РФ позволяет при рассмотрении 
дел «террористической» категории 
оглашать только вводную и резолю-
тивную части приговора. По ст. 30 и 
ст. 205.5 УК РФ (приготовление к уча-
стию в деятельности террористиче-
ской организации) госпоже Старос-
тенко назначили три года лишения 
свободы с отбыванием наказания в 
колонии общего режима, ее взяли 
под стражу в зале суда. «Дочка, дер-
жись!» — одновременно крикнули 
родители госпожи Старостенко, ког-
да на ее запястьях защелкнули на-
ручники. Комментировать исход су-
дебного разбирательства они и адво-
кат отказались. Как сообщил помощ-
ник прокурора Новосибирской об-
ласти Анатолий Медведенко, в пре-
ниях он просил для обвиняемой 
пять лет лишения свободы.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Студентку не пустили в Сирию
Девушка получила три года колонии  
за попытку примкнуть к террористам

Заключив договор с банком, махинато-
ры получали крупные суммы якобы 
для расчетов с населением за приобре-
тенный металлолом, а затем продавали 
желающим эту наличность
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Фигурант дела 26 марта музыкант Андрей Косых 
признан виновным в нападении на полицейских 
в ходе несанкционированного митинга и пригово-
рен к четырем годам лишения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии общего режима. Имен-
но он ударил ногой в голову полицейского, а также 
стукнул кулаком по шлему другого сотрудника по-
лиции. Прокурор попросил назначить ему четыре 
с половиной года лишения свободы. Мать подсу-
димого, член партии «Единая Россия», рассказала, 
что ее сын состоял в «Молодой гвардии», «не мог 
пойти против правящей партии», и просила о снис-
хождении.

Тверской районный суд Москвы рассмотрел дело 
31-летнего уроженца поселка Мордово Тамбовской об-
ласти Андрея Косых. Дело рассматривалось в особом по-
рядке, то есть без исследования доказательств, собран-
ных следствием. В этом случае подсудимый должен при-
знать вину, а ему может быть назначено наказание не бо-
лее двух третей от максимально возможного. Господину 
Косых вменялись в вину ч. 1 ст. 318 УК РФ (причинение 
насилия в отношении представителя власти, неопасно-
го для жизни и здоровья; до пяти лет лишения свободы) 
и более тяжелая ч. 2 этой же статьи (применение наси-
лия, опасного для жизни и здоровья; до десяти лет ли-
шения свободы).

По версии следствия, господин Косых отправил 
в нокаут прапорщика полиции Гаврилова, ударив его 
ногой по голове во время несанкционированного ми-
тинга в Москве 26 марта. Удар пришелся в область шеи 
и челюсти справа. Полицейский потерял сознание 
и был госпитализирован с закрытой черепно-мозго-
вой травмой и сотрясением головного мозга. Кроме то-
го, следователи выяснили, что он же хлопнул кулаком 
по шлему прапорщика полиции Синегубова. На суде 
Андрей Косых полностью признал вину.

На судебном заседании стало известно, что родители 
обвиняемого — члены «Единой России»: мать — депу-
тат районного собрания, преподаватель детской школы 
искусств, отец — депутат поселкового совета. Их сын ра-
нее также участвовал в партийных мероприятиях, был 
членом «Молодой гвардии», ходил на согласованные ми-
тинги и не мог, с точки зрения родителей, «пойти про-
тив партии власти». Господин Косых работал с матерью 
в детской школе искусств, а в Москве подрабатывал, да-
вая уроки музыки, пробовал устроиться грузчиком, не-
которое время работал продавцом-консультантом, жил 
в хостелах и у друга. Друзья, соседи и знакомые семьи 
Косых описывают подсудимого как спокойного и веж-
ливого человека. Данных о занятиях боевыми искусст-
вами никто не приводил, так что неясно, какие навыки 
и особенности помимо роста помогли подсудимому до-
стать ногой до шеи полицейского. Более того, его мать 
на суде заявила, что у сына поясничная грыжа — по этой 
причине он не служил в армии. Сам господин Косых со-
общил суду, что действовал в состоянии сильного волне-

ния, потому что полицейский грубо задерживал девуш-
ку: «Все получилось так спонтанно. Там были люди, ко-
торые не нарушали ничего, а их задерживали. Хотя бы-
ли и те, кого задерживали за дело».

Мать подсудимого рассказала, что сын голодал в СИЗО 
13 дней, но в справке из изолятора говорится, что заклю-
ченный режима не нарушал. Адвокат просил суд о смяг-
чении приговора, указав, что Андрей Косых написал явку 
с повинной, хотя и оказалось, что это было сделано после 
задержания. Прокурор с учетом положительных характе-
ристик и участия в общественной жизни попросила для 
Андрея Косых четыре с половиной года лишения свобо-
ды. Судья Екатерина Коротова заявила, что исправление 
не может состояться без изоляции от общества. После ча-
стичного сложения наказаний по ч. 1 и ч. 2 ст. 318 УК РФ 
(два и три года) господин Косых был приговорен к четы-
рем годам лишения свободы в колонии общего режима.

В деле о нападении на полицейских на митинге 
26 марта в Москве сейчас семь фигурантов. Трое уже осу-
ждены: суд назначил восемь месяцев колонии актеру 
Юлию Кулию, который сжал рукой плечо полицейско-
го, полтора года — столяру Александру Шпакову, ударив-
шего полицейского в лицо, и два с половиной года ко-
лонии — саперу Станиславу Зимовцу, бросившему ка-
мень в спину сотрудника Росгвардии. Накануне нача-
лось рассмотрение дела Дмитрия Крепкина, который, 
по версии следователей, пнул в ногу бойца Росгвардии. 
Суда ожидает также гражданский активист Дмитрий Бо-
рисов. Седьмым фигурантом стал Алексей Политиков, 
активист движения Вячеслава Мальцева «Артподготов-
ка». Господин Политиков, по версии следствия, хватал 
полицейского за туловище, пытаясь не допустить задер-
жания господина Мальцева.

Анастасия Курилова

Молодогвардеец  
признал удар ногой
Обвиняемый в нападении на полицейских на митинге 
Андрей Косых приговорен к четырем годам

Его поздравляет заслуженный тре-
нер СССР по фигурному катанию Та-
тьяна Тарасова:
— Он, Саша Файфман, не просто со-
здатель блестящих шоу чемпионатов 
мира, Олимпийских игр, он может 
придумать и сделать их. Он создатель 
профессии «Файфман», в которую вхо-
дят такие составляющие, как режис-
сер, оператор, создатель целостного 
образа, инициатор и вдохновитель. 
Он человек, изобретающий новые 
технологии выразительного пока-
за,— телевидение меняется, а Файф-
ман остается. Он психолог, умеющий 
работать с артистами так, чтобы выта-
щить из каждого, кто приходит на ТВ, 
все лучшее и необходимое для рабо-
ты, включая даже то, что человек в се-

бе и не подозревает,— это я испыта-
ла на себе. Для этого у Файфмана есть 
целый арсенал средств, включая не-
отразимое мужское обаяние. Я гото-
ва работать у него в проекте уборщи-
цей, потому что даже в таком амплуа 
он сделает из меня звезду. Желаю ему 
таких событий, которые были бы ему 
интересны, интересно ими занимать-
ся и делать, а нам интересно смотреть.

Поздравления передает гендирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
— Уважаемый Александр Анатоль-
евич! Примите искренние поздрав-
ления с 50-летием! Вы пользуетесь 
широкой известностью как талан-
тливый медиаменеджер, режис-

сер и телепродюсер. Неиссякаемая 
энергия и умение работать на ре-
зультат — эти качества позволили 
Вам вести успешную деятельность 
на телеканале НТВ и в телекомпа-
нии ВИД. Сегодня Ваш опыт востре-
бован на ответственном посту в ОАО 
«Первый канал» — признанном ли-
дере российского телеэфира, где 
Вы продвигаете интересные, совре-
менные и востребованные проекты. 
Ваш профессионализм и огромный 
вклад в развитие отечественного те-
левидения отмечены многочислен-
ными почетными премиями и орде-
ном «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени. Крепкого Вам здоровья, 
благополучия, новых творческих 
успехов и удач!

Его поздравляет народный артист 
РСФСР Никита Михалков:
— Есть люди, для которых Власть 
и Сила — это заветная мечта! А есть 
другие, для кого они тяжелый Крест. 
И только эти вторые имеют пра-
во и на власть, и на силу. Есть лю-
ди, для которых Власть и Сила — 
это удовлетворение своих потреб-
ностей и амбиций. Есть другие. Для 

кого это — Риск и Ответственность. 
Именно эти вторые, беря на себя 
Риск и Ответственность, достойны 
Власти и Силы. Я думаю, к этим вто-
рым в полной мере относится Алек-
сей Пушков. Умный, образован-
ный, рисковый и тонкий политик. 
Человек, всегда поступающий со-
гласно своему внутреннему камер-
тону талантливого, последователь-

ного человека. И, что самое глав-
ное,— принципы, которых Алексей 
Пушков придерживается, являются 
основополагающими для него как 
в Профессии, так и в Жизни. Поэто-
му и Профессия, и Жизнь отвечают 
ему взаимностью! С днем рождения, 
дорогой Леша!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет первому заместителю 
гендиректора, генеральному продюсеру «Первого канала»   
Александру Файфману

Сегодня исполняется 63 года члену Совета федерации, 
телеведущему 
Алексею Пушкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Верховный суд решил не ме-
нять правила уплаты алиментов. 
С иском в ВС обратился адво-
кат-инвалид Сергей Мельников: 
по его мнению, размер алимен-
тов должен рассчитываться не 
из суммы доходов, а из суммы, 
оставшейся после уплаты нало-
гов и расходов, связанных с про-
фессиональной деятельностью. 
Сегодня по такому правилу взы-
скиваются алименты с предпри-
нимателей, истец предлагал 
распространить его на адвока-
тов и нотариусов. В Генпрокура-
туре подчеркнули: адвокатская 
деятельность не является пред-
принимательством.

Напомним, согласно ст. 81 Се-
мейного кодекса, при отсутствии 
соглашения между бывшими су-
пругами алименты на несовершен-
нолетних детей уплачиваются по 
решению суда в размере 25% от за-
работка на одного ребенка, 30% — 
от заработка на двух детей либо 50% 
(или более) от заработка, если детей 
трое или больше. Размер долей мо-
жет быть изменен отдельным реше-
нием суда с учетом разных обстоя-
тельств. Виды заработка, из кото-
рых удерживаются алименты, пе-
речислены в постановлении прави-
тельства №841 от 1996 года — среди 
них доходы от оказания услуг в рам-
ках адвокатской деятельности.

С иском в Верховный суд (ВС) 
обратился адвокат Сергей Мельни-
ков, имеющий инвалидность вто-
рой группы. Он платит алименты за 
двух детей в общем размере более 
70% от всех получаемых доходов, 
соответствующие письма направ-
ляются регулярно судебными при-
ставами. Так, в апреле 2017 года он 
получил около 20 тыс. руб. (вклю-
чая пенсию по инвалидности), од-
нако обязан был уплатить в виде 

алиментов 15,4 тыс. руб. Ситуация 
усугубляется еще и расходами, свя-
занными с ведением частной адво-
катской деятельности, куда вклю-
чены отчисления в Адвокатскую 
палату Москвы, закупка оргтех-
ники, канцтоваров, поддержание 
сайта и т. д., рассказывает Сергей 
Мельников. Таким образом, в апре-
ле у него осталось немногим более 
3 тыс. руб., а это ниже прожиточно-
го минимума по Московской обла-
сти (11,2 тыс. руб.).

Адвокат считает, что размер али-
ментов должен рассчитываться из 
суммы, которая остается после вы-
чета всех расходов, связанных с ра-
ботой адвокатов. Такой же принцип 
сейчас действует по отношению 
к предпринимателям без образова-

ния юридического лица: они пла-
тят алименты от доходов, определя-
емых за вычетом сумм понесенных 
расходов, «связанных с осуществ-
лением предпринимательской де-
ятельности», это закреплено в том 
же 841-м постановлении. В доку-
мент необходимо вносить измене-
ния, считает господин Мельников.

Представитель правительства РФ 
(не представилась) назвала доводы 
господина Мельникова «надуман-
ными и необоснованными». Она, 
в частности, говорила о том, что во-
прос уплаты алиментов регулиру-
ется Семейным кодексом, а истец 
ссылается в своей позиции на нор-
мы Налогового кодекса. Кроме того, 

отметила она, господин Мельников 
может обратиться в суд за измене-
нием размера алиментов. Предста-
витель Генпрокуратуры Лариса Сте-
панова предположила ошибку при-
ставов: по ее мнению, алименты 
должны удерживаться из суммы, ко-
торая осталась после вычета упла-
ченных налогов. «Истец ошибочно 
полагает, что адвокатская деятель-
ность приравнивается к предпри-
нимательской»,— пояснила она. ВС 
согласился с доводами и в удовлет-
ворении иска отказал.

Сергей Мельников с решени-
ем коллегии ВС не согласен и на-
мерен обжаловать его, пояснил 
он 

”
Ъ“. Юрист правового департа-

мента Heads Consulting Констан-
тин Ханин, комментируя иск, обра-

тил внимание на то, что алимен-
ты рассчитываются и удерживают-
ся из зарплаты только после того, 
как удержан НДФЛ, об этом гово-
рится в ч. 1 ст. 99 закона «Об испол-
нительном производстве», а так-
же в постановлении правительст-
ва №841 и письме Роструда от 28 де-
кабря 2006 года. «Возможно, адво-
кат ошибся в предмете подаваемо-
го административного искового 
заявления,— считает господин Ха-
нин.— Необходимо было подавать 
иск к приставам, которые произве-
ли неправильное удержание али-
ментных денежных сумм из дохо-
да адвоката».

Иван Буранов

Адвокат  
не снизил алиментов
Верховный суд отказался учитывать при их расчете 
профессиональные расходы

Участие в лояльных политических проек-
тах не смягчило Андрею Косых наказания 
за спонтанное нападение на полицейского 
на оппозиционном митинге 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Макаровский районный суд Саха-
лина лишил в среду родительских 
прав Анну Рожкову, мать двоих де-
тей полутора и шести лет. Семья 
оказалась в центре скандала, по-
сле того как ребенок, изъятый из 
семьи органами опеки и временно 
помещенный в больницу, подвер-
гся издевательствам со стороны 
медсестры. В отношении медсе-
стры продолжается доследствен-
ная проверка. В то же время про-
тив Анны Рожковой возбуждено 
уголовное дело в связи с неиспол-
нением обязанностей по воспита-
нию детей.

Макаровский районный суд вынес 
вчера решение о лишении родитель-
ских прав Анны Рожковой (Воробье-
вой) в отношении ее детей — Германа 
2016 года рождения и Сони 2011 года 
рождения. Истцом по делу выступил 
отдел образования города Макарова.

Дочь Соню у Анны забрали 7 ию-
ня 2017 года — после того как пред-
ставитель органов опеки обнаружи-
ла у девочки синяки на лице. Суд-
медэкспертиза выявила у Сони за-
крытую черепно-мозговую травму 
и многочисленные гематомы на те-
ле. Анна не смогла объяснить про-
исхождение травм. Узнав об этом от 
представителей органов опеки, отец 
Сони забрал дочь к себе на Курилы. 9 
июня 2017 года инспекция по делам 
несовершеннолетних вместе с по-
лицейскими прибыла в дом к Ан-
не, чтобы проверить, все ли в поряд-
ке с Германом. Маму с ребенком за-
стали в квартире друзей, где, по сло-
вам чиновников, происходило рас-
питие спиртных напитков, гости ку-
рили и дрались. Чиновники решили 
забрать Германа из дома. В Макарове 
есть социально-реабилитационный 
центр, но туда принимают детей 
с трех лет, поэтому малыша помести-
ли в центральную районную боль-
ницу (ЦРБ), где он должен был про-
вести 30 дней, пока отдел образова-
ния решал бы, организовать ли ма-
лышу предварительную опеку или 
определить его в специализирован-
ное учреждение.

Как выяснилось, медсестра ЦРБ 
унижала и оскорбляла Германа, за-
писывая это на видео и публикуя 
в интернете. Видео возмутило поль-

зователей и заинтересовало Следст-
венный комитет, который начал до-
следственную проверку. Медсестра 
дала показания, к этому моменту 
она уже не работала в ЦРБ. Связать-
ся с ней 

”
Ъ“ не удалось — она избе-

гает общения с журналистами. При 
этом сотрудники ЦРБ отзываются 
о ней положительно и не могут объ-
яснить, что побудило ее снять и опу-
бликовать ролик.

Анна Рожкова ранее рассказала 

”
Ъ“, что, увидев ролик, сразу обра-

тилась в отдел образования, но там 
ее не приняли. «Тогда я пошла в по-
лицию и написала заявление. Я хо-
чу, чтобы эту медсестру наказали. Но 
полиции почему-то важна я: там у ме-
ня изъяли телефон, спрашивали, по-
чему я к ним не являюсь»,— сообщи-
ла Анна. Начальник отдела образова-
ния Макарова Мария Репина ранее 
подтвердила 

”
Ъ“, что 19 июня Анна 

Рожкова обращалась к ним и проси-
ла разобраться в ситуации с видеоро-
ликом, но ее попросили зайти через 
час, а женщина не вернулась. 21 ию-
ня сотрудники отдела образования 
сами написали заявление о ролике 
в полицию и подали его, как выясни-
лось, в один день с Анной.

Из ЦРБ Германа решили предва-
рительно направить в приемную се-
мью и уведомили об этом мать маль-
чика. «Понятно, что мама для ребен-
ка очень важна,— сказала 

”
Ъ“ Мария 

Репина.— Мы не запрещали ей ви-
деться с ним. Более того, узнав, куда 
мы помещаем ребенка, Анна Алек-
сандровна обрадовалась: у нас не-
большой город, все друг друга знаем. 
Семья, куда хотели на время устро-
ить Германа, положительная, у них 
есть опыт воспитания приемных де-
тей». Тем не менее, по словам госпо-
жи Репиной, Анна Рожкова в тот же 
вечер приехала в приемную семью 
с журналисткой Екатериной Верик, 
которая «начала с пристрастием ос-
матривать дом и спрашивать, как 
в таких условиях хозяева дома мо-
гли воспитывать детей». «Женщина, 
которая поначалу приняла ребенка, 
сказала мне, что ее никто никогда 
так не унижал в собственном доме. 
В результате семья отказалась взять 
мальчика»,— рассказала Мария Ре-
пина. Анна Рожкова, со своей сто-

роны, заявила, что поехала отвезти 
сыну вещи, а в итоге «очень расстро-
илась, что он будет находиться в та-
ких условиях». В результате Герман 
был переведен в дом малютки в Юж-
но-Сахалинск, где находится до сих 
пор. По словам Марии Репиной, «ма-
лыш адаптировался и чувствует себя 
хорошо», видеться с ним матери не 
запрещено.

Из-за злоупотребления алкоголем 
Анну уже лишали родительских прав 
в 2006 году: 15-летнего старшего сы-
на воспитывает ее родной брат. Анна 
Рожкова, в свою очередь, считает, что 
органы опеки и попечительства про-
являют к ней повышенный интерес: 
«Если у меня дети, я что, не имею пра-
ва встречаться с друзьями, выпивать? 
Почему я должна жить, как под конво-
ем? Я буду бороться за сына».

29 июня следственный отдел по 
Макаровскому району сообщил о воз-
буждении уголовного дела в отно-
шении 34-летней жительницы райо-
на, подозреваемой в неисполнении 
обязанностей по воспитанию детей 
(ст. 156 УК РФ; вплоть до трех лет ли-
шения свободы). Следователи осмо-
трели квартиру, где проживали де-
ти с матерью, обследовали детей на 
предмет телесных повреждений, 
планировали допросы подозревае-
мой, ее соседей и сотрудников ЦРБ. 
СКР намерен также оценить действия 
журналиста по сбору и распростра-
нению сведений о частной жизни се-
мьи, взявшей под временную опеку 
мальчика 2016 года рождения, из-за 
которых опека была прекращена и он 
был помещен в дом ребенка, говорит-
ся в пресс-релизе СКР.

Решение суда о лишении ее роди-
тельских прав Анна Рожкова намере-
на оспорить. Мария Репина коммен-
тировать решение не стала, напом-
нив, что оно еще не вступило в закон-
ную силу. Она уточнила, что у Анны 
Рожковой есть 30 дней на его обжало-
вание, а с момента вступления реше-
ния в силу будет еще полгода, чтобы 
доказать свою состоятельность. При 
этом сразу после вступления реше-
ния в силу в региональном банке дан-
ных Герману начнут искать прием-
ную семью.

Марина Кошевая,  
Хабаровск

Воспитание без чувств
Сахалинский суд лишил родительских прав мать мальчика, 
подвергшегося издевательствам в больнице

Адвокат Мельников считает,  
что размер алиментов должен  
рассчитываться из суммы, которая 
остается после вычета всех расходов,  
связанных с работой адвокатов



Российско-индонезийскую дружбу 
поднимают до небес
Сергей Лавров прорекламировал в Джакарте самолет МС-21

Глава МИД РФ Сергей Лавров продол-
жил свое азиатское турне Индонезией — 
страной, которая активно интересуется 
продукцией российского военно-про-
мышленного комплекса, а России ин-
тересна, в частности, своим каучуком 
и пальмовым маслом. Между тем госпо-
дин Лавров и его индонезийские собе-
седники вчера заверяли друг друга, что 
этим возможности для взаимодействия 
не ограничиваются. В частности, рос-
сийский министр усилил своим присут-
ствием состоявшуюся в Джакарте пре-
зентацию самолета МС-21, серийное 
производство которого должно начаться 
в конце года. Взлетит ли двустороннее 
сотрудничество на новый уровень, вы-
яснял в индонезийской столице коррес-
пондент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

Двухдневный визит Сергея Лаврова в Индо-
незию стал продолжением его участия в меро-
приятиях по линии АСЕАН, состоявшихся до 
этого в филиппинской Маниле (см. 

”
Ъ“ от 8 ав-

густа). В Джакарте российский министр открыл 
постпредство РФ при АСЕАН, а также посетил 
секретариат этой организации, объединяю-
щей десять стран Юго-Восточной Азии. В нача-
ле встречи с генсеком АСЕАН Ле Лыонг Минем 
Сергей Лавров вновь произнес сказанное не-
сколькими днями ранее — о важности органи-
зации и связанных с нею форматов для обеспе-
чения региональной безопасности. А на цере-
монии открытия постпредства назвал этот шаг 
подтверждением «приоритетности взаимодей-
ствия России с АСЕАН в рамках ее политики 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе».

В качестве одной из ключевых целей по-
стпредства Сергей Лавров назвал установле-
ние «системных и регулярных» связей меж-
ду АСЕАН, Шанхайской организацией сотруд-
ничества (ШОС) и Евразийским экономиче-
ским союзом. Это, как отмечают в МИД РФ, бу-
дет способствовать «реализации инициативы 
формирования большого Евразийского парт-
нерства», высказанной ранее президентом РФ 
Владимиром Путиным.

С этой идеей российское руководство вы-
ступает давно. Однако реализовать ее на пра-
ктике будет непросто — в первую очередь из-
за противоречий между Китаем и большинст-
вом стран Юго-Восточной Азии. И если с Евра-
зийским экономическим союзом государст-
ва АСЕАН еще готовы сотрудничать, то с ШОС, 
где Китай играет одну из ключевых ролей,— 
вряд ли.

Обсудил Сергей Лавров в Джакарте и дву-
сторонние отношения, включая военно-тех-
ническое сотрудничество. 4 августа «Ростех» 
и индонезийская государственная торговая 
компания заключили меморандум о сотруд-
ничестве, предусматривающий выполнение 
программы встречной торговли в рамках кон-
тракта на поставку Джакарте 11 многоцеле-
вых истребителей Су-35. По словам россий-
ского дипломатического собеседника 

”
Ъ“, со-

глашение предусматривает частичную опла-
ту самолетов товарами, производимыми в Ин-
донезии,— например, каучуком.

Кроме того, как сообщал в июне министр 
обороны Рьямизард Рьякчуду, в Индонезии 
Россия собирается построить завод по произ-
водству комплектующих и запчастей для ис-
требителей компании «Сухой», что позволит 
Джакарте продавать производимые запчасти 
другим странам региона. Еще один завод — 
по производству снарядов — планирует от-
крыть «Техмаш».

Также ранее сообщалось, что Джакарта за-
интересована в покупке у РФ подводных ло-
док проекта 636, самолетов-амфибий Бе-200 
и гражданских самолетов МС-21 (летные ис-
пытания первого опытного образца МС-21 на-
чались в мае в Иркутске). Вчера Сергей Лавров 
посетил презентацию этой машины, на кото-
рую также пришли министр транспорта Индо-
незии Буди Кариа Сумади и местные бизнес-

мены. Глава МИД РФ назвал МС-21 «воплоще-
нием прогресса российского авиастроения, со-
зданным на основе уникальных авиационных 
разработок». «По оценкам специалистов, МС-
21 не только не уступает, но и превосходит по 
ряду показателей последние поколения зару-
бежных самолетов»,— отметил Сергей Лавров.

В разговоре с 
”
Ъ“ участник встречи, испол-

нительный директор базирующейся в Ду-
бае Complete Enterprises Company Ltd, авиа-
ционный консультант Саад Самарра расска-
зал: «Я провел сравнения с Boeing 737 и семь-
ей самолетов Airbus А320. И выяснил, что МС-
21 — номер один с точки зрения пространства 
в кабине и объемов места для багажа в салоне, 
а также по комфорту посадки и высадки пас-
сажиров. Кроме того, он сделан из очень эко-
логичных материалов, что, в частности, пози-
тивно сказывается на уровне выбросов CO2». 
Подводя итог, господин Самарра назвал МС-
21 «квантовым скачком для российской ави-
аиндустрии».

«Наш самолет очень привлекателен с точ-
ки зрения минимизации операционных рас-
ходов»,— подтвердил 

”
Ъ“ вице-президент кор-

порации «Иркут» Владимир Саутов. При этом 

он отметил, что корпорация «подходит к ин-
донезийским партнерам не с позиции конку-
рентной продажи, а с точки зрения организа-
ции долгосрочного сотрудничества — в том 
числе и технологического». Собеседник 

”
Ъ“ 

обратил внимание на то, что неподалеку от 
Джакарты есть авиастроительный центр, где 
выпускаются небольшие самолеты (в част-
ности, на 24 и 42 пассажира). «Это серьезное 
предприятие — на крыле более 300 выпущен-
ных самолетов. При этом там есть новейшее 
технологическое оборудование, которое, на-
пример, позволяет производить компонен-
ты для всей линейки Airbus и Boeing»,— отме-
тил Владимир Саутов, говоря о перспективах 
сотрудничества с Индонезией. По словам же 
Сергея Лаврова, речь может идти о создании 
в стране регионального центра по ремонту 
и обслуживанию МС-21.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, есть ли уже твердые 

контракты или опционы на новые самолеты 
со стороны индонезийцев, Владимир Саутов 
отметил: «Еще пока рано. Идет активная работа 
по продвижению самолета». При этом в целом, 
как рассказал вчера Сергей Лавров, уже подпи-
саны контракты на 175 МС-21, а предваритель-

ные договоренности есть еще по 250 едини-
цам. В «Иркуте» уверены: в список заказчиков 
рано или поздно добавятся и индонезийцы.

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель местной 

авиакомпании Susi Air Лука Аманте, авиа-
рынок страны переживает «взрывной рост», 
крупнейшие в Азии заказы на самолеты 
Boeing и Airbus поступают именно из Индо-
незии. Министр Буди Кариа Сумади уточнил, 
что в стране сейчас около 200 аэропортов, ко-
торыми пользуются примерно 60 компаний, 
а пассажирооборот в прошлом году достиг 
95 млн человек.

Трехминутный ролик о разработке и пер-
вом полете МС-21 индонезийцы встретили 
аплодисментами. Вместе с тем в зале были за-
няты не все кресла, предназначенные для ин-
донезийских бизнесменов: некоторые, судя 
по расставленным табличкам, были пригла-
шены на мероприятие, но не пришли. А часть 
гостей так и осталась в неведении всех преи-
муществ МС-21, так как им не хватило наушни-
ков, в которых шел перевод с русского языка. 
Лука Аманте из Susi Air дал понять 

”
Ъ“, что его 

компания закупать МС-21 пока не собирается.
Пока же основные статьи российского экс-

порта в Индонезию — это продукция хими-
ческой промышленности, минеральные про-
дукты, металлы и изделия из них, продовольст-
венные товары, сельскохозяйственное сырье, 
древесина и целлюлозно-бумажные изделия. 
Индонезия же славится среди прочего пальмо-
вым маслом: в июне 78% от общего объема вве-
зенной в РФ продукции было из этой страны.

Глава МИДа Ретно Марсуди вчера, высту-
пая после переговоров, засыпала журнали-
стов цифрами, свидетельствующими, что вза-
имный торговый оборот между странами уве-
ренно растет. В 2016 году он составил $2,6 мл-
рд (российский экспорт — $403 млн, импорт — 
$2,2 млрд). При этом тенденции обнадеживают 
обе стороны: например, в январе—мае текуще-
го года объем двусторонней торговли вырос на 
15%. «Наша цель — достижение товарооборо-
та на $5 млрд — остается весьма и весьма акту-
альной»,— отметил вчера Сергей Лавров. (Для 
сравнения: товарооборот Индонезии с Китаем 
составляет около $48 млрд, с Японией — около 
$40 млрд, с США — $24 млрд.)

Что именно стоит сделать для закрепле-
ния динамики, будет обсуждаться на 12-й сес-
сии Российско-индонезийской комиссии по 
торгово-экономическому и техническому со-
трудничеству, которая состоится в Москве в ок-
тябре. В частности, перспективы для прорыва 
откроются в случае создания зоны свободной 
торговли между Индонезией и Евразийским 
экономическим союзом. Джакарта заинтере-
сована в этом, а Москва, как заявил вчера ми-
нистр Лавров, заявку поддерживает. Конечная 
цель же, по словам Ретно Марсуди,— стратеги-
ческое партнерство двух стран.
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
и его индонезийская коллега 
Ретно Марсуди обсудили сделку 
«самолеты в обмен на каучук 
и пальмовое масло»  ФОТО AP

Иранское правительство вышло из-под стражей
Новый кабинет президента Роухани продолжит реформы, несмотря на санкции США

Формирование нового правитель-
ства Ирана, которое будет руко-
водить страной в период прав-
ления переизбранного на второй 
срок президента Хасана Роуха-
ни, вступило в решающую фазу. 
Иранский парламент заверша-
ет обсуждение кандидатур членов 
нового кабинета, состав которого 
законодатели утвердят 14 авгус-
та. Главные перестановки прои-
зойдут в Минобороны, Минэнер-
го и Минэкономики, в то время 
как лицо внешней политики Ирана 
эпохи нормализации отношений 
с Западом — глава МИДа Мохам-
мад Джавад Зариф вместе с дру-
гими реформаторами сохранит 
свой пост. Перед новым иранским 
правительством стоят крайне не-
простые задачи — не потерять 
темп реформ и избежать возоб-
новления конфронтации с Аме-
рикой после того, как президент 
США Дональд Трамп подписал 
 закон о дополнительных санкциях 
против России, Ирана и КНДР.

Новому правительству —  
новые санкции
Формирование нового иранского 
правительства станет завершающим 
шагом на пути обновления исполни-
тельной власти после состоявшейся 
в конце прошлой недели инаугура-
ции переизбранного на второй срок 
президента Хасана Роухани.

Представленный на рассмотре-
ние законодателей состав нового 
правительства уже вызвал ожесто-
ченные споры о том, удастся ли пре-
зиденту-реформатору Хасану Роу-
хани сохранить свой прежний курс 
в условиях нарастающего давления 
со стороны США, создающих широ-
кую коалицию против Тегерана.

Своеобразным американским 
«подарком» Хасану Роухани ко дню 
его инаугурации стал подписан-
ный президентом США Дональдом 
Трампом закон о новых беспреце-

дентных санкциях против России, 
Ирана и Северной Кореи.

«Несмотря на то что новый за-
кон формально объединил три стра-
ны в мировую 

”
ось зла“, сравнивать 

воздействие новых американских 
санкций на Иран и Россию весьма 
сложно, учитывая, что Тегеран нау-
чился жить под западными санкци-
ями с момента исламской револю-
ции 1979 года и за последние деся-
тилетия в стране сформировалась 

”
экономика сопротивления“. Тем 

не менее ужесточение американ-
ских санкций может нанести новый 
удар по иранской экономике, пе-
рекрыв доступ в страну передовых 
технологий и отпугнув международ-
ные компании в связи с новыми ин-
вестиционными рисками»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник Центра изучения Ближнего Вос-
тока Института востоковедения РАН 
Лана Раванди-Фадаи.

В свою очередь, по мнению экспер-
та Российского совета по международ-
ным делам Максима Сучкова, «учиты-
вая, что под санкции попал военно-
промышленный комплекс Ирана, это 
открывает для иранских властей окно 
возможностей для более тесных кон-
тактов по этой линии с российскими 
компаниями, которые находятся в по-
хожем положении».

В ситуации усиливающегося 
давления со стороны США новому 
кабинету в Тегеране придется вы-
рабатывать ответ на новые санк-
ции, чтобы свести их ущерб к ми-
нимуму и не допустить возвра-
щения в эпоху полномасштабно-
го противостояния с США и Запа-
дом. Кроме того, правительству Ро-
ухани предстоит решать крайне не-
простые задачи дальнейшей эконо-
мической модернизации, создания 
новых рабочих мест и привлече-
ния иностранных инвестиций, ба-
лансируя между главными центра-
ми силы — духовным лидером ИРИ 
аятоллой Хаменеи, парламентом 

и могущественным Корпусом стра-
жей исламской революции (КСИР).

Кого на переправе 
поменяют
Костяк нового кабинета составят 
члены предыдущего правительст-
ва, главными достижениями кото-
рого стали подписание соглашения 
об урегулировании иранского ядер-
ного кризиса и начавшийся выход 
страны из изоляции.

Лицо новой внешней политики 
Тегерана Мохаммад Джавад Зариф, 
принимавший активное участие 
в переговорах с шестеркой междуна-
родных посредников по иранской 
ядерной проблеме, сохранит свою 
должность главы МИДа. Кроме того, 
останутся на своих постах министр 
нефти Бижан Намдар Зангане, вме-

сте с Джавадом Зарифом договари-
вавшийся о возобновлении сотруд-
ничества с Западом, министры вну-
тренних дел, информации. В целом 
в состоящее из 18 членов иранское 
правительство войдут 11 министров 
из предыдущего кабинета.

Вместе с тем правительство пред-
станет в заметно обновленном ви-
де — в нем появится семь новых лиц.

Главные кадровые перестановки 
произойдут в Минобороны, Минэко-
номики и Минэнерго. Новым минис-
тром обороны в случае одобрения его 
кандидатуры парламентом вместо ге-
нерал-майора Хосейна Дехгана станет 
его заместитель генерал Амир Хатами.

Таким образом, впервые за бо-
лее чем два десятилетия иранское 

оборонное ведомство возглавит ка-
дровый военный, а не представи-
тель Корпуса стражей исламской 
революции, к которому принадле-
жит генерал-майор Дехган. Пред-
стоящая рокировка расценивается 
как попытка президента Роухани 
вывести ключевое силовое ведом-
ство из-под контроля КСИР — воен-
но-политического формирования, 
считающегося оплотом консерва-
тивных сил.

Учитывая, что помимо укрепле-
ния безопасности страны приори-
тетными задачами нового кабине-
та станет экономическое развитие, 
произойдет смена руководства Мин-
экономики, которое должен возгла-
вить нынешний замминистра Масуд 
Карбасиян (в настоящее время этот 
пост занимает Али Тайебния).

Едва ли не главный сюрприз — 
выдвижение на пост министра теле-
коммуникаций новичка в большой 
политике, 35-летнего инженера Мо-
хаммада Джавада Джахроми, кото-
рый станет самым молодым членом 
нового правительства.

Несмотря на то что ряд плани-
руемых перестановок свидетельст-
вует о стремлении президента Ро-
ухани продолжать курс на ограни-
чение влияния своих оппонентов, 
пытавшихся не допустить его пе-
реизбрания на второй срок, иран-
ские реформаторы уже подвергли 
кадровую политику главы государ-
ства резкой критике. По мнению 
представителей либерального ла-
геря, президент Роухани пошел на 

слишком серьезные и неоправдан-
ные уступки консерваторам.

Так, Хасана Роухани упрекают 
в том, что в его новом кабинете не 
будет ни одной женщины. Тот факт, 
что президент предпочел составить 
свой новый кабинет из одних муж-
чин, рассматривается наиболее ра-
дикально настроенными реформа-
торами как «капитуляция» главы ис-
полнительной власти перед влия-
тельными религиозными ортодокса-
ми. Кроме того, в новом правитель-
стве нет ни одного суннита, хотя они 
составляют 10% населения преиму-
щественно шиитского Ирана.

В то время как либеральная оппо-
зиция обвиняет его в соглашательст-
ве, по оценкам наблюдателей в Те-
геране, с утверждением нового пра-
вительства в иранском Меджлисе не 
должно возникнуть особых проблем. 
Во время инаугурации Хасан Роуха-
ни получил благословение духовно-
го лидера революции, и это рассма-
тривается как косвенное подтвер-
ждение того, что президент умело ба-
лансирует между различными цент-
рами силы и заключил «пакт о нена-
падении» с противниками реформ.

Однако как долго продлится этот 
вынужденный консенсус внутри 
иранской элиты, будет зависеть как 
от развития международной ситуа-
ции вокруг Ирана, так и от темпов 
решения стоящих перед страной 
острых социально-экономических 
проблем.

«Положение Тегерана остается 
крайне сложным. Администрация 
президента Трампа отвергла план Ба-
рака Обамы, состоявший в том, что-
бы путем сближения с Ираном подо-
рвать позиции 

”
традиционалистов“ 

и усилить 
”
либералов“. Вашингтон 

вернулся к более топорной идее по-
иска вариантов для свержения иран-
ского режима, и новому правитель-
ству предстоит искать на это свой от-
вет»,— резюмирует Максим Сучков.

Сергей Строкань
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Дональд Трамп  
заговорил с Ким Чен Ыном 
на его языке
Угроза ракетного удара КНДР по американ-
скому острову Гуам привела вчера к панике 
на азиатских и волнению на европейских 
рынках. Первым повод для беспокойства 
 инвесторам дал президент США Дональд 
Трамп, вспомнивший об очередных ракетных 
испытаниях и резких заявлениях из Пхеньяна. 
«На месте Северной Кореи я бы не угрожал 
больше Соединенным Штатам,— предупре-
дил президент.— Они столкнутся с огнем 
и яростью, каких мир еще не видел». В ответ 
Центральное телеграфное агентство Кореи 
(ЦТАК) сообщило, что Пхеньян «тщательно 
прорабатывает» план ракетного удара по тер-
ритории вокруг острова Гуам в Тихом океане, 
где расположена база ВВС США.

Угроза удара по острову, где проживают 
163 тыс. граждан США, была высказана нака-
нуне визита на Гуам госсекретаря Рекса Тил-
лерсона. Впрочем, по словам главы внешне-
политического ведомства, немедленной угро-
зы для территории США нет. «Президент 
Трамп использовал такой язык, который поня-
тен Ким Чен Ыну, потому что дипломатический 
язык он не понимает»,— прокомментировал 
он заявление руководителя. Губернатор Гуама 
Эдди Калво также сообщил, что не считает 
 угрозу существенной, а остров надежно защи-
щен системами ПВО. 

Тем не менее перепалка между США 
и Северной Кореей вызвала распродажи рис-
ковых активов на мировых рынках и рост цен 
на безопасные вложения (так, золото вчера 
дорожало более чем на 1%). Начавшись на 
азиатских биржах, процесс распространился 
и на Европу и США: Ключевой для Японии ин-
декс Nikkei, отражающий курсы акций 225 ве-
дущих компаний страны, к окончанию опера-
ций опустился на 1,29%, европейские фондо-
вые площадки теряли вечером в среду 0,6–
1,5%, к 18:50 Москвы индекс ММВБ снизился 
на 0,7%, индекс РТС — на 1,3%.

Негативно оценили заявления Дональда 
Трампа и представители Китая и Новой Зе-
ландии. Премьер-министр Новой Зеландии 
Билл Инглиш заметил, что слова главы Бело-
го дома «не помогают в этой напряженной 
ситуации». Представители КНР, остающейся 
главным союзником и торговым партнером 
Северной Кореи, призвали США придержи-
ваться дипломатических методов.  
Михаил Коростиков

Своеобразным американским «подар-
ком» Хасану Роухани ко дню его инаугу-
рации стал подписанный президентом 
США Дональдом Трампом закон о новых 
беспрецедентных санкциях против 
России, Ирана и Северной Кореи



РЖД оставят место в «Трансконтейнере»
UCL может выкупить лишь часть пакета монополии
UCL Holdings Владимира Лисина гото-
ва получить контроль в «Трансконтей-
нере», сохранив ОАО РЖД в качестве 
крупного акционера,— путем покуп-
ки части пакета у монополии, а ча-
сти у НПФ «Благосостояние». Экспер-
ты называют идею конструктивной: 
с точки зрения финансовой устой-
чивости UCL обладает преимущест-
вом над конкурентом в лице группы 
«Сумма», а в плане развития бизнеса 
предложение, хотя и не включает си-
нергию с морскими перевозками, вы-
глядит более приемлемым с точки 
зрения антимонопольной службы.

”
Ъ“ стали известны детали предложе-

ния UCL Holdings Владимира Лисина о 
приобретении акций «Трансконтейнера». 
Сейчас правительство рассматривает вари-
анты распоряжения бумагами «Транскон-
тейнера», принадлежащими ОАО РЖД (50% 
плюс две акции). В конце июля Минэконо-
мики представило первому вице-премье-
ру Игорю Шувалову документ, подготов-
ленный с участием Аналитического цент-
ра при правительстве, независимого кон-
сультанта Boston Consulting Group и про-
фильных ведомств (см. 

”
Ъ“ от 3 августа), в 

котором есть все варианты: от сохранения 
пакета у монополии до полной его прода-

жи. Консенсус чиновников был в том, что 
продавать нужно пакет целиком с откры-
того аукциона. Претендентами считают-
ся группа «Сумма» Зиявудина Магомедо-
ва, уже владеющая 25,07% оператора и гото-
вая приобрести 25% акций «Трансконтейне-
ра» сразу и 25% через опционное соглаше-
ние, РФПИ с потенциальным иностранным 
стратегом и UCL.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, знакомый с 

деталями предложения UCL, она хочет ку-
пить не менее 50% плюс одной акции «Транс-
контейнера» при соблюдении ряда условий. 
Среди них — прозрачная процедура прода-
жи и рыночной стоимости акций, наличие 
стабильной тарифной политики ОАО РЖД 
на период не менее срока окупаемости вло-
жений, минимизация рисков, связанных с 
выходом «Трансконтейнера» из периметра 
монополии. В числе последних неизмен-
ность технологических, арендных и дого-
ворных отношений между компаниями, 
поскольку они связаны сложной системой 
льготных услуг, а на терминалах «Транскон-
тейнера» значительная часть активов при-
надлежит ОАО РЖД. Также UCL запрашивает 
заблаговременное уточнение требований и 
ограничений со стороны ФАС.

При этом UCL считает возможной сдел-
ку, при которой ОАО РЖД остается совла-

дельцем «Трансконтейнера». В рамках нее 
контрольный пакет может быть сформиро-
ван с участием акций оператора, принад-
лежащих НПФ «Благосостояние» (24,5%), и 
части пакета ОАО РЖД. Источники в фонде 
говорили 

”
Ъ“, что «Благосостояние» счита-

ет продажу возможной с учетом минималь-
ной доходности не ниже 10% годовых (цена 
на 1 января, по данным учета фонда, состав-
ляла 3,6 тыс. руб. за акцию).

UCL подтверждает заинтересованность 
в приобретении контрольного пакета ак-
ций «Трансконтейнера», сообщили 

”
Ъ“ в 

холдинге. В ОАО РЖД от комментариев от-
казались. Источник, знакомый с ситуаци-
ей, утверждает, что официального предло-
жения от UCL в ОАО РЖД пока не поступа-
ло. В «Сумме» не стали обсуждать идеи кон-
курента.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, предложение UCL 
по целому ряду причин более интересно, 
чем предложение «Суммы». Сохранение до-
ли ОАО РЖД в операторе, с одной стороны, 
ведет к дополнительному регулированию 
со стороны ФАС, а с другой — содержит зна-
чительный потенциал для реализации сов-
местных проектов развития контейнер-
ных перевозок. Оптимальный вариант, по 
мнению эксперта,— сохранение у монопо-

лии доли на уровне блокирующей. В пред-
ложении UCL, уточняет господин Бурми-
стров, нет такой привлекательной синер-
гии с морскими перевозками, как у «Сум-
мы», но, с другой стороны, в связи с отсут-
ствием у ПГК фитинговых платформ нет и 
риска монополизации рынка контейнер-
ных перевозок и препятствий к сделке со 
стороны ФАС.

Основной синергетический потенциал в 
сделке с UCL, добавляет эксперт, лежит в об-
ласти предоставления комплексных муль-
тимодальных сервисов промышленным 
предприятиям, у которых сейчас очень во-
стребованы перевозки в контейнерных по-
ездах, и переориентации грузов с полува-
гонов, крытых вагонов и спеццистерн, а 
также развития перевозок в опен-топ-кон-
тейнерах, чему способствуют низкий уро-
вень загрузки контейнерных терминалов 
на Балтике (менее 40%), высокие ставки и 
дефицит полувагонов. Также, полагает Ми-
хаил Бурмистров, с учетом «не лучшего фи-
нансового положения» активов «Суммы» — 
FESCO и «Стройновации» — UCL как стратег 
с высоким уровнем финансовой устойчи-
вости может дать больше и «Трансконтей-
неру», и ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Во втором квартале автокре-
дитование в России выросло 
более чем на четверть в шту-
ках и почти на 40% в денежном 
выражении, поставив двух-
летний рекорд. Доля реализо-
ванных с его помощью машин 
достигла 47% от общих про-
даж авторынка. Отраслевые 
эксперты признают, что рас-
ширение кредитования стало 
ключевым фактором его вос-
становления и фактически 
единственным способом прио-
бретения автомобиля для зна-
чительной части населения.

Количество автокредитов, вы-
данных в апреле—июне, увеличи-
лось на 25,5%, до 169,1 тыс. штук, со-
общают Национальное бюро кре-
дитных историй (НБКИ) и «Авто-
стат», отмечая, что это рекордный 
показатель с 2015 года. В денежном 
эквиваленте объем автокредитов 
вырос на 39%, до 115,3 млрд руб. До-
ля кредитных машин в общем объ-
еме рынка увеличилась на 2,1 про-
центного пункта, до 46,5%.

Глава НБКИ Александр Викулин 
говорит, что сегмент автокредито-
вания близок к восстановлению 
после «нескольких сложных лет». 
По его словам, стабилизировалась 
и ситуация с качеством кредитов 
— ситуация с просрочкой сущест-
венно лучше, чем, например, в сег-
менте необеспеченного кредитова-
ния. В то же время еще в феврале 
тот же господин Викулин говорил 
об ухудшении качества автокреди-
тов при доле просроченной задол-
женности свыше 30 дней более 9%, 
а сейчас ситуация аналогичная (по 
состоянию на июнь 9,8%).

Рост доли кредитных машин 
в структуре рынка во многом об-
условлен госпрограммой льгот-
ного автокредитования (ставка 
по кредиту уменьшается на 6,7%, 
можно купить машину, выпу-
щенную в России, стоимостью до 
1,45 млн руб. и массой до 3,5 тон-
ны), говорит исполнительный ди-
ректор «Автостата» Сергей Удалов. 
В Институте комплексных страте-
гических исследований называют 
расширение кредитования основ-
ным фактором восстановления 
продаж машин в России.

По данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса, в январе—июле 
продажи легковых и легких ком-
мерческих автомобилей выросли 
на 8,5%, до 848,2 тыс. машин, за 
июль рынок увеличился на 19%, 
до 129,7 тыс. машин. В Минпром-
торге вчера не смогли уточнить, 
сколько автомобилей продано в 
рамках госпрограммы. В 2016 го-
ду на нее пришлось 23,1% продаж 
из общих 1,4 млн машин. В 2017 
году на поддержку автокредитова-
ния выделено 10 млрд руб., из ко-
торых 7 млрд руб. пошли на обес-
печение уже выданных кредитов, 
3 млрд руб.— на новые.

В Ford Sollers уточнили, что у 
нее во втором квартале доля про-
даж по автокредитованию соста-
вила 37%, из них 85% по госпро-
грамме. У Toyota доля кредитных 
машин за январь—июнь состави-
ла 23% (12,7 тыс. машин), у Lexus 
— почти 40%. В PSA говорят, что за 
первое полугодие продали в кре-
дит 32% автомобилей. В Hyundai 
оценивают долю кредитных про-
даж во втором квартале в 55%, при-

чем 91% всех кредитов выдан с го-
споддержкой. Там также подтвер-
ждают рост продаж в кредит, в 
частности, по госпрограмме во 
втором квартале к первому он со-
ставил 63%. 

В Hyundai ситуацию объясняют 
снижением ставок и ростом макси-
мальной стоимости машины в рам-
ках госпрограммы — в результате 
стало доступно большее количест-
во моделей. При этом в компании 
отмечают смещение спроса в сто-
рону продуктов с гарантией оста-
точной стоимости, которая позво-
ляет существенно снизить ежеме-
сячные платежи. Кроме того, кон-
церн рассчитывает на дальнейший 
рост доли автокредитов за счет но-
вых госпрограмм «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомобиль». 
В Mitsubishi (доля кредитных про-
даж во втором квартале — 36,4%) 
подтверждают популярность про-
граммы с остаточным платежом — 
по ней в первом полугодии была 
выдана треть кредитов.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting отмечает, что ставки 
кредитования снижаются вслед 
за официальной инфляцией. В 
мае средняя ставка по автокре-
диту на срок больше года состав-
ляла 12,7%, это одно из наиболее 
низких значений за последние 
несколько лет. Продажи подтолк-
нул и отложенный спрос, сформи-
ровавшийся за долгое время па-
дения авторынка, добавляет экс-
перт, но сейчас кредит, по сути, 
единственный способ для значи-
тельной доли российского населе-
ния купить автомобиль.

Яна Циноева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19738,71 (−257,30)
РТС 1034,98 (−13,71)
FTSE 100 7498,06 (−44,67)

DAX 30 12154 (−138,05)
DJIA* 22011,07 (−74,27)
NASDAQ Composite* 6346,31 (−24,15)

*На 20:54. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.08.17
Австралийский доллар 47,2134
Английский фунт 77,9854
Белорусский рубль** 30,6706
Датская крона* 94,5222

Доллар США 59,9611
Евро 70,4183
Индийская рупия*** 93,9608
Казахский тенге*** 18,0180

Канадский доллар 47,2767
Китайский юань* 89,7783
Норвежская крона* 75,3640
СДР 84,5985

Сингапурский доллар 43,9888
Новая турецкая лира 16,9267
Украинская гривна* 23,3062
Шведская крона* 73,1037

Швейцарский франк 62,2132
Японская иена*** 54,6417
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Панические настроения на банков-
ском рынке, подогреваемые беско-
нечными негативными слухами о 
проблемах у крупнейших частных 
банков, не могли не отразиться на 
поведении вкладчиков. После отзы-
ва лицензии у «Югры» стало понят-
но, что ЦБ не остановят масштабы 
бизнеса и веры — даже крупнейшим 
частным банкам, где раньше небед-
ные люди размещали миллионы ру-
блей,— стало гораздо меньше.

Вкладчики, напуганные негатив-
ными прогнозами, забирают суммы 
свыше страхового возмещения из 
частных банков и оказываются пе-
ред дилеммой: куда нести сбереже-
ния? Госбанки надежны, но предла-
гают мизерную доходность, раскла-
дывать на депозиты в пределах стра-
хового возмещения терпения и вре-
мени хватает не у всех, а игры с ва-
лютой непредсказуемы.

Конечно, большинство из тех, 
кто забирает деньги из коммерче-
ских банков, все же отдает их госбан-
кам или решается попробовать ин-
вестиции на фондовом рынке — на-
пример, через ПИФы, но есть и ме-
нее стандартные решения. Напри-
мер, размещение крупных сумм в 
микрофинансовых организациях 
(МФО), которые, хоть и не подпада-
ют под страхование вкладов, гораздо 
щедрее даже самых небольших бан-

ков и готовы платить дорого за боль-
шие суммы — пусть и при размеще-
нии на небольшой срок. И это под-
купает тех, кто хочет не просто пере-
ждать панику на банковском рынке, 
но и прилично заработать.

Так, по словам главного исполни-
тельного директора МФК «Домаш-
ние деньги» Андрея Бахвалова, с на-
чала июля к ним пришли 65 новых 
«инвесторов с большим чеком» — в 
среднем 12,4 млн руб. То есть толь-
ко в эту МФО граждане перенесли из 
банков более 800 млн руб. По словам 
самих инвесторов, почти половина 
из них — бывшие клиенты банка 
«Открытие», четверть Бинбанка, 18% 
держали свои средства в «Югре» (ли-
шилась лицензии 28 июля), отмеча-
ет господин Бахвалов. Для сравне-
ния: в 2016 году инвестировать в «До-
машние деньги» крупные суммы (бо-
лее 10 млн руб.) решились лишь пять 
человек, за первое полугодие ны-
нешнего года таких было всего двое. 
Фиксируют подобную тенденцию и 
другие крупные игроки микрофи-
нансового рынка — например, «Бы-
строденьги», «Мигкредит».

Пока инвесторы ведут себя осто-
рожно и выбирают небольшие сро-
ки размещения денег — от трех до 
шести месяцев. Впрочем, по стати-
стике, в МФО уровень пролонгации 
достигает 80%. Учитывая, что про-
центная ставка, предлагаемая ин-
весторам МФО, позволяет получать 
до 20% годовых, это явление вполне 
объяснимо. Впрочем, не исключено, 
что у инвесторов доверие к вложени-
ям в МФО вызывает тот факт, что, не-
смотря на более активную расчистку 
этого рынка со стороны ЦБ, громких 
крахов крупных компаний на нем 
фактически не было.

правила  
игры

Панические настрое-
ния на банковском 
рынке вынуждают 
граждан все чаще ки-
даться в омут с голо-
вой и рисковать ради 
доходности — напри-
мер, инвестировать 
миллионы в МФО

в размещение миллионов осваивает 
корреспондент отдела финансов 

Светлана Самусева

AB InBev и Efes сообразили на двоих
Пивовары объединяют бизнес в России и на Украине
Мировой лидер в производстве пива 
Anheuser-Busch InBev (AB InBev) и ту-
рецкая Anadolu Efes договорились 
о создании на паритетной основе сов-
местного предприятия, в котором 
они объединят свои активы в России 
и на Украине. Если сделка состоится, 
объединенная компания AB InBev-Efes 
займет до 27% российского рынка пи-
ва. В перспективе она собирается стать 
его лидером: для этого ей придется 
обогнать Carlsberg.

AB InBev и Anadolu Efes объявили вчера 
о подписании соглашения о намерениях по 
объединению бизнеса в России и на Украи-
не. Созданная в результате этого компания 
будет называться AB InBev-Efes, в которой у 
партнеров будут равные доли. «Данная сдел-
ка пройдет посредством слияния активов 
наших компаний, никаких денежных транс-
акций проводиться не будет»,— заявил 

”
Ъ“ 

президент «САН ИнБев» (российская «доч-
ка» AB InBev) Дмитрий Шпаков. В AB InBev-
Efes господин Шпаков займет пост прези-
дента, гендиректор Efes Rus Рой Корниш ста-
нет финдиректором. Совет директоров объ-
единенной компании, в котором у партне-
ров будет равное количество мест, возгла-
вит Тунджай Озильхан — председатель сове-
та директоров Anadolu Group и Anadolu Efes.

Закрыть сделку AB InBev и Anadolu Efes 
рассчитывают не позднее первой половины 
2018 года после одобрения со стороны рос-
сийских и украинских регуляторов. Началь-
ник контрольно-финансового управления 
Федеральной антимонопольной службы 
Владимир Мишеловин не стал комментиро-
вать перспективы одобрения сделки, сослав-
шись на то, что ее участники пока не пред-
ставили документов в ведомство.

Создание совместного предприятия в 
России и на Украине станет следствием за-

крытой AB InBev в 2016 году сделки по при-
обретению SABMiller, которой принадле-
жит 24% в Anadolu Efes. Эту долю SABMiller 
получила в 2012 году в обмен на свой биз-
нес в России. Планируется, что AB InBev-
Efes будет консолидировать финансовые 
результаты своей операционной деятель-
ности на российском и украинском рынках 
в отчетности Anadolu Efes. AB InBev не ста-
нет включать эти данные в свою глобаль-
ную отчетность, но будет учитывать полу-
ченную прибыль в качестве возврата с ин-
вестиций в СП в соответствии с размером 
своей доли.

• AB InBev владеет пятью заводами в разных 
городах России. В портфель компании входят 
бренды Bud, Stella Artois, «Клинское», «Сибир-
ская корона» и др. По данным «СПАРК-Интер-
факс», в 2016 году выручка АО «САН ИнБев»  
составила 41,66 млрд руб., чистый убыток — 
1,88 млрд руб.

• У Efes в России шесть заводов. В числе брен-
дов компании — Velkopopovicky Kozel, Efes, 
«Старый мельник», «Золотая бочка» и др. 
Оборот АО «Пивоварня 

”
Москва-Эфес“»  

по прошлому году составил 38,55 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,99 млрд руб.
Объединение бизнесов AB InBev и Efes 

в России будет происходить на падающем 
рынке. По оценке Euromonitor International, 
если в 2011 году потребление пива в стране 
составляло 1,03 млрд дал, то в 2016 году оно 
было уже на уровне 768 млн дал. В денежном 
выражении объем рынка за это время сокра-
тился в 1,5 раза — с $12,2 млрд до $7,9 млрд. 
Такую тенденцию пивовары объяснили уже-
сточением регулирования отрасли, выразив-
шемся, в частности, в резком росте акцизов, 
запрете продаж пива в киосках, ограничени-
ем пластиковой упаковки объемом 1,5 л.

Банкиры разгоняют авторынок
В кредит в России продается почти половина машин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Отзыв лицензии у банка 
« Анелик ру», владевшего одной 
из старейших систем денежных 
переводов в России, создал про
блемы другим участникам этого 
рынка. Зарубежные партнеры 
увидели новые риски при работе 
с российскими системами и сра
зу же стали требовать от них не
посильных гарантий. Стабили
зировать ситуацию мог бы ЦБ, 
повысив требования к расчет
ным банкам платежных систем 
и одновременно дав гарантии 
продолжения переводов на опре
деленный период при отзыве 
 лицензий.

Вчера ЦБ отозвал лицензию у бан-
ка «Анелик ру» (524-е место по акти-
вам) — расчетного центра системы де-
нежных переводов «Анелик». Претен-
зии регулятора серьезные. «С конца 
2016 года банк был вовлечен в прове-
дение сомнительных операций, свя-
занных с выводом денежных средств 
за рубеж и их обналичиванием, а так-
же транзитных операций»,— говорит-
ся в сообщении ЦБ. Отзыв лицензии у 
банка, скорее всего, приведет к лик-
видации системы «Анелик», которая в 
связи с утратой расчетного центра 
остановила все платежи. 

«Анелик» — одна из первых воз-
никших в России систем денежных 
переводов. Система имеет тесные 
связи с Арменией: ее расчетный 
центр был создан в 1990 году на базе 
московского филиала ереванского 
банка «Анелик». В июне 2009 года 
этот банк был приобретен ливан-
ским CreditBank S.A.L., но не утратил 
профиль. Одно время «Анелик» была 
весомой и занимала, по экспертным 
оценкам, около 15% рынка перево-
дов. Однако после кризиса 2008–2009 
годов и смены владельцев она стала 
«угасать», и сейчас на нее приходится 
не более 1,5%.

Теоретически «Анелик» может най-
ти новый расчетный банк и возобно-
вить работу. Подобные примеры бы-
ли. Например, система Contact после 
отзыва лицензии у ее расчетного цен-
тра Русславбанка в итоге перешла под 
контроль Qiwi. Однако в большинст-
ве случаев крах расчетных банков 
приводил и к гибели систем перево-
дов. Так, из-за отзыва лицензии у бан-
ка «Евротраст» ушла с рынка система 
Migom, у Объединенного националь-
ного банка — система F5, санация Мо-
скомприватбанка (сейчас «Бинбанк 
Диджитал») повлекла за собой уход из 
России PrivatMoney. «Интерес к такой 
небольшой системе, какой сейчас яв-
ляется 

”
Анелик“, и, что важно, связан-

ной с криминальными операциями, 
вряд ли кто проявит»,— считает ис-
полнительный директор Националь-
ной платежной ассоциации Мария 
Михайлова.

При этом печальный финал «Ане-
лик» участники рынка называют 
предсказуемым. В связи с санкциями 

и регуляторными ограничениями за-
рабатывать на денежных переводах, 
не имея больших объемов, становит-
ся все труднее, и мелкие игроки, что-
бы выжить, втягиваются в черный 
оборот, отмечают участники платеж-
ного рынка. Крупные банки сами за-
крывают свои небольшие системы. 

Например, Райффайзенбанк отказал-
ся от «Быстрой почты». «Отмывание 
денег в переводах происходит по 
классической схеме: расчетный 
центр привлекает банковских пла-
тежных агентов, которые осуществля-
ют прием наличных, но не инкасси-
руют средства на спецсчета»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ собеседник в одной из сис-

тем переводов.
Крахи российских платежных сис-

тем на фоне отзывов лицензий у их 
расчетных банков не добавляют дове-
рия иностранным партнерам. «Как 
только что-то случается, партнеры из 
СНГ начинают требовать от россий-
ских систем гарантий, чтобы застрахо-
ваться от блокировки платежей кли-
ентов и других финансовых потерь,— 
рассказал источник в одной из систем 
переводов.— Впрочем, в последнее 
время серьезных потрясений не было 
и ситуация стабилизировалась».

Крах «Анелик», которая являлась 
одним из старейших игроков рынка 
переводов, не замедлил сказаться на 
всем рынке, породив новый виток не-
доверия к российским системам. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, на рынке 

денежных переводов вчера, после 
объявления ЦБ об отзыве лицензии 
банка «Анелик ру», зарубежные парт-
неры запросили новых гарантий. 
«Они требуют предоплаты и размеще-
ния депозитов в объеме чуть ли не не-
дельного оборота»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Стабилизировать 

ситуацию мог бы ЦБ, повысив требо-
вания к капиталу расчетных банков и 
в случае их краха обеспечив прохо-
ждение платежей в системах перево-
дов на определенный период, считает 
Мария Михайлова.

Юлия Полякова

Крах  
с гарантией
Из-за проблем «Анелик» к системам 
переводов выросли требования

Финансовые результаты Москов
ской биржи за первое полугодие 
2017 года оказались хуже, чем го
дом ранее. Падение чистой при
были произошло на фоне суще
ственного сокращения процент
ных доходов, сопровождающего
ся ростом расходов группы. Ко
миссионные доходы хотя и ро
сли, но темпы этого роста оказа
лись недостаточными для того, 
чтобы уравновесить сокращение 
доходов от размещения клиент
ских средств.

Группы Московской биржи (в нее 
входят 15 компаний, включая Нацио-
нальный клиринговый центр и Наци-
ональный расчетный депозитарий) в 
первом полугодии 2017 года показали 
резкое снижение чистой прибыли от-
носительно аналогичного периода 
2016 года — на 23,1%, до 10,29 млрд 
руб. Об этом биржа сообщила вчера в 
отчетности по МСФО. Столь сущест-
венной просадке одного из ключевых 
финансовых показателей публичной 
компании способствовало в первую 
очередь сокращение объема процент-
ных доходов. Если в первом полуго-
дии 2016 года они достигали 12,78 мл-
рд руб., то в отчетном периоде снизи-
лись более чем на треть, до 8,22 млрд 
руб. Тенденция к снижению процент-
ных доходов, отмечается в сообщении 
биржи, поддерживается за счет сокра-
щения клиентских остатков. Кроме 
того, по словам старшего аналитика 
ИК «Атон» Михаила Ганелина, снижа-
ется и доходность вложений биржи в 
финансовые инструменты на фоне 

снижения ставки ЦБ. «Несмотря на 
это, процентные доходы Московской 
биржи по-прежнему выше, чем были 
несколько лет назад. Пока ЦБ поддер-
живает политику высоких ставок, 
биржа будет на этом зарабатывать»,— 
говорит он.

Однако компенсировать снижение 
процентных доходов за счет роста ко-
миссионных доходов не удалось — по-
казатель вырос в первом полугодии 
всего на 1%, до 9,98 млрд руб. Основ-
ным драйвером роста стал рынок об-
лигаций — рост на 15,8% по сравне-
нию с первым полугодием 2016 года, 
до 819 млн руб. В этот показатель вхо-
дят комиссии, полученные от торгов-
ли новым продуктом Московской 
биржи — однодневными бондами 
ВТБ, которые обеспечивают высокий 
оборот (около 50 млрд руб. в день) и со-
ответственно большой объем комис-
сионных. За счет этого незначительно 
повысились комиссионные доходы от 
торговли на фондовом рынке в целом 
(на 3,9%, до 1,79 млрд руб.). Выросли и 

доходы от операций на денежном 
рынке — на 6,7%, до 2,53 млрд руб. 
При этом рост общего объема торгов в 
этом сегменте значительно опередил 
рост доходов. «Произошло сокраще-
ние средних сроков операций репо: в 
прошлом году заключалось много сде-
лок на месяц, в последнее время боль-
шая часть сделок — однодневное ре-
по. Комиссия биржи по репо с боль-
шими сроками выше, чем по корот-
ким»,— пояснили в пресс-службе Мос-
ковской биржи. Доходы, полученные 
от торговли на валютном рынке, по 
итогам полугодия в годовом выраже-
нии, напротив, снизились на 16,5%, до 
2,3 млрд руб. При этом объемы торгов 
выросли на 14% по итогам второго 
квартала в годовом выражении и на 
7% — по полугодию. Как отмечает на-
чальник управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко, на ре-
зультат могла сильно повлиять струк-
тура срочных сделок — если участник 
торгует длинным свопом, он в итоге 

уплатит комиссию за сделку меньше, 
чем на спот-рынке. Менялись также и 
тарифы. «В итоге сочетание различ-
ных факторов на фоне относительно 
небольшого изменения объема тор-
гов могло дать такой результат»,— ре-
зюмирует он.

Снижению чистой прибыли Мос-
ковской биржи способствовало и уве-
личение расходов группы компаний. 
Так, по сравнению с прошлым годом 
административные и прочие расходы 
Московской биржи выросли на 13,2%, 
до 3,41 млрд руб. При этом наибольшая 
часть расходов пришлась на амортиза-
цию основных средств (рост на 43,5%, 
до 722 млн руб.) и нематериальных ак-
тивов (рост на 14,8%, до 717,7 млн руб.).

Несмотря на не столь блестящие по 
сравнению с прошлыми периодами 
финансовые результаты, вчера наблю-
дательный совет Московской биржи 
рекомендовал акционерам одобрить 
выплату дивидендов по итогам перво-
го полугодия 2017 года в размере 
2,49 руб. на акцию. Всего на выплату 
дивидендов будет направлено более 
половины чистой прибыли за первую 
половину 2017 года — 5,67 млрд руб. 
Промежуточные дивиденды Москов-
ская биржа выплатит впервые. «Про-
межуточные дивиденды должны 
стать важным фактором инвестици-
онной привлекательности акций ком-
пании»,— пояснял ранее глава Мос-
ковской биржи Александр Афанасьев. 
И такое распределение выплаты диви-
дендов снижает волатильность цены 
акций в дату дивидендной отсечки.

Мария Сарычева

Московская биржа не удержала прибыль
Рост комиссионных доходов не успевает за падением процентных

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Биржевые цены на основные 
цветные металлы вчера обно
вили многолетние максимумы. 
Ожидания роста мировой эко
номики, а также борьба прави
тельства Китая с загрязнения
ми окружающей среды тяжелой 
промышленностью заставляют 
инвесторов покупать алюми
ний, медь и никель. В результате 
акции «Русала» подорожали с на
чала недели более чем на 13%.

Во вторник стоимость алюминия 
на Лондонской бирже металлов (LME) 
впервые с декабря 2014 года подня-
лась выше уровня $2 тыс. за тонну. В 
среду цена поднялась до $2033, при-
бавив за три дня 6,4%. Рекорды бьют 
цены и на другие цветные металлы. 
Стоимость меди поднялась с начала 
недели на 2%, до $6,48 тыс. за тонну — 
максимума с 15 декабря 2014 года. Ни-
кель подорожал на 5%, до $10,78 тыс. 
за тонну — максимальной отметки с 
7 марта текущего года.

Основные драйверы роста — ожи-
дания роста мировой экономики, а 
также шаги Китая по сворачиванию 
мощностей по производству стали и 
алюминия. Крупнейший регион по 

производству стали Таншань, а также 
другие районы провинции Хэбэй от-
читались на прошлой неделе о том, 
что выполнят поручение правитель-
ства, сообщило агентство Reuters. «Ки-
тайским властям весьма успешно уда-
лось реализовать свой план по сокра-
щению производственных мощно-
стей в сталелитейной отрасли, что в 
условиях устойчивого роста экономи-
ки и, соответственно, устойчивого 
спроса со стороны потребителей по-
зволило производителям поднять це-
ны готовой продукции. За ними вслед 
устремились цены почти всех групп 
металлов»,— отмечает аналитик Бин-
банка Антон Покатович.

Вмешательство государства в виде 
закрытия нелегальных мощностей и 
ограничения дальнейшего роста 
мощностей представляют собой ос-
новной риск роста цен, учитывая гло-
бальную зависимость от экспорта 
алюминия из Китая, считает анали-
тик рынка сырьевых ресурсов Julius 
Baer Карстен Менке. По словам дирек-
тора по инвестициям April Capital 
Дмитрия Скворцова, китайский фак-
тор является долгосрочным, он будет 
влиять на цены как минимум на бли-

жайший год. Китайские власти плани-
руют снизить годовые объемы сокра-
щения производственных мощно-
стей в начале 2018 года. «В результате 
мировой рынок стали уже к концу те-
кущего года — началу 2018 года, ско-
рее всего, вновь почувствует давление 
со стороны перманентно растущего 
предложения, это может привести к 
возвращению цен сначала железной 
руды в диапазон $50–60 за тонну, а 
вслед за ними к понижательной дина-
мике цен остальных групп метал-
лов»,— отмечает Антон Покатович.

Положительная динамика на 
рынке алюминия подтолкнула вверх 
котировки акций «Русала». С начала 
недели акции компании подорожа-
ли на Московской бирже на 13,2% 
(индекс ММВБ за это же время вырос 
всего лишь на 1,3%). «В случае если це-
ны на алюминий удержатся выше 
уровня $2 тыс. за тонну, то можно рас-
считывать на дальнейший рост стои-
мости акций 

”
Русала“, который выиг-

рывает и от ослабления рубля, курс 
которого просел за последние меся-
цы на 10%»,— резюмировал госпо-
дин Скворцов.

Виталий Гайдаев

Китай очистил цветные металлы
Их цены обновляют максимумы

Один из крупнейших негосудар
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) «Будущее» (бенефициар 
 Борис Минц) практически отыг
рал серьезную просадку по доход
ности изза размещения в бума
ги Внешпромбанка и банка «Пе
ресвет». Как следует из отчетно
сти по отраслевым стандартам, 
по итогам полугодия он вышел 
в прибыль против значительно
го убытка годом ранее. Впрочем, 
с учетом солидного объема вло
жений в акции, до конца года 
этот задел фонд может и расте
рять, не исключают эксперты.

Как следует из отчета о финансо-
вых результатах, входящий в тройку 
крупнейших по объему пенсионных 
накоплений НПФ «Будущее» по ито-
гам полугодия показал чистую при-
быль в 6,3 млрд руб. Таким образом, 
фонду удалось вылезти из полосы не-
везения: в первом полугодии прош-
лого года он показал убыток в 3,2 мл-
рд руб., а в первом квартале этого года 
— убыток в 1,5 млрд руб. По одному из 
самых важных для клиентов показа-
телей — доходности от размещения 
накоплений — НПФ «Будущее» по 
итогам полугодия также вышел в 
плюс — 3,91% годовых (против 2,93% 

годовых по итогам первого квартала). 
Как пояснил гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров, «на повыше-
нии доходности сказались два факто-
ра: акции, выбранные для портфеля 
фонда, показали динамику сущест-
венно лучше рынка, положительно 
сказалась также переоценка валют-
ных активов фонда». Подробности 
вложений в фонде не раскрывают.

Эксперты лишь отчасти согласи-
лись с таким объяснением. «Традици-
онная для НПФ 

”
Будущее“ активность 

в работе с валютными инструмента-
ми на сей раз была оправдана»,— от-
мечает гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. По его словам, 
если в первом полугодии 2016 года 
операции с иностранной валютой 
принесли фонду 1,2 млрд руб. чистого 
убытка, то в текущем году по этой 
строке прибыль в 66,2 млн руб. «С уче-
том того, что процентные доходы 

фонда практически не изменились 
(6,7 млрд руб. по итогам полугодия), 
положительное итоговое сальдо во 
многом сформировано именно за 
счет сокращения отрицательной пе-
реоценки вложений (с 7,5 млрд руб. 
она сократилась до 15,9 млн руб.)»,— 
отмечает директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. Тем самым был нивели-

рован отрицательный результат от 
вложений в облигации проблемных 
банков — Внешпромбанка и «Пере-
света». Кроме того, фонд также серьез-
но нарастил объем вложений в депо-
зиты — за полугодие они выросли с 
6,4 млрд руб. до 34 млрд руб. Как ука-
зывает Сергей Околеснов, несмотря 
на устойчивый тренд на снижение 
ставок по банковским депозитам, 
рост их объема в портфеле фонда мо-
жет быть связан с оперативностью 
размещения полученных по итогам 
переводной кампании средств.

На этом фоне рост расходов на воз-
награждение доверительного управ-
ляющего (1,3 млрд руб. по итогам по-
лугодия против 0,91 млрд руб. годом 
ранее) некритичен, с учетом сущест-
венного улучшения финансовых ре-
зультатов. «К тому же для бенефициа-
ров НПФ выплата вознаграждения 
кэптивной УК — едва ли не единст-
венный способ извлечения прибыли 
от пенсионного бизнеса»,— указыва-
ет господин Ногин.

Удастся ли «Будущему» сохранить 
положительную динамику по итогам 
года,— вопрос открытый. Хотя солид-
ную долю его портфеля накоплений 
составляют корпоративные облига-
ции (42%), довольно велика в нем и до-
ля акций (29%). «В 2017 году акции по-
ка не демонстрируют роста, выход же 
из этих активов, особенно с учетом 
величины портфеля, может быть чре-
ват фиксацией чистого убытка»,— от-
мечает Юрий Ногин. Кроме того, по 
его словам, о доходности банковских 
вложений НПФ и рискованности та-
ких инвестиций также можно будет 
судить лишь по итогам года — дан-
ных о том, в каких именно банках 
размещены депозиты и под какую 
ставку, в отчетности нет.

Павел Аксенов

НПФ «Будущее» справился с банками 
Фонд скорректировал инвестиционную политику

Мы ограничиваем  
своих граждан в переводах, 

которые они осуществляют 
без платежных систем, 

хотя это абсолютно 
нормальная деятельность

— Ольга Скоробогатова,
зампред Банка России,  
16 февраля 2017 года

Ц И Т А Т А

6,3 миллиарда рублей
чистой прибыли показал НПФ «Будущее» 
в первом полугодии 2017 года против 
убытка 3,2 млрд руб. годом ранее
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Яндекс» и Сбербанк договори-
лись о создании на базе «Яндекс.
Маркета» совместного предпри-
ятия, которое займется разви-
тием интернет-торговли. Сбер-
банк, давно вынашивавший 
планы стать крупным игроком 
на этом рынке, вложит в бизнес 
30 млрд руб. Новая компания 
может стать отечественным 
конкурентом Alibaba и стиму-
лировать развитие всего рынка, 
но столкнется с рядом рисков, 
предупреждают аналитики.

«Яндекс» и Сбербанк вчера объяви-
ли о соглашении о намерениях со-
здать СП на базе «Яндекс.Маркета». 
Сбербанк вложит в него 30 млрд руб. 
На момент сделки партнеры оцени-
вают СП в 60 млрд руб., они получат 
равные доли в компании. До 10% ак-
ций пойдут на опционы для сотруд-
ников. Ожидается, что сделка будет 
закрыта до конца 2017 года. Сервис 
продолжит работать под управлени-
ем текущей команды во главе с ген-
директором Максимом Гришаковым.

«Яндекс.Маркет» — крупнейший 
российский товарный агрегатор. В 
2016 году его оборот составил около 
100 млрд руб. Каждый месяц сервис 
посещают более 20 млн человек, а то-
вары на нем предлагают около 
20 тыс. интернет-магазинов. По ито-
гам первого полугодия 2017 года вы-
ручка «Яндекс.Маркета» увеличи-
лась на 17%, до 2,463 млрд руб.

О том, что Сбербанк планирует 
построить на основе своих ресурсов 
и инфраструктуры национальную 
экосистему в сфере интернет-ком-
мерции по примеру крупнейших 
мировых компаний, включая Ali-
baba Group, 

”
Ъ“ сообщал в ноябре 

2016 года. Одним из вариантов реа-

лизации проекта называлось парт-
нерство с крупной российской ин-
тернет-компанией, в том числе с 
«Яндексом».

Инвесторы «Яндекса» позитивно 
отреагировали на соглашение: по со-
стоянию на 20:30 по Москве коти-
ровки компании на NASDAQ выро-
сли на 2,5%. Но оценки перспектив 
СП пока расходятся. Аналитик 
JPMorgan Алексей Гоголев указыва-
ет, что оно может увеличить вовле-
ченность пользователей в электрон-
ную торговлю и обеспечить домини-
рование Сбербанка в сфере онлайн-
платежей. Финансирование от бан-
ка также должно помочь с базой для 
развития логистической инфра-
структуры и снизить риски для «Ян-
декса», считают аналитики «Откры-
тие Капитал». «Сбербанк, скорее все-
го, попытается включить свою об-
ширную филиальную сеть в логисти-
ку 

”
Маркета“. К тому же у банка есть 

дополнительные услуги по эквай-
рингу и финансированию продав-
цов и клиентов»,— отмечают они.

Но за 17 лет существования «Ян-
декс.Маркета» разные управленче-
ские команды не сумели создать пол-
ноценную платформу онлайн-тор-
говли, а у Сбербанка, по сути, нет 
опыта в e-commerce, предостерегают 
в «Ренессанс Капитале». «Ряд неудач-
ных попыток 

”
Яндекса“ совершить 

переход к модели CPA (оплата за дей-
ствие) подчеркивают, насколько 
сложно превратить сайт сравнения 
цен в сильную платформу для элек-
тронной торговли»,— отмечают ана-
литики инвестбанка. Они также 
приводят пример Ozon.ru и «Юлмар-
та», которые, хотя работают почти 20 
и 10 лет соответственно, до сих пор 
вкладывают значительные суммы в 

строительство складов, распредели-
тельных центров и пунктов выдачи, 
испытывают сложности с масштаби-
рованием и остаются убыточными.

Глава Сбербанка Герман Греф хо-
чет сразу построить большой проект 
в e-commerce — такая идея понятна, 
достаточно посмотреть на капитали-
зацию Amazon, в конце июля превы-
сившую $500 млрд, рассуждает соос-
нователь Data Insight Федор Вирин. 
Для «Яндекса» же ключевым вопро-
сом становится, что делать с «Марке-
том», считает он: модель оплаты за 
клик по объявлению отлично рабо-
тала много лет, но изжила себя, по-
скольку ценовая конкуренция, рань-
ше отстраивавшая рынок, сейчас 
убивает его, «съедая маржу до копей-
ки». Кроме того, поменялся сам e-
commerce: чистые онлайн-магази-
ны сходят с рынка, а приходят оф-
лайновые сети и производители, 
формат работы которых сильно от-
личается. По мнению господина Ви-
рина, сделка может привести к тому, 
что мелкие магазины потеряют 10% 
своего трафика.

«Alibaba уже здесь, появляются их 
распредцентры на территории РФ, а 
появление крупного национального 
оператора может подстегнуть конку-
ренцию и развитие ритейла в Рос-
сии»,— считает бывший топ-менед-
жер «220 Вольт» и интернет-предпри-
ниматель Леонид Довладбегян. Но 
«Яндекс» незнаком с офлайновой ча-
стью торговли, а чтобы получить 
максимальную маржинальность, 
придется заниматься не только при-
влечением трафика, но и фулфил-
ментом, как Amazon, отмечает он. 
«Здесь у 

”
Яндекса“ нет экспертизы, и 

это риск»,— констатирует эксперт.
Роман Рожков

«Яндекс» сторговался 
со Сбербанком
Они создадут СП в электронной коммерции «Газпром» отрапортовал о 90-про-

центной загрузке газопровода 
Nord Stream, о 30-процентном ро-
сте поставок по отводу Opal и ре-
кордных для лета поставках газа 
в Европу. Потребители ЕС дейст-
вительно резко нарастили спрос 
на российский газ из-за опустев-
ших зимой хранилищ и жаркой 
погоды сейчас. Но, отмечают 
источники 

”
Ъ“ на рынке, полная 

загрузка Opal и высокий уровень 
экспорта — заслуга не только по-
требителей «Газпрома»: сущест-
венные объемы газа компания 
сама закачивает в арендованные 
ПХГ в Европе.

Загрузка «Газпромом» сухопутно-
го отвода Opal от трансбалтийского 
газопровода Nord Stream (мощность 
— 55 млрд кубометров) выросла за 
первые восемь дней августа на 30%, 
сообщил глава монополии Алексей 
Миллер. По его словам, в среду «объ-
ем суточной подачи газа на ГИС 

”
Грайфсвальд“ (Германия) 8 августа 

достиг 140 млн куб. м, то есть исполь-
зование Nord Stream превысило 90% 
от проектной мощности». «И это ле-
том!» — порадовался господин Мил-
лер. По словам топ-менеджера, пол-
ная загрузка Opal — «объективная 
рыночная необходимость со сторо-
ны европейских клиентов».

При этом спрос на газ «Газпрома» в 
Европе остается стабильно высоким, 
так что монополия сохраняет загруз-
ку и других экспортных маршрутов. 
Так, труба «Ямал—Европа» через 
Польшу в первую неделю августа, не-
смотря на дозагрузку Opal, использо-
валась на максимальном уровне. А 
на украинском коридоре, сообщил 
Алексей Миллер, наблюдалось уве-
личение транзита через Вельке-Капу-
шаны на украинско-словацкой гра-
нице. Данные «Укртрансгаза» под-
тверждают, что транзит российского 
газа увеличился к 7 августа почти на 

10% к началу месяца. По словам гла-
вы «Газпрома», вчера экспорт в даль-
нее зарубежье составил 562 млн ку-
бометров, что выше пика зимы 
2015/16 года (539 млн кубометров).

«Газпром» с 2009 года пытался по-
лучить полный доступ к Opal, но это-
му препятствовали европейские регу-
ляторы, выставившие ряд условий, 
из-за которых монополия могла ис-
пользовать только половину трубы. А 
в конце 2016 года, когда российская 
компания наконец получила разре-
шение Еврокомиссии на доступ к 90% 
мощностей Opal (около 29 млрд кубо-
метров — 4 млрд кубометров постав-
ляется немецкой E.On, еще около 10% 
должны получать независимые по-

ставщики), решение регулятора бло-
кировала через суд Польша. Но в июле 
Европейский суд и Высший земель-
ный суд в Дюссельдорфе сняли обес-
печительные меры, и «Газпром» снова 
смог нарастить поставки по Opal че-
рез суточные аукционы (первые тор-
ги прошли 1 августа, после чего за-
грузка трубы стала расти).

В целом, по данным «Газпрома», в 
январе—июле компания нарастила 
экспорт в страны дальнего зарубежья 
на 12,6%, до 110,8 млрд кубометров. 
Поставки в Германию увеличились на 
16,4%, в Австрию — на 74,2%, в Слова-
кию — на 27,7%, в Чехию — на 27,1%. 
Основная причина устойчивого даже 
вне сезона спроса — сильно опустев-
шие холодной зимой подземные хра-
нилища (ПХГ) и аномальная летняя 
жара в Восточной Европе (подробнее 
о скачке спроса на газ в Европе см. 

”
Ъ“ 

от 19 июля). В июне зампред правле-
ния «Газпрома» Александр Медведев 

прогнозировал, что по итогам года 
экспорт в Европу может достичь 
180 млрд кубометров против рекорд-
ных 179,3 млрд кубометров в 2016 го-
ду. «Потребность в российском газе в 
Европе объективно очень высокая»,— 
отмечал вчера Алексей Миллер.

С этим согласен Вячеслав Мищен-
ко из Argus Media. По его словам, в ав-
густе—сентябре можно ожидать 
всплеска спроса в ЕС из-за пика сезо-
на закачки в ПХГ. Он отмечает, что ев-
ропейцы спешат купить максималь-
ные объемы газа, пока не выросла це-
на. Эксперт замечает, что покупатели 
предпочитают маршрут через Балти-
ку, опасаясь новых кризисов в отно-
шениях России и Украины, а также 

хотят гарантий поставок в пиковые 
моменты зимы без несанкциониро-
ванных отборов со стороны Киева. К 
тому же, говорит господин Мищен-
ко, сейчас в Европу идут объемы, ко-
торые до этого «Газпром» закачивал в 
украинские ПХГ. Источники 

”
Ъ“ на 

рынке отмечают, что довольно суще-
ственная часть газа, идущего по Nord 
Stream и Opal, остается в собственно-
сти «Газпрома» и поступает в зарезер-
вированные им ПХГ в Европе. К тому 
же, отмечают они, полную загрузку 
Opal обеспечивает не только «Газ-
пром», но и другие поставщики. При 
этом загрузка на другом отводе от 
Nord Stream — NEL — снизилась, так 
как объемы были перенаправлены в 
Opal, говорят собеседники 

”
Ъ“. Повы-

шение транзита на украинском на-
правлении они частично объясняют 
двухдневным ремонтом на газопро-
воде «Ямал—Европа».

Ольга Мордюшенко

У «Газпрома» полный Opal
Монополия заявила об экспортных рекордах

Власти Кубани еще утром 9 авгу-
ста сообщали о рекомендации Минэ-
нерго вводить ГВО, но министерство 
заявило потом, что таких указаний 
по краю не было. Источники 

”
Ъ“ на 

рынке подчеркивают, что включены 
все «системно значимые» мощности. 
В «Интер РАО» 

”
Ъ“ уточнили, что за-

гружены Джубгинская и Сочинская 
ТЭС, в ОГК-2 говорят, что СО дал ко-
манду включить 1,6 ГВт (шесть из 
восьми блоков) на Новочеркасской 
ГРЭС, 2,1 ГВт (семь из восьми блоков) 
на Ставропольской и 250 МВт на Ад-
лерской ТЭС (оба блока). На Ростов-
ской АЭС в работе три блока (около 
3 ГВт). В «Россетях» 

”
Ъ“ пояснили, что 

в сетях Кубани созданы «максималь-
но надежные схемы электроснабже-

ния», при принятии СО решения о 
вводе ГВО компания «будет выпол-
нять соответствующую команду».

Но проблема не только в отсутст-
вии генерации, но и в целом в энер-
госистеме Тамани. Юго-Западный 
район Кубанской энергосистемы 
традиционно входит в список про-
блемных точек ЕЭС России. Минэ-
нерго и СО год от года признают, что 
здесь возможны сбои. «Расшить» си-
туацию, построив сети и генерацию, 
собирались давно, но инвестиции 
откладывались. Таманская энергоси-
стема не была модернизирована и в 
период подготовки к Олимпиаде в 
Сочи, когда на Кубани строили ТЭС 
(Адлерскую и Джубгинскую) и про-
кладывали сети. А затем потребова-
лось создавать с нуля систему энер-
госнабжения Крыма с российской 

стороны, но пока успели проложить 
лишь Керченский энергомост.

В СО заявили 
”
Ъ“, что решить про-

блему устойчивого электроснабже-
ния потребителей Тамани и приле-
гающих районов может «своевре-
менный ввод ВЛ 500 кВ Ростовская—
Тамань» и строительство ТЭС в Тама-
ни. Но у станции на 940 МВт до сих 
пор нет инвестора (конкурс признан 
несостоявшимся), а ВЛ должны до-
строить лишь к концу года. При 
этом, как рассказывал 

”
Ъ“ 8 июня, 

ввод сетей для проектов на Тамани 
(железнодорожные подходы к Кер-
ченскому мосту и порт) постоянно 
сдвигаются, а схема снабжения ме-
няется.

Владимир Дзагуто,  
Александра Мерцалова,  
Ольга Никитина

Есть все поводы для недовольтства
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Гендиректор «Яндекс.Маркета» 
Максим Гришаков рассказал ”Ъ“ 
о создании совместного предприя-
тия со Сбербанком.

— Когда вы со Сбербанком начали 
переговоры о создании СП? Чья была 
инициатива?
— «Яндекс» и Сбербанк уже имеют сов-
местный успешный опыт сотрудничества. 
Поэтому создание этого совместного 
предприятия сложно назвать полной нео-
жиданностью. Обе компании были в равной 
степени заинтересованы в этой идее.
— В марте «Яндекс» предупредил 
инвесторов, что инициатива Сбер-
банка по возможному созданию 
СП с Alibaba Group несет риски 
для «Яндекса», поскольку это станет 
«дополнительным фактором конку-
ренции для компании». Сохраняется 
ли этот риск? Повлияло ли это на ре-
шение договориться со Сбербанком? 
Есть мнение, что вы таким образом 
 решили перехватить инициативу…
— Мы преследуем собственные цели при 
заключении партнерств, без оглядки на 
то, что делают наши конкуренты. Что каса-
ется обозначенных рисков, то это скорее 
формальный момент. Он не означает, что 
предполагаемые события обязательно 
произойдут.
— На конец второго квартала теку-
щего года у «Яндекса» было 66 млрд 
руб. ($1,12 млрд) свободных денеж-
ных средств. Зачем «Яндексу» деньги 
от Сбербанка?
— Дело не только в деньгах. А еще в опыте, 
технологиях, инфраструктуре. Безусловно, 
«Яндекс» может достаточно долго вкладывать 

дополнительные деньги в различные серви-
сы, но на определенном этапе нужно выйти 
за пределы своего опыта и своего мировоз-
зрения. Технологии партнера, Сбербанка, 
могут обеспечить нам качественный рывок.
— На что пойдут 30 млрд руб., 
 которые вложит в СП Сбербанк?
— Все расходы будут планироваться после 
завершения сделки. Но у нас уже были 
определены ключевые направления раз-
вития, часть из которых весьма затратная, 
например, логистика.
— В недавнем интервью РБК вы 
заявили, что намерены перейти на 
модель онлайн-гипермаркета по ана-
логии с Amazon, контролируя процес-
сы доставки и оформления заказов, 
а также развивая свои логистические 
мощности. Следует ли рассматривать 
ваше объявление о создании СП как 
продолжение этой стратегии?
— Да, именно так. Участие Сбербанка 
позволит нам ускорить развитие, придаст 
дополнительный импульс изменениям, 
которые мы запланировали.

— Какой вы видите экосистему 
электронной торговли, о совмест-
ном развитии которой вы говорите 
со Сбербанком? Какие роли в ней 
будут отведены участникам СП?
— Мы хотим создать систему, которая 
будет охватывать все этапы покупки 
в онлайне — от выбора товара до его 
получения. Наши покупатели должны быть 
уверены, что на любом этапе им гарантиро-
вано высокое качество сервиса, а партнеры 
— что сотрудничество с нами — это прямой 
путь к клиентам.
— Будет ли Сбербанк продавать 
финансовые продукты на вашей 
площадке?
— Сбербанк уже продает финансовые 
продукты на «Яндекс.Маркете». У нас в 
разделе «Финансовые услуги» представле-
но несколько видов дебетовых банковских 
карт Сбербанка.
— Есть ли ясность с тем, кто войдет 
в совет директоров СП?
— Этот вопрос еще в процессе обсужде-
ния. Пока планируется, что кроме меня туда 
войдут по три представителя от «Яндекса» и 
Сбербанка. В том числе по одному незави-
симому директору с каждой стороны.
— Не считаете ли вы, что «Яндекс.
Маркет» может этой сделкой огра-
ничить собственную независимость, 
взяв в партнеры госбанк?
— На определенном этапе развития биз-
неса наступает момент, когда привлечение 
стратегического партнера может сыграть 
ключевую роль. Для нас сейчас как раз 
такой момент. И Сбербанк — именно тот 
партнер, с которым наше стратегическое 
видение полностью совпадает.

Интервью взял Роман Рожков

на 19,3%  выросла добыча 
«Газпрома» в январе—июле этого года, 
до 266,3 млрд кубометров
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В процессе банкротства голов-
ной компании «Юлмарта», ини-
циированном ее кредитором 
Олегом Морозовым, возникла 
пауза. Апелляционная инстан-
ция признала недействитель-
ным договор цессии на 248 млн 
руб. между господином Морозо-
вым и сооснователем «Юлмар-
та» Дмитрием Костыгиным. 
 Ответчик планирует оспари-
вать это решение.

Санкт-Петербургский городской 
суд оставил в силе решение Смоль-
нинского райсуда, признавшего 
мнимым договор уступки прав тре-
бования долга (цессии) НАО «Юл-
март» на сумму 248 млн руб. Эту ин-
формацию 

”
Ъ“ подтвердили в Сбер-

банке, выступавшем истцом, пред-
ставитель одного из ответчиков 
Дмитрия Костыгина и кредитор «Юл-
марта» ВТБ.

Оспариваемый договор цессии 
был заключен в марте 2016 года меж-
ду Дмитрием Костыгиным и Олегом 
Морозовым, последний обязался вы-
платить 350 млн руб. В июне 2016 го-
да суд удовлетворил иск господина 
Морозов о взыскании с «Юлмарта» 
252 млн руб. В ноябре 2016 года суд 
принял заявление Олега Морозова о 
признании НАО «Юлмарт» несостоя-
тельным. Другой кредитор «Юлмар-
та», Сбербанк, оспорил договор цес-
сии, посчитав, что Олег Морозов вос-
пользовался правом требования 
только для того, чтобы иницииро-
вать банкротство интернет-компа-
нии. Это усложнит процедуру воз-
врата кредита, а также «нанесет 
ущерб интересам банка», указывал 
Сбербанк. В итоге суд признал дого-
вор цессии «мнимым» и заключен-

ным его сторонами «исключительно 
для вида»: господин Костыгин, явля-
ясь бенефициаром «Юлмарта», «не 
мог инициировать банкротство под-
контрольного ему общества без нега-
тивных правовых последствий».

Вчера в Сбербанке сообщили, что 
приветствуют решение суда. «После 
получения мотивировочного реше-
ния юристы обратятся в надзорную 
инстанцию. Как это решение скажет-
ся на иске о банкротстве НАО 

”
Юл-

март“, пока сказать сложно, ведь 
предстоят слушания в надзорной ин-
станции и, возможно, в Верховном 
суде»,— заявил представитель Дмит-
рия Костыгина. Окончательно судь-
бу Олега Морозова в качестве заяви-
теля по делу о несостоятельности 
НАО «Юлмарт» определит суд 24 авгу-
ста, напомнили в «Юлмарте».

«Поскольку цессия оспорена, 
можно по этому же заявлению кре-
дитора попробовать заменить Олега 

Морозова на то лицо, у которого он 
приобрел право требования к 

”
Юл-

марту“. Но если суд не согласится на 
такую процессуальную замену, то 
требования господина Морозова бу-
дут признаны необоснованными, а 
суд перейдет к рассмотрению заяв-
ления другого кредитора 

”
Юлмар-

та“, которое поступило вторым»,— 
считает Алексей Костоваров из адво-
катского бюро «Линия права».

В прошлом году похожие события 
разворачивались в деле о несостоя-
тельности бывшего владельца Чер-
кизовского рынка, основателя груп-
пы АСТ Тельмана Исмаилова. Тогда 
за право инициировать его банкрот-
ство, что дает возможность выбора 
СРО и назначения лояльного этому 
кредитору арбитражного управляю-
щего, спорили Борис Зубков, долг 
перед которым составлял 15 млн 
руб., и банк Москвы с долгом свыше 
17 млрд руб. Банк первым подал за-
явление о банкротстве Тельмана Ис-
маилова в арбитражный суд Мо-
сквы. Но оказалось, что должник 
сменил место жительства с Москвы 
на Московскую область, в арбитраж-
ный суд которой первым успел обра-
титься уже господин Зубков, по заяв-
лению которого Тельман Исмаилов 
и был признан банкротом. Только 
почти год спустя банк Москвы нако-
нец смог доказать в судах, что долг 
перед Борисом Зубковым не под-
тверждается документами. В деле 
«Юлмарта» следующим на очереди 
является некое ООО «Консультаци-
онная группа 

”
Санация“», в декабре 

2016 года купившее право требова-
ния у ООО БЭП.

Владислав Новый,  
Анна Занина

«Юлмарт»  
удерживают в рынке
Банкротство интернет-ритейлера откладывается

Но пай остается более рискован-
ным инструментом инвестирования 
в отличие от того же ДДУ. «ЖСК в от-
личие от застройщиков, применяю-
щих механизм привлечения средств 
через ДДУ, строят только на деньги 
пайщиков, поэтому такие дома мо-
гут строиться дольше. Продажи паев 
шли по предварительным догово-
рам, которые просто фиксировали 
намерение в будущем заключить до-
говор на определенных условиях. 
Они не регистрировались в Росрее-
стре, это означает, что квартира мо-
гла быть продана дважды»,— пере-
числяет юрист BGP Litigation Олег 
Хмелевский, добавляя, что ЖСК мо-
гли начать привлечение средств без 
оформления земли и разрешения на 
строительство.

В 2011 году в соответствующую 
статью Жилищного кодекса были 
внесены изменения, в связи с ними 
все ЖСК для осуществления строи-
тельства должны были получить ста-
тус застройщиков и оформить право-
устанавливающие документы на 
юридическое лицо, право на землю, 
градостроительный план земельно-
го участка, разрешение на строи-
тельство. Олег Хмелевский говорит, 
что тогда же начала меняться право-
применительная практика: в 2011 
году пленум Высшего арбитражного 

суда постановил, что общеграждан-
ские договоры о будущей вещи, то 
есть строящейся недвижимости, с 
условием оплаты этого предвари-
тельного договора надлежало квали-
фицировать как основные, а не пред-
варительные.

Популярность ЖСК у покупателей 
стала со временем снижаться, так как 
эту схему использовали для привле-

чения и последующего вывода 
средств мелкие компании. Но это не 
останавливало и крупных игроков. 
Через ЖСК шли продажи у ГК ПИК. 
Вчера в компании сообщили, что дав-
но перестали пользоваться этой схе-
мой. Такую же схему использовал и 
«Мортон», который в 2016 году выку-
пил владелец ПИК Сергей Гордеев. Но 
полностью дискредитировала меха-
низм ЖСК группа СУ-155 депутата 
Мосгордумы Михаила Балакина: сей-
час обязательства перед 30 тыс. пай-
щиками банкротящегося застройщи-
ка выполняет государство.

Участники рынка говорят, что на 
цену продаж использование той или 
иной схемы не влияет. «

”
Мортон“ ре-

ализовал одновременно по ДДУ и 
ЖСК квартиры в ЖК 

”
Катюшки“. Раз-

ница в цене была минимальной и 
определялась скорее расположением 
корпусов, чем схемой продажи»,— 
вспоминает управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая. 
Это подтверждает директор по разви-
тию ФСК «Лидер» Павел Брызгалов: 
«Мы используем ДДУ, потому что по-

купатели больше доверяют этой схе-
ме». Основные преимущества покуп-
ки по ДДУ, недоступные в схеме через 
ЖСК,— это регистрация договора, 
что страхует от повторной продажи, 
невозможность изменить стоимость 
в одностороннем порядке, вариатив-
ность расторжения контракта и сле-
дующие за этим последствия. По сло-
вам Марии Литинецкой, исчезнове-
нию ЖСК способствовало также раз-
витие ипотеки. «Снижение ставок по 
ипотеке сделало ДДУ более привлека-
тельным по сравнению с ЖСК, где 
паи можно оплачивать в рассрочку, 
но без гарантии получить жилье»,— 
отметила она.

Екатерина Геращенко

Пайщикам надоела стройка
с1

Учредители Индустриального ко-
митета по телеизмерениям (ИКТ) 
готовят замену гендиректора: 
предполагается, что вместо быв-
шего топ-менеджера «СТС Медиа» 
Сергея Петрова его возглавит 
один из руководителей Нацио-
нального рекламного альянса 
(НРА) Сергей Коптев. Крупней-
шие телехолдинги создали ИКТ 
в 2014 году по инициативе воз-
главлявшего тогда «Газпром- 
медиа» Михаила Лесина. После 
того как сорвался проект коми-
тета по выборам нового телеиз-
мерителя, организация плани-
ровала сосредоточиться на 
контроле над этой отраслью.

Гендиректор ИКТ Сергей Петров 
покинет организацию, его заменит 
замгендиректора НРА Сергей Коптев, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к 

одному из учредителей комитета. Со-
беседник 

”
Ъ“ в НРА уточнил, что го-

сподин Коптев будет совмещать но-
вую работу с работой в НРА. Чтобы ут-
вердить смену гендиректора, учреди-
тели ИКТ должны собраться и офор-
мить решение, пока этого не прои-
зошло. Голосование по кандидатуре 
нового гендиректора пройдет до кон-
ца месяца, утверждает источник, 
близкий к учредителям. Сергей Коп-
тев и Сергей Петров не ответили на 
звонки 

”
Ъ“. Представители учредите-

лей ИКТ — «Национальной медиаг-
руппы» (НМГ), «Газпром-медиа», ВГ-
ТРК и «Первого канала» — не коммен-
тируют смену гендиректора. Предста-
витель НРА сказал 

”
Ъ“, что ему неиз-

вестно о назначении Сергея Коптева 

в ИКТ, также подтвердив, что тот про-
должает работать в альянсе.

ИКТ объединяет телевещателей и 
рекламные агентства. Комитет был 
создан в 2014 году «Первым каналом», 
«Газпром-медиа» и ВГТРК по инициа-
тиве возглавлявшего тогда «Газпром-
медиа» Михаила Лесина для выборов 
нового поставщика телеизмерений. 
ИКТ рассматривал заявки, но участ-
ники комитета не сумели договорить-
ся между собой, и тендер отменили. В 
мае 2015 года совет ИКТ был переиз-
бран, туда вошли крупнейшие менед-
жеры ТВ: гендиректор «Первого кана-
ла» Константин Эрнст, гендиректор 
ВГТРК Олег Добродеев и гендиректор 
«Газпром-медиа» Дмитрий Черны-
шенко, а возглавила совет гендирек-
тор НМГ Ольга Паскина. Тогда же ген-
директором ИКТ стал замгендиректо-
ра «СТС Медиа» Сергей Петров.

Сергей Коптев считается влиятель-
ным человеком в российском реклам-
ном бизнесе. Он больше 20 лет прора-
ботал в рекламных агентствах, долгие 
годы управлял российскими актива-
ми крупной рекламной группы 
Publicis (ранее — VivaKi), был прези-
дентом Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России (АКАР). В НРА он 
перешел после создания альянса в ию-
ле 2016 года. Учредители ИКТ хотят по-
высить эффективность и сократить 
расходы организации, объясняют 
близкие к ней источники. По словам 
одного из них, новый глава выбран с 
учетом его опыта выстраивания рабо-
ты в НРА, участия в объединении ре-
кламных игроков в АКАР и понима-
ния интересов телевещателей.

Основной задачей ИКТ был инду-
стриальный контроль над телеизме-
рениями, последний год комитет 
над этим и работал. Он планировал 
«усилить направление исследова-
ний», чтобы полнее учитывать по-
требности индустрии, сообщалось 
на его сайте (по состоянию на 9 авгу-
ста он не работал). В мае в офисе 
ИКТ состоялось первое заседание 
экспертного комитета организа-
ции. Он должен был заняться стра-
тегией измерения аудитории, фор-
мировать ее стандарты и показате-
ли эффективности. На прошлой не-
деле состоялось очередное собра-
ние рабочей группы ИКТ, на следу-
ющий день после которого было 
объявлено, что организация прио-
станавливает работу.

Сотрудник одной из медиакомпа-
ний замечает, что ИКТ фактически ду-
блировал функцию группы пользова-
телей данных телеизмерений (ГПД) 
при Mediascope и «Русбренде», «только 
в более дорогом формате». Входящие в 
нее представители телеканалов, 
агентств и рекламодателей регулярно 
собираются и обсуждают развитие те-
леизмерений уже 12 лет. Исполни-
тельный директор «Русбренда» Алек-
сей Поповичев согласен, что ИКТ за-
нимался примерно тем же, что и ГПД. 
«Но ГПД — неформальное объедине-
ние, а ИКТ — формализованная ассо-
циация, в которую, в отличие от ГПД, 
входит и 

”
Первый канал“. С создани-

ем ИКТ должен был быть формализи-
рован и индустриальный контроль 
над измерениями»,— отмечает он.

Анна Афанасьева

Телеканалы  
переключают измерителя
В отраслевом комитете сменится руководство

Слияние на сокращающемся рынке — классический 
способ для удержания и даже роста собственной доли, го-
ворит управляющий партнер юридической фирмы Golts-
blat BLP Андрей Гольцблат. Он полагает, что для AB InBev и 
Efes сделка является шансом сохранить производствен-
ные мощности и обеспечить их равномерную загрузку. 
«По моим оценкам, основанным на опыте сопровожде-
ния подобных сделок, процесс интеграции может занять 
от одного года до трех лет»,— отметил эксперт.

По последним данным Nielsen, лидером российского 
пивного рынка является концерн Carlsberg с долей 33% в 
натуральном выражении. У AB InBev и Efes — 12,2% и 15% 
соответственно. У голландской Heineken — 12,3%. Таким 
образом, объединившись, AB InBev и Efes смогут полу-

чить до 27%. «В ближайшие годы ситуация на рынке будет 
зависеть от политики и стратегии нового игрока в отно-
шении ассортимента, дистрибуции, а также планов рас-
пределения производственных мощностей и работы 
служб логистики»,— отмечает эксперт по ритейл-аудиту 
Nielsen Марина Лапенкова.

В AB InBev говорят, что объединенная компания будет 
стремиться стать номером один на пивном рынке Рос-
сии. Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз считает, что AB 
InBev-Efes сможет на равных конкурировать с Carlsberg. 
«Объединившись, AB InBev и Efes будут иметь более 
сильную позицию в переговорах с торговыми сетями по 
ценам, чем когда они были по отдельности, а это будет 
означать, что конкуренция с нынешним лидером рынка 
ужесточится»,— пояснил господин Дробиз.

Олег Трутнев

AB InBev и Efes  
сообразили на двоих

Мы делаем все возможное, 
чтобы их в том числе 

деньги спасать,  
а у них один разговор

— Дмитрий Костыгин,
сооснователь «Юлмарта»,  

в июне 2017 года (цитата по RNS)

Ц И Т А Т А

1,58 триллиона рублей
вложено в 2010–2017 годах гражданами 
в строительство жилья в Москве 
( данные Москомстройинвеста)

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  П Л А Н И Р У Е М  В З Я Т Ь  О Т  О Б Е И Х  К О М П А Н И Й  Т О Л Ь К О  Л У Ч Ш Е Е »

Объединение бизнеса AB InBev 
и Anadolu Efes в России ожидалось 
еще в прошлом году, но непонятно 
было, как именно оно произойдет. 
О том, какие перспективы открывает 
эта сделка для обеих компаний, ”Ъ“ 
рассказал президент «САН ИнБев» 
и будущий президент AB InBev-Efes  
Дмитрий Шпаков.

— В чем будет синергетический эф-
фект от объединения?
— В первую очередь для нас данное объеди-
нение — это возможность выйти на новый этап 
развития бизнеса, показать наше стремле-
ние инвестировать в этот интересный рынок. 
Интеграция наших бизнесов позволит объе-
динить лучшие команды, практики и богатое 
культурное наследие обеих компаний. Сейчас 
очень рано давать какие-то оценки, пока мы не 
прошли этап всех необходимых процедур, ког-
да у нас появится возможность более подроб-
но изучить бизнес-процессы друг друга. 
— Какими будут оборот и доля рынка 
AB InBev-Efes в России? 
— Конечно, можно было бы сложить доли 
двух компаний, но это более сложный про-
цесс, который состоит из многих эконо-
мических, коммерческих и иных факторов. 
Мы  верим, что планируемое партнерство 
не только позволит укрепить наши позиции 
на рынках России и Украины, но и поможет 
нам стать лидерами на них. Пивоваренный 
рынок в обеих странах — это высококон-
курентная среда, работа в которой требу-
ет  высочайших показателей качества и чуткой 
реакции на запросы потребителей. Не сомне-
ваюсь, что в будущем нас ждет как множество 

маркетинговых и бизнес-возможностей, так 
и новые интересные вызовы — мы к ним го-
товы, и я рад, что реализовывать наши планы 
мы будем в рамках объединенной компании.
— Объединяя портфели брендов, 
 будете ли вы отказываться от прода-
жи некоторых марок в России, чтобы 
избежать внутренней конкуренции? 
— Как в нашем портфеле, так и в портфеле 
наших партнеров сейчас находится огромное 
количество уже полюбившихся потребителям 
брендов. Мы планируем и дальше развивать 
их уже в рамках объединенной компании. 
Пока говорить о точном составе объединен-
ного портфеля брендов было бы преждевре-
менным, так как этот вопрос нам предстоит 
изучить в процессе интеграционного плани-
рования. Предпочтения нашего потребите-
ля — основной приоритет, и мы приложим 
максимум усилий, чтобы соответствовать 
его ожиданиям и предоставить максимально 
диверсифицированный ассортимент.
— Не приведет ли объединение биз-
неса к закрытиям отдельных заво-
дов, сокращению персонала обеих 
компаний? 

— На сегодняшний день говорить о по-
добных решениях рано: мы лишь в нача-
ле пути, нам предстоит провести огром-
ную  работу по оценке наших бизнесов. 
Мы  тщательно проработаем систему объе-
диненной сети пивоварен и организацион-
ную структуру в процессе интеграционного 
планирования. Мы планируем взять от обе-
их компаний только лучшее, включая людей, 
поэтому управленческая команда AB InBev-
Efes будет состоять из представителей обе-
их компаний. 
— Как вы оцениваете перспективы 
развития пивного рынка в целом? 
Стоит ли ожидать стабилизации 
или даже роста объемов произ-
водства?
— Ни для кого из нас не секрет, что рос-
сийский рынок пива падает уже не пер-
вый год. Причины этого абсолютно разные: 
от усиления регуляторного давления на от-
расль в целом до просто нестабильной эко-
номической ситуации. Мы, конечно, не го-
товы просто так сдаваться, Россия для нас 
крайне важный рынок. Надеюсь, что согла-
шение, о котором было объявлено вчера, 
позволит этого добиться, и мы больше не 
вернемся к тому неприятному времени, ког-
да игрокам приходилось закрывать произ-
водственные площадки.
— Ставите ли вы перед собой кон-
кретные цели от реализации сдел-
ки? Какой вы видите компанию через 
полтора-два года?
— Успешной и процветающей, лидером этого 
рынка. Думаю, что у нас есть все шансы, что-
бы эти мечты осуществились.

Интервью взял Олег Трутнев
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культура На Зальцбургском фестивале представили  
новую постановку классической пьесы  
Герхарта Гауптмана «Роза Бернд»

11Коммерсантъ   l   Четверг 10 августа 2017 №145   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Московский оперно-балетный сезон  
запомнился не только событиями  
вокруг Большого театра. Важным 
ньюсмейкером оказался Музыкальный 
театр имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко. Его новый генераль-
ный директор Антон Гетман (бывший 
заместитель гендиректора Большо-
го театра) анонсировал репертуарные 
 новации в опере и впервые в москов-
ской истории пригласил в художест-
венные руководители балета иностран-
ца — звезду Парижской оперы Лорана 
Илера, завершившего сезон успешной 
премьерой «тройчатки» — «Лифарь. Ки-
лиан. Форсайт». О своих задачах и на-
мерениях Антон Гетман рассказал 
 Татьяне  Кузнецовой и Сергею Ходневу.

— В следующем сезоне вы объявили це-
лых семь балетных премьер.
— Если считать по названиям. Балеты-то од-
ноактные.
— Но они все равно требуют репетиций. 
И почти все поставлены в незнакомом 
для российского артиста стиле — то есть 
потребуется время на изучение каждого 
языка.
— В данном случае я доверяю Лорану. Он 
сказал, что это абсолютно реалистично. 
И репертуарная нагрузка у нас существенно 
меньше, чем в Большом театре,— 225 спекта-
клей в сезон. А в Большом около 470.
— Но там две сцены.
— А труппа-то одна.
— Норму нагрузки театр определяет сам?
— Нормы сформулированы госзаданием. 
Но я считаю, что норма спектаклей должна 
быть пересмотрена или вообще убрана. На-
сколько мне известно, идет серьезный разго-
вор, чтобы в госзадании оставить одну нор-
му — количество публики. Это адекватнее 
отражает эффективность обслуживания на-
селения.
— Разве количество спектаклей и коли-
чество публики не взаимосвязаны?
— Я могу вам перечислять десятки ухищре-
ний, как можно увеличивать количество пу-
блики, не играя при этом спектакли. По мо-
сковским правилам, которые действуют с 1 
января этого года, считается только публи-
ка основной сцены. Малая сцена трактует-
ся как внутренняя самодеятельность. Хо-
тите — играйте, хотите — нет, обкатывай-
те артистов, растите молодых режиссеров, 
давайте своим музыкантам играть соль-
ные концерты — ваше дело. Спектакли на 
малых сценах не стимулируются никак. 
И только от руководителя театра зависит, 
понимает ли он важность эксперименталь-
ных площадок.
— А вы понимаете?
— Конечно.
— Почему же так плохо используете свою 
Малую сцену?
— Ну, в следующем сезоне на ней пойдет 
оратория Генделя «Триумф времени и бес-
чувствия» в постановке Богомолова — экспе-
римент в известной степени. Эксперимент 
для Кости (Богомолова.— 

”
Ъ“), поскольку это 

его первый заход в оперу, для нас, насколько 
я помню, это первое сценическое воплоще-
ние этой оратории в России. И для публики 
некоторый эксперимент.

— Потому что новый текст оратории за-
казан Сорокину?
— Да, и он его только что сдал.
— Два будоражащих имени — Сорокин 
и Богомолов — не затмят ли музыкаль-
ную значимость премьеры?
— Вряд ли, это же Гендель.
— И такой громкий проект вы запрете на 
Малой сцене?
— Это было общее решение. И Кости, и Алек-
сандра Борисовича (Тителя, главного режис-
сера театра.— 

”
Ъ“). И оркестр там не сим-

фонический, играть будут специалисты — 
Филипп Чижевский и его ансамбль Questa 
Musica. Проект основан на тех музыкантах 
и певцах, которые занимаются этим жан-
ром уже давно.

Я считаю, что замкнутая трупа в прин-
ципе не очень хорошо. Мне представляет-
ся, что приглашенные солисты и дириже-
ры помимо публики важны и самому теа-
тру — таким образом мы даем возможность 
нашим собственным артистам посмотреть, 
как это делается в мире. Концепция «театр-
дом» в музыкальном жанре для меня звучит 
очень сомнительно.
— А ведь вы пришли именно в такой те-
атр-дом. Нет ли конфронтации с теми, 
кто привык к этой системе?
— Конфронтации нет, есть полемика. Но 
диалог идет в правильном направлении. 
Где-то я немного опережаю события — 
Александр Борисович и Феликс Павлович 
(Коробов, главный дирижер театра.— 

”
Ъ“) 

меня убеждают, что надо двигаться посте-
пенно. Но решительного «никогда!» я не 
слышал. Приглашать специалиста со сто-
роны довольно сложно, и не по финансо-
вым причинам. Это серьезное ментальное 
 решение, оно требует некоторого слома 
внутри. Но это необходимость, если мы хо-
тим, чтобы театр успешно развивался. Ду-
маю, Александр Борисович это понима-
ет, что доказывают и приглашение Кости, 
и переговоры, которые мы сейчас ведем 

с другими режиссерами, и наше сотрудни-
чество с фестивалем в Экс-ан-Провансе.
— И в чем оно состоит?
— Мы вошли в копродукцию. «Похождения 
повесы» в постановке Саймона Макберни 
после Экс-ан-Прованса, Амстердама и Эдин-
бургского фестиваля приедет к нам — где-то 
летом 2019-го. Труднее всего было уговорить 
Саймона — зеркало нашей сцены на два ме-
тра меньше, чем в остальных театрах. Спе-
циально для нас художники сделали отдель-
ный макет в 3D. И только тогда он согласил-
ся. Сейчас встала проблема солистов — по-
скольку решение им было принято только 
в июне, многие участники премьеры уже за-
няты в наши сроки.
— Вы ввязались в копродукцию еще до 
премьеры спектакля. А вдруг бы он не по-
лучился?
— Нет. У меня чутье.
— Копродукция — это способ продвиже-
ния Музтеатра Станиславского на миро-
вой рынок?
— Один из. Любой театр, который входит 
в число сопродюсеров, отмечен своего рода 
знаком качества. Потому что, каким бы бога-
тым он ни был, его не возьмут в приличную 
компанию, если у него нет репутации. В кон-
це концов все упирается в вопрос доверия 
одного директора к другому.
— Престижно ли быть первым в копро-
дюсерской очереди?
— Безусловно. Потому что это означает, что 
проект придумал ты. То есть покупают у те-
бя. И это прямая финансовая выгода. В этом 

смысле у меня большие надежды на «Три-
умф». К нему сегодня огромный интерес 
у наших партнеров. Но поскольку мы в пер-
вый раз выходим на этот рынок, естествен-
но, они ждут премьеры. Но кроме этого, се-
годня у нас есть предложения целого ряда ев-
ропейских театров по поводу копродукций. 
Это и 2020 год, и 2021-й, и 2022-й.
— Бывший гендиректор Большого Ана-
толий Иксанов считал, что его задача — 
обеспечить творческий процесс, а худо-
жественная стратегия — дело творче-
ских руководителей. Владимир Урин, ко-
торый сейчас возглавляет Большой, ут-
верждает, что гендиректор отвечает за 
все. Кто прав?
— То, что говорил Иксанов, совершенно пра-
вильно. Просто функции директора посто-
янно трансформируются — в зависимости 
от того, чем театр занимается в данный мо-
мент. Однако в контракте действительно на-
писано, что гендиректор отвечает за все. По-
моему, это вопрос распределения обязан-
ностей внутри команды. Обычно, если что-
то получается хорошо, то это победа коман-
ды, если плохо — виноват директор.
— Но в «Стасике» вы пришли в сложив-
шийся коллектив. Можете ли вы, напри-
мер, отменить или заблокировать поста-
новку, если не согласны с намерениями 
худруков?
— У меня есть такое право, я даже восполь-
зовался им несколько раз. Это касалось тех 
проектов, которые я получил в наследство 

от предыдущей администрации и которые 
мне пришлось закрыть. Потому что понял, 
что в те сроки, которые установлены, реа-
лизовать их невозможно. Это была авантю-
ра, в которую затягивался огромный кол-
лектив в 1400 человек.
— Я-то хотела спросить о другом: вы, как 
гендиректор, обязаны вырабатывать ху-
дожественную стратегию театра?
— Я несу за нее ответственность. Я вни-
мательно слушаю, что предлагают Лоран, 
Титель, Коробов. И смотрю много видео. 
И очень много общаюсь с экспертами, ко-
торым я доверяю.
— Зрители охотнее ходят на то, что они 
уже знают, а поэтому любые новые по-
становки — коммерческий риск. А у вас 
анонсированы премьеры хореографов, 
которые широкой публике неизвестны. 
Так можно ли успех или неуспех спекта-
кля связывать с количеством публики? 
И можно ли на нее ориентироваться, 
если ты хочешь двигаться вперед?
— Здесь важно соблюдать баланс. Игнориро-
вать консервативную публику нельзя. Но се-
годня уже появились зрители, которым ин-
тересно новое искусство. Их надо поддержи-
вать, это наше завтра. Знаете, когда Чайков-
ский писал «Лебединое озеро», он не думал, 
что пишет классическое произведение — 
просто выполнял заказ. За довольно прилич-
ный гонорар по тем временам. И его музыку 
обругали. Я к тому, что никогда не знаешь, 
что из современных работ станет классикой. 
Но есть масса способов, которые помогают 
примирить кассу с экспериментом. Ценовая 
политика, реклама, образовательные про-
граммы. Например, наша новая «тройчат-
ка» — «Лифарь. Килиан. Форсайт» — стоит на 
20% дешевле, чем старая классика. И на нее 
аншлаг. Знаете, как меня учили в театраль-
ном институте: «народ должен знать, на что 
он не может попасть».
— И какое, по-вашему, оптимальное со-
отношение классики и современной хо-
реографии в репертуаре?
— Думаю, что две трети и треть. Но все-таки 
это зависит от запроса. И тут важно правиль-
но и точно использовать нашу Малую сце-
ну, которая может стать хорошей лаборато-
рией и для публики. Например, «Точка пере-
сечения» — вечер премьер молодых хорео-
графов — в будущем году пройдет несколь-
ко раз, а не один. С декабря мы будем регу-
лярно показывать на этой сцене труппы сов-
ременного танца, российские и зарубежные. 
Сейчас ведем переговоры с екатеринбург-
скими «Провинциальными танцами».
— Как вам живется под департаментом 
культуры Москвы? Есть ли у вашего теа-
тра какие-то преференции по сравнению 
с «Новой оперой», «Геликон-оперой»?
— Хорошо живется: нас финансируют луч-
ше всех городских театров, потому что у нас 
самая большая труппа. Но дело не только 
в деньгах. Мы чувствуем поддержку депар-
тамента во всем. Это и неподдельный инте-
рес к нашим идеям, и оперативная адми-
нистративная помощь. Есть люди, которые 
в любое время дня и ночи берут трубку и по-
могают всем, чем могут. И они ходят в наш 
театр, следят за премьерами, искренне гор-
дятся хорошими рецензиями и расстраива-
ются, когда выходят не очень хорошие.
— А есть ли соперничество между театра-
ми, скажем, бюрократическое — по от-
четности, по посещаемости?

— Я его не чувствую. У каждого театра своя 
публика. Наши театры не хотят интегриро-
ваться в мировой процесс, там неизбежно 
соперничество с очень сильными игрока-
ми. Нам комфортнее жить внутри Садово-
го кольца и имитировать конкуренцию тут. 
На самом деле это очень провинциальный 
взгляд.
— И с гастролями у «Стасика» как-то не 
очень…
— Надеюсь, это временное явление. Я имею 
в виду гастроли репутационные: в мире 

есть пять мест, куда серьезный театр должен 
ездить время от времени. Это Париж, Лон-
дон, Нью-Йорк, Токио, Милан. Продукт, ко-
торый можно предложить этим городам, 
надеюсь, появится у нас в ближайшие два-
три сезона. Что до коммерческих гастролей, 
то наш взгляд, естественно, поворачивается 
на Восток: Оман, Дубай, Китай. Есть предло-
жения, но далеко не все выгодные проекты 
имеет смысл реализовывать, если понима-
ешь, что, находясь там, что-то теряешь здесь.
— Можете ли вы самостоятельно пред-
ложить театру какой-то проект. И заста-
вить худруков принять его?
— Я, безусловно, могу предложить проект 
и убедить худрука в том, что его имеет смысл 
реализовать. Собственно, так и было с «Похо-
ждениями повесы». Есть идеи и на юбилей-
ный, сотый, сезон (2018/19.— 

”
Ъ“).

— По части оперы сотый сезон будет бо-
лее прогрессивным, чем этот?
— Надеюсь, что да. Мы расскажем о наших 
планах в марте 2018-го. А вообще надо объ-
являть сезон в феврале.
— Какая разница?
— Как только ты объявил планы на следую-
щий сезон, всплеск интереса к театру уве-
личивается в разы. Это прослеживается по 
прессе, по продажам, по соцсетям. И по-
том это знак серьезности театра, его умения 
планировать и реализовывать. И конечно, 
нужно уметь рекламировать свой продукт. 
Я имею в виду не вывешивание афиш на 
улице, а создание определенной ауры в со-
циальных сетях. Мы недооцениваем мощь 
этого ресурса. Не понимаем, как важно инве-
стировать в другое поколение публики. Сей-
час мы серьезно над этим работаем. Со следу-
ющего сезона мы принципиально изменим 
политику в социальных сетях.
— Для этого нужны специальные люди.
— Для начала наймем консультантов. Сегод-
ня много профессиональных компаний, ко-
торые объясняют, как построить полити-
ку в социальных сетях. Огромные корпора-
ции держат эти службы на аутсорсе. Компа-
ния McKinsey наняла целую команду делать 
им «Фейсбук». Человек из McKinsey просто 
поставляет информацию. Эту информацию 
правильно обрабатывают, правильно иллю-
стрируют, правильно редактируют и ставят 
в нужное время. Ведь сеть — целый мир, где 
существуют свои правила, и недостаточно 
просто иметь аккаунт в «Фейсбуке», надо его 
правильно вести. Это целая наука. Именно 
в этом ресурсе живет поколение next. Если 
оно в сети идентифицирует тебя как свое-
го, возникает доверие. А если публика дове-
ряет, то пойдет на спектакль, даже не зная 
толком режиссера или хореографа. А даль-
ше уж наше дело: если мы зрителя заразили, 
он наш. Если промахнулись — ну что ж. Те-
атр — это всегда риск.
— С новым балетным репертуаром сеть 
вам явно пригодится. Это вы так реши-
тельны или ваш худрук?

— Пригласив к нам Лорана, я предоставил 
ему полный карт-бланш. Он разумный че-
ловек и понимает, что это в первую очередь 
означает сотрудничество. Но в нашем, я бы 
сказал, бесконечном диалоге лидирует Ло-
ран: он человек бесконечно опытный и зна-
ющий, как устроен балетный механизм. Он 
всегда интересуется результатом билетных 
продаж и в соответствии с ним корректирует 
какие-то решения — это же наш общий риск.
— Семь новых балетов в следующем сезо-
не — это ежегодная норма или реперту-
арный прорыв?
— Конечно, не норма, это безусловный рывок.
— Зато не будет «Эсмеральды» Бурмейс-
тера — спектакля «сталинского стиля». 
Большой театр при Григоровиче утратил 
свое наследие 1930–1950-х. А здесь насле-
дие Бурмейстера берегли, поэтому три 
раритета — «Лебединое», «Снегурочка» 
и «Эсмеральда» — сохранились. Теперь 
они могут погибнуть?
— «Эсмеральда» выпала на время. Идея от-
правлять спектакли на отдых не новая и не 
моя. Эмпирическим путем мы вычислили, 
что если в месяц показывать больше четы-
рех-пяти балетных названий, мы теряем 
качество: столько спектаклей невозможно 
отрепетировать как следует. Причем это ка-
сается и оркестра, и постановочной части, 
и оперы, и хора.
— У вас выходит что-то среднее между 
западной «блочной» системой и тради-
ционной российской.
— Да. В месяц надо показывать по 4–5 опер-
ных и столько же балетных названий. А в се-
зон максимальное количество балетных на-
званий, не считая премьер,— 12–13 (вместе 
с программами одноактных балетов), опер-
ных — 17. Это оптимально с точки зрения за-
грузки труппы и возможности подготовить 
новые спектакли.
— И какая часть репертуара должна об-
новляться на следующий сезон?
— В идеале 100%. Реально — минимум 50%.
— Самой спорной премьерой следующе-
го сезона выглядит «Дон Кихот» в поста-
новке Рудольфа Нуреева. Это исконно 
московский балет, который в его редак-
ции выглядит странновато. Почему вы 
на это согласились?

— Это наша с Лораном общая идея. Формаль-
ный повод: в 2018 году у Нуреева юбилей — 
80-летие. Мне кажется, что будет справедли-
во, если нуреевский балет впервые появит-
ся в России, причем в оригинальных деко-
рациях. Посмотрим, что получится. Но меня 
приятно удивило, что несколько известных 
в мире солистов балета выказали желание 
станцевать у нас этот «Дон Кихот».
— Лоран Илер, как все французы, богот-
ворит Нуреева, к тому же он один из ос-
новных представителей Фонда Нуреева. 
Не боитесь, что скоро у вас появится нуре-
евские «Спящая красавица», «Лебединое 
озеро» и прочее его наследие?
— Мы это не планировали и не планиру-
ем. Лоран действительно является сертифи-
цированным педагогом Фонда Нуреева, но 
я не вижу конфликта интересов. Мне кажет-
ся, с «Дон Кихотом», наоборот, это счастли-
вое совпадение: Лоран может готовить арти-
стов вдумчиво в течение сезона.
— При бывшем худруке Игоре Зелинском 
из театра ушло много солистов. Есть ли 
кадровые проблемы сейчас?
— Очевидных дыр нет. Безусловная победа 
Лорана в том, что за полгода он собрал труп-
пу, внушил ей уверенность в себе, создал ко-
манду. И сегодня внедрять в труппу новых 
людей надо не просто аккуратно — ювелир-
ным образом.
— Хватает ли театру денег?
— Нет такого театра, которому хватало бы де-
нег! Но мы зарабатываем на продаже биле-
тов и оказании услуг, которые описаны у нас 
в уставе. Надо сказать, что в этом смысле за-
коны Москвы гораздо более демократичны, 
чем в федеральных театрах: там многие ви-
ды деятельности запрещены. Ну, например, 
сдавать в аренду свои помещения. А мы в на-
шем атриуме проводим значительное коли-
чество банкетов. Уже сложился пул клиен-
тов, с которыми у нас прекрасные отноше-
ния. Некоторые из них не только наши дру-
зья, но и спонсоры.
— Попечительский совет в театре есть?
— Пока нет.
— А он нужен?
— Безусловно. Ведь попечительский со-
вет — это не только деньги. Это поддер-
жка: политическая, административная, 
консультационная. Но тут вопрос: что бы-
ло в начале — яйцо или курица? Капита-
лизация бренда Большого театра в 2012 го-
ду составляла больше 2 млрд рублей. Поэ-
тому интерес попечителей был обеспечен. 
А здесь для создания попечительского со-
вета нужно пройти ряд этапов. Попечители 
смотрят на значимость театра для публики. 
Если о нем пишут, говорят, если его рабо-
ты вызывают интерес, пусть даже полеми-
ку, значит, он живой, туда стоит инвестиро-
вать силы и средства.
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ПРОЕКТЫ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

«Нет такого театра, которому хватало бы денег!»
Гендиректор Музтеатра Станиславского о своей работе, планах и театральных секретах

Каким бы богатым театр ни был, его не возьмут 
в приличную компанию, если у него нет репута-
ции. В конце концов все упирается в вопрос  
доверия одного директора к другому

Когда Чайковский писал «Лебединое озеро», 
он не думал, что пишет классическое произве-
дение — просто выполнял заказ. За довольно 
приличный гонорар по тем временам. И его му-
зыку обругали. Я к тому, что никогда не знаешь, 
что из современных работ станет классикой

Наши театры не хотят интегрироваться в миро-
вой процесс, там неизбежно соперничество 
с очень сильными игроками. Нам комфортнее 
жить внутри Садового кольца и имитировать 
конкуренцию тут»
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Матчем «Ахмат»—«Краснодар»  
завершается пятый тур  
чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Роберто Манчини тормознули на Урале
«Зенит» потерял первые очки в пятом туре
В среду состоялись пять матчей чемпи-
оната России по футболу. Первые оч-
ки потеряли лидеры турнира — «Зенит» 
и «Локомотив». Петербуржцы не смогли 
одолеть в Екатеринбурге «Урал» — 1:1, 
а москвичи с таким же счетом сыграли 
в Казани с «Рубином». Зато после неу-
дач в предыдущем туре победы одержа-
ли «Спартак» и ЦСКА, взявшие верх соот-
ветственно над «Арсеналом» и «Тосно».

Екатеринбург «Зенит» приехал в 
статусе не только лидера премьер-лиги, но и 
главного претендента на золотые медали ны-
нешнего чемпионата, что стало очевидно по-
сле впечатляющей игры петербургского клу-
ба и крупной победы (5:1) в противостоянии 
со «Спартаком» в предыдущем туре. Если у ко-
го-то и были сомнения по поводу возможно-
стей Роберто Манчини и его команды, то три 
дня назад они рассеялись. Тем более что сине-
бело-голубые еще явно не раскрыли весь свой 
потенциал и вообще не стоят на месте. Перед 
встречей с «Уралом» они, например, оформи-
ли трансфер очередного новичка — полуза-
щитника Матиаса Краневиттера, имеющего 
опыт выступлений за сборную Аргентины. 
Кстати, пока аргентинские покупки «Зени-
та» можно назвать весьма удачными: и Леан-
дро Паредес, и Себастьян Дриусси, и Эмануэль 
Маммана, уверенно дебютировавший в матче 
со «Спартаком», уже приносят заметную даже 
непрофессиональным глазом пользу.

Трудно сказать, насколько серьезным раз-
дражителем для подопечных Манчини был 
«Урал», но он заслуживал уважения хотя бы 
потому, что не потерпел ни одного пораже-
ния в четырех турах (одна победа и три ни-
чьи). Причем екатеринбуржцы могли под-
няться и выше восьмого места в турнирной 
таблице, но в конце игры с «Краснодаром», 
когда они вели 1:0, судья Алексей Николаев 
назначил в их ворота очень спорный пеналь-
ти. Эксперты признали решение рефери 
ошибочным, и в среду он был временно от-
странен от работы, однако два очка команде 
Александра Тарханова уже никто не вернет.

Роберто Манчини сделал две перестанов-
ки в линии обороны: дисквалифицирован-
ного Игоря Смольникова заменил Денис Те-
рентьев, а Бранислава Ивановича — Луиш 
Нету. В остальном на поле вышел боевой со-
став. Петербуржцы сразу попытались навя-
зать сопернику свою волю, взяли мяч под 
контроль, но добиться ощутимого преиму-

щества в первом тайме им не удалось. Не хва-
тало эмоций, которые били через край в бит-
ве со «Спартаком». «Урал» постепенно настро-
ил контригру и после предупредительного 
удара Владимира Ильина, который париро-
вал вратарь Андрей Лунев, нанесли фавори-
ту уже результативный укол. На 35-й минуте 
хозяева организовали стремительную атаку, 
и Эрик Бикфалви красиво — в падении го-
ловой — поразил ворота. «Зенит», естествен-
но, бросился отыгрываться, особенно резво 
гости забегали после перерыва и разговора 
с тренером в раздевалке. Оживил ситуацию 
и упоминавшийся Краневиттер, с чьим де-
бютом Манчини также не стал затягивать. 
Как следствие, на 60-й минуте петербуржцы 
сравняли счет — четвертый гол в чемпиона-
те забил Александр Кокорин. Следом едва 
не отличился Далер Кузяев — екатеринбур-
жцев выручил голкипер Ярослав Годзюр. Во 

втором тайме он трудился не покладая рук, 
тем не менее «Урал» выдержал этот прессинг.

«Зенит» потерял первые очки, и «Локомо-
тив» получил шанс вырваться в единолич-
ные лидеры премьер-лиги. Однако для это-
го москвичам нужно было побеждать на вые-
зде «Рубин», который под руководством Кур-
бана Бердыева потихоньку снова превраща-
ется в грозную силу. Вот только рулевой же-
лезнодорожников Юрий Семин решил сыг-
рать без номинальных нападающих. Неуди-
вительно, что у них возникли сложности в за-
вершении наступательных акций. Впрочем, 
чаще атаковали казанцы, но на 53-й минуте 
арбитр Алексей Сухой показал вторую жел-
тую карточку форварду Жонатасу, и они оста-
лись в меньшинстве. С другой стороны, вско-
ре хозяева заработали пенальти, и воспитан-
ник футбольной школы «Локомотива» Рифат 
Жемалетдинов наказал свой бывший клуб. 
«Рубин» был очень близок к третьей победе 
подряд, но пропустил гол на последних ми-
нутах от Соломона Кверквелии, которого не-
давно продал столичному клубу.

«Спартак» на старте первенства очутился 
на десятом месте. И интересно было посмо-

треть, как он отреагирует на данное обстоя-
тельство, а главное — на разгром в Санкт-Пе-
тербурге, даже несмотря на то что в пятом ту-
ре ему противостоял всего лишь «Арсенал». 
В принципе первая реакция последовала от 
руководства клуба, которое активизировало 
свои действия на трансферном рынке. В сре-
ду бразильские СМИ сообщили, что «Спар-
так» и «Гремио» достигли договоренности 
о переходе нападающего Луана за €25 млн. 
Ожидается, что чемпион Олимпиады-2016 
в составе сборной Бразилии прилетит в Мо-
скву в пятницу. Кроме того, «Спартак» ведет 
переговоры о приобретении аргентинско-
го защитника Эсекьеля Гарая, который не 
так давно защищал цвета «Зенита», а в по-
следнее время выступал за испанскую «Ва-
ленсию». Главный тренер чемпионов стра-
ны Массимо Каррера тоже отреагировал на 
болезненное поражение от коллеги Роберто 
Манчини, причем радикально, и произвел 
аж восемь замен в основном составе.

Между тем утром в день игры на домаш-
ней арене красно-белых искали взрывное 
устройство — после того, как на номер 02 
поступил соответствующий звонок. Трево-

га в итоге оказалась ложной, и матч с «Арсе-
налом» состоялся в запланированное время. 
Спартаковцы уже в первом тайме создали 
несколько голевых моментов, но реализова-
ли только один из них, когда Марио Паша-
лич с Квинси Промесом выскочили на врата-
ря Владимира Габулова и хорватский нови-
чок клуба любезно выкатил мяч голландцу 
на пустые ворота. Любопытно, что во вто-
рой половине встречи в аналогичном эпи-
зоде москвичи растерялись и не смогли до-
вести дело до удара. А в целом туляки выров-
няли игру и довольно настойчиво шли впе-
ред. Лишь в самой концовке Зе Луиш похо-
ронил их надежды на благоприятный исход.

ЦСКА не без труда отобрал три очка в 
Санкт-Петербурге у дебютанта премьер-ли-
ги «Тосно». Травмированного Игоря Акинфе-
ева у армейцев вновь дублировал 20-летний 
Илья Помазун. Он не лучшим образом дейст-
вовал в предыдущем матче с «Рубином», но у 
красно-синих практически не было другого 
выбора. На сей раз обошлось — Помазуну по-
могли полевые игроки.

Александр Ильин

Нападающий «Зенита» Александр 
Кокорин (в белой форме)  
забил четвертый гол в текущем 
чемпионате и спас свою команду  
от сенсационного поражения  
в матче с «Уралом»     

ТРАНСФЕРЫ

Российские клубы округлили расходы
Спустя четыре года они снова потратят на новичков больше €100 млн за одно окно

Отечественные футбольные клу-
бы близки к тому, чтобы впервые 
с 2013 года преодолеть отмет-
ку €100 млн, потраченных на при-
обретение игроков в рамках од-
ного трансферного окна. Однако 
это не означает, будто бы премь-
ер-лига вернулась во времена, 
когда по расходам на переходы 
могла соперничать со странами 
«большой пятерки». Львиная до-
ля всех трансферных инвестиций 
в это окно пока приходится на до-
лю петербургского «Зенита».

о данным портала Trans-
fermarkt, наиболее авторитетно-
го ресурса, который освещает собы-
тия на футбольном рынке, расходы 
отечественных клубов в рамках лет-
него трансферного окна на вчераш-
ний день составили €94,1 млн. Нет 
никаких сомнений в том, что до за-
крытия текущей кампании — 31 ав-
густа, учитывая наличие сообщений 
источников о селекционных планах 
различных клубов, Российская фут-
больная премьер-лига (РФПЛ) пре-
одолеет отметку €100 млн, потра-
ченных на трансферы. Вряд ли она 
войдет в число лидеров по инвес-
тициям в игроков (вчера в рейтинге 
Transfermarkt российский чемпио-
нат по этому показателю занимал 12-
е место), но в любом случае речь идет 
о довольно любопытном с точки зре-
ния статистики событии.

Еще относительно недавно РФПЛ 
конкурировала в плане трансфер-
ных расходов даже со странами 
«большой пятерки» — Англией, Ис-
панией, Германией, Италией и Фран-
цией. А пик ее щедрости пришелся 
на стык прошлого и нынешнего де-
сятилетий (см. справку). €100-милли-
онную отметку в этот период она пе-
рекрывала четырежды, а летом 2013 
года подобралась даже к €300 млн 
(правда, значительный вклад в ре-
кордное достижение внес пережив-
ший радикальное переформатиро-
вание «Анжи», сначала купивший 
группу дорогих игроков, а затем, ре-

шив уменьшить бюджет, устроив-
ший их тотальную распродажу).

После этого Россия на трансфер-
ном рынке держалась гораздо скром-
нее. Причины, вызвавшие падение 
расходов клубов, представлялись аб-
солютно очевидными: главная заклю-
чалась в падении курса рубля и об-
щем ухудшении экономической си-

туации в стране, отразившемся и на 
футболе. В результате за прошедшие 
четыре года РФПЛ ни разу не прибли-
зилась вплотную к рубежу €100 млн.

Однако считать события лета 2017 
года по крайней мере началом трен-
да по возвращению утраченных по-
зиций все-таки преждевременно. Де-
ло в том, что львиная доля расходов 
российских клубов — 72% — прихо-
дится на долю одного-единственного 
клуба. Им является финансируемый 
«Газпромом» петербургский «Зенит». 
Подписав контракты с четырьмя ар-

гентинцами — Леандро Паредесом, 
Эмануэлем Мамманой, Себастьяном 
Дриусси и Матиасом Краневиттером 
(лишь стоимость Краневиттера, по 
оценке Transfermarkt, недотягивает 
до €10 млн), он инвестировал в нович-
ков в общей сложности уже €68 млн. 
Это — внушающая уважение цифра, 
даже если сопоставлять ее с цифрами, 
характеризующими селекционную 
деятельность заметных европейских 
клубов. По соответствующим расхо-
дам «Зенит» сейчас занимает 11-ю по-
зицию в Европе, а позади него распо-
лагаются, например, «Реал», «Барсело-
на» и «Арсенал». И у петербуржцев еще 
есть шанс превысить собственный ре-
корд 2012 года, когда летом, купив 
бразильца Халка и бельгийца Акселя 
Витселя, они израсходовали в рамках 
трансферного окна €80 млн.

Между тем ни про кого из осталь-
ных представителей РФПЛ нельзя 
сказать, будто бы он снова удивля-
ет сверхактивностью на рынке. Вто-
рую позицию за «Зенитом» занима-
ет «Краснодар» — €13 млн, а все дру-
гие клубы вместе взятые инвестиро-
вали в игроков столько же, сколько 
краснодарцы. Если же суммировать 
информацию из различных источни-
ков, то солидные по цене приобрете-
ния они в ближайшее время ожидают 
разве что от неудачно стартовавшего в 
очередном первенстве действующего 
чемпионата страны «Спартака».

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков полагает, что 
всплеск расходов России в рамках 
этого трансферного окна — «это исто-
рия амбиций одного клуба, который 
в предыдущем сезоне не попал в Ли-
гу чемпионов, но хочет опять побе-
ждать и поэтому скорректировал по-
литику в сторону увеличения трат». 
При этом эксперт полагает: у зенитов-
ских инвестиций — «довольно слабое 
экономическое обоснование». «Зару-
бежным игрокам приходится пред-
лагать существенно большие зарпла-
ты, нежели в Европе, чтобы заманить 
их в не самый привлекательный чем-
пионат»,— говорит Николай Грамма-
тиков, поясняя, что, даже если в даль-

нейшем футболистов удастся продать 
за суммы, немного превышающие 
суммы покупки, «реальный баланс 
все равно не будет положительным». 
Он также уточняет: потенциальный 
выигрыш от попадания в Лигу чемпи-
онов также нельзя считать адекватной 
компенсацией вложений в футболи-
стов, так как доходы европейских клу-

бов в главном еврокубке превращают-
ся в значимую составляющую бюдже-
та, сравнимую с доходами на внутрен-
нем рынке, при достижении полуфи-
нальной стадии. Российским же ко-
мандам она не светила и в период их 
расцвета в смысле трансферных трат.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков
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Пятый тур
«Урал»—«Зенит» 1:1
Бикфалви, 35 — Кокорин, 60.

«Спартак»—«Арсенал» 2:0
Промес, 20; Зе Луиш, 84.

«Рубин»—«Локомотив» 1:1
Жемалетдинов, 62 (пен.) — Кверквелия, 90+1.  
Удаление: Жонатас («Локомотив»), 53 (2 ж. к.).

«Тосно»—ЦСКА 1:2
Заболотный, 56 — Оланаре, 49; Дзагоев, 62.

«Ростов»—«Динамо» 1:0
Калачев, 19 (пен.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 5 4 1 0 11:3 13
2. «Локомотив» 5 4 1 0 7:2 13
3. «Ростов» 5 3 1 1 4:2 10
4. «Уфа» 5 2 3 0 5:3 9
5. ЦСКА 5 3 0 2 9:7 9
6. «Ахмат» 4 3 0 1 6:3 9
7. «Спартак» 5 2 2 1 7:7 8
8. «Краснодар» 4 2 1 1 5:4 7
9. «Урал» 5 1 4 0 5:4 7
10. «Рубин» 5 2 1 2 7:7 7
11. «Динамо» 5 1 1 3 5:6 4
12. «Тосно» 5 1 0 4 3:7 3
13. «Арсенал» 5 1 0 4 3:7 3
14. «СКА-Хабаровск» 5 1 0 4 2:6 3
15. «Анжи» 5 1 0 4 2:7 3
16. «Амкар» 5 0 1 4 0:6 1
Матч «Ахмат»—«Краснодар» пройдет сегодня.

Самые дорогие трансферные кампании  
российских клубов
Сезон Клуб Cумма,  Основные приобретения 
  € млн
2012/13 (лето) «Зенит» 80 Халк (Бразилия), Аксель Витсель (Бельгия)

2017/18 (лето) «Зенит» 68 Леандро Паредес (Аргентина), Эмануэль Маммана (Аргентина),  
   Себастьян Дриусси (Аргентина)

2013/14 (лето) «Динамо» 67,9 Александр Кокорин (Россия), Игорь Денисов (Россия),  
   Юрий Жирков (Россия), Кристофер Самба (Конго)

2011/12 (лето) «Анжи» 67,8 Самюэль Это’о (Камерун), Юрий Жирков (Россия),  
   Балаж Джуджак (Венгрия), Кристофер Самба (Конго)

2013/14 (лето) «Анжи» 59,4 Александр Кокорин (Россия), Игорь Денисов (Россия),  
   Кристофер Самба (Конго)

2010/11 (лето) «Рубин» 43,3 Карлус Эдуарду (Бразилия), Сальваторе Боккетти (Италия),  
   Обафеми Мартинс (Нигерия)

2010/11 (лето) «Зенит» 43 Бруну Алвиш (Португалия), Александр Бухаров (Россия)

2016/17 (лето) «Рубин» 39,7 Рубен Рочина (Испания), Максим Лестьенн (Бельгия)

2012/13 (зима) «Анжи» 39,5 Виллиан (Бразилия), Ласина Траоре (Кот-д’Ивуар)

2008/09 (лето) «Зенит» 36 Данни (Португалия)
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РАСХОДЫ РОССИЙСКИХ КЛУБОВ В РАМКАХ ЛЕТНИХ 
ТРАНСФЕРНЫХ КОМПАНИЙ (€ МЛН)   ИСТОЧНИК: TRANFERMARKT.DE.
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ИСТОЧНИК: TRANFERMARKT.DE.
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Леандро Паредес  
(справа) — один из четырех 
аргентинцев, купленных 
в нынешнее трансферное 
окно «Зенитом»

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA в Торонто (Канада). 
Призовой фонд — $2,4 млн
Первый круг. Елена Веснина (Россия, 16)—Эли-
сон Риске (США) 6:3, 6:3. Донна Векич (Хорватия)—
Эжени Бушар (Канада) 6:3, 6:4. Екатерина Мака-
рова (Россия)—Пэн Шуай (Китай) 6:1, 6:3. Агнешка 
Радваньска (Польша, 10)—Коко Вандевей (США) 6:3, 
6:2. Анастасия Павлюченкова (Россия)—Ализе 
Корне (Франция) 6:0, 6:1. Второй круг. Элина Сви-
толина (Украина, 5)—Дарья Касаткина (Россия) 7:6 
(7:4), 6:4. Каролина Возняцки (Дания, 6)—Екатери-
на Александрова (Россия) 6:3, 6:0. Кэтрин Беллис 
(США)—Светлана Кузнецова (Россия, 8) 6:4, 7:5. 
Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—Кирстен Флипкенс 
(Бельгия) 7:5, 6:2.

Турнир ATP в Монреаль (Канада). 
Призовой фонд — $4,7 млн

Первый круг. Борна Чорич (Хорватия)—Михаил 
Южный (Россия) 6:2, 6:4. Пабло Карреньо-Буста 
(Испания, 11)—Карен Хачанов (Россия) 3:6, 6:3, 

6:2. Давид Гоффен (Бельгия, 9)—Юити Сугита (Япо-
ния) 4:6, 6:1, 6:4. Джек Сок (США, 15)—Пьер-Юг Эр-
бер (Франция) 7:6 (7:4), 6:3. Второй круг. Диего 
Шварцман (Аргентина)—Доминик Тим (Австрия, 3) 
6:4, 6:7 (7:9), 7:5.

Легкая атлетика
Чемпионат мира в Лондоне
Мужчины. 400 м. 1. Вайде ван Никерк (ЮАР) — 
43,98. 2. Стивен Гардинер (Багамские острова) — 
44,41. 3. Абдалелах Харун (Катар) — 44,48. 800 м. 
1. Пьер-Амбруа Босс (Франция) — 1.44,67. 2. Адам 
Кщот (Польша) — 1.44,95. 3. Кипегон Бетт (Кения) 
— 1.45,21. 3000 м с препятствиями. 1. Консе-
слус Кипруто (Кения) — 8.14,12. 2. Суфьян эль-Бак-
кали (Марокко) — 8.14,49. 3. Эван Джагер (США) — 
8.15,53. Прыжки с шестом. 1. Гэвин Сэм Кенд-
рикс (США) — 5,95. 2. Пётр Лисек (Польша) — 5,89. 
3. Рено Лавильни (Франция) — 5,89.
Женщины. Метание копья. 1. Барбора Шпота-
кова (Чехия) — 66,76. 2. Ли Линвэй (Китай) — 66,25. 
3. Лю Хуэйхуэй (Китай) — 65,26.
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